
REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- La Fiscalía General del Es-
tado, a través de la Unidad de Investi-
gación Especializada en Combate al 
Secuestro, obtuvo una sentencia de 
155 años de prisión para ocho imputa-
dos por el delito de secuestro agrava-
do, gracias a la labor de investigación.

Los sentenciados a esta pena de 
155 años, son: Aylin Estephania Estra-
da Reyes, Bruno Alexander Padilla Mi-
randa, Gilberto Omar Ávila López, Ger-
mán Yera García, Joel Eduardo Mas-
corro Delgado, José Antonio Galeana 
Alcantar, Victoria Camila Ballardo y 
Óscar Bautista Valencia, a quienes se 
le comprobó contundentemente su 
responsabilidad en la privación de la 
libertad de dos personas cometido el 
21 de abril de 2020.

 En la fecha antes citada, aproxima-
damente a las 12:00 horas, en un do-
micilio ubicado en la avenida Los Du-
raznos de la colonia El Refugio de esta 
ciudad, los responsables mantuvieron 
en cautiverio a dos víctimas, por quie-
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MATARON A VÍCTIMA

155 años de 
cárcel, a ocho 
secuestradores

TIJUANA.- Ocho 
responsables de secuestro 
recibieron, cada uno, 155 
años de prisión.

FAMA

EN GOBIERNO DE  MARINA

Aumentó el 
presupuesto 
para justicia
El presupuesto del Poder Judi-
cial de Baja California ha aumen-
tado de 1100 millones de pesos en 
el año 2020 a 1818 millones de pe-
sos en 2024.

ALEJANDRO ARREGUI IBARRA

LOGROS HISTÓRICOS,  
EN MATERIA LABORAL

STPS FORTALECE DERECHOS 
PARA EL BIENESTAR E 
IMPULSA INCLUSIÓN DE 
GRUPOS VULNERABLES

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- 
A tres años 
de labor, el 
secretario 

de Trabajo y Previsión 
Social, Alejandro Arre-
gui Ibarra, resaltó du-
rante la glosa de su in-
forme, la transforma-
ción y modernización 
de la dependencia para 

contribuir al bienestar 
acorde a la visión hu-
manista que busca for-
talecer la política labo-
ral y el cumplimiento 
de los derechos labora-
les de todas y todos los 
bajacalifornianos.

Lo anterior, imple-
mentando programas 
con perspectiva de géne-
ro como eje principal de 
la Gobernadora Marina
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REDACCIÓN
El Mexicano

CIUDAD DE MÉXICO.- Duran-
te la conferencia matutina: “Las 
mañaneras del pueblo”, encabe-
zada por la Presidenta de Méxi-
co, Claudia Sheinbaum Pardo, el 

Gobierno de México, a través del 
Instituto del Fondo de la Vivienda 
para los Trabajadores (Infonavit) 
anunció el congelamiento, a par-
tir de hoy, de los saldos y mensua-
lidades de 2 millones de créditos 
otorgados de manera injusta bajo 
el esquema de Veces Salario Míni-

mo (VSM).
De estos créditos, 500 mil reci-

birán beneficios automáticamen-
te como disminución de tasa y 
mensualidad o en algunos casos, 
descuento en saldos. Mientras 
que el restante, un millón 500 mil, 
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Congelan saldos y mensualidades a 
2 millones de créditos de Infonavit
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DEPORTES

GLOSA DEL 
INFORME DE 
GOBIERNO  
El secretario del Trabajo 
del Estado, Alejandro 
Arregui Ibarra, presentó 
ayer la glosa del 
Informe de Gobierno en 
materia laboral.

IRREGULARIDADES EN 
PASES MÉDICOS: SEDETI
La venta de los pases médicos en la ciudad ha 
sido un tema constante de polémica, y ahora el 
Secretario de Desarrollo Económico de Tijuana 
(Sedeti), Pedro Montejo Peterson, expuso que 
casi la mitad de las empresas que formaban 
parte del padrón de beneficiarios tenían 
irregularidades.
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HORARIOS Y FECHAS

PLAY-IN, EL 21 
DE NOVIEMBRE 1C

2A

2A

 Mariah Carey 
MILLONES, POR SU 
CANCIÓN NAVIDEÑA

POR LA 
ESPIRAL
POR

CLAUDIA  
LUNA PALENCIA

COLUMNA

3 AÑOS DE GOBIERNO

SABOTEÓ 
CRIMEN, 
LA FERIA
Hicieron amenazas 
directas en una manta, 
contra el Gobernador y 
su familia. 



LOS DATOS DE HOY   
EMERGENCIA

LADA 644
Cruz Roja 911
Bomberos 911
Policía 911
CFE 071
Profeco  800 468 8722

EL TIEMPO 
PARA HOY

 MÁX MÍN
Tijuana 22 10
Ensenada 25 11
Rosarito 23 12
Tecate 19  7
Mexicali 23 7

TIPO DE 
CAMBIO

 COMPRA VENTA
Dólar EU 19.46   20.57
Dólar CN 14.49  14.51
Euro 21.64  21.65
Yen          0.130     0.130
Real         3.548     3.551

2A / ESTATAL 1 2 de Noviembre de 2024  M A R T E S

www.el-mexicano.com.mx

EL MEXICANO
GRAN DIARIO REGIONAL TIJUANA

es una publicación diaria de Editorial 
Kino S.A. de C.V. impresa en sus talleres 

en Tijuana, B.C.

DIRECTORIO
ELIGIO VALENCIA 

ROQUE

CAROLINA  
VALENCIA LÓPEZ

D I R E C T O R A  G E N E R A L

TELÉFONOS
TIJUANA:

RECEPCIÓN: 
664 656 06 67
PUBLICIDAD: 

664 656 06 68

MEXICALI:
686 568 60 44

ENSENADA:
646 264 56 63 
646 264 56 64

EN GOBIERNO DE MARINA DEL PILAR

Aumenta presupuesto para 
garantizar acceso a la justicia
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EL PRESUPUESTO 
DEL PODER 
JUDICIAL DE BAJA 
CALIFORNIA HA 
AUMENTADO DE 
1100 MILLONES 
DE PESOS EN EL 
AÑO 2020 A 1818 
MILLONES DE 
PESOS EN 2024

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- Con el fin 
de garantizar el ac-
ceso a la justicia en 
Baja California, la 

Gobernadora Marina del Pilar 
Ávila Olmeda, ha gestionado el 
fortalecimiento presupuestal 
que permite la contratación de 
más jueces y a su vez una aten-
ción pronta expedita para la po-
blación que pasa por un proce-
so judicial. 

Marina del Pilar destacó que en 
Baja California se cuenta con un 
Poder Judicial fortalecido, enfoca-
do en las causas justas y que siem-

Sin rastro de su 
paradero, desde el 2021 

TIJUANA.- Los padres de Erik Ortiz, 
quien desapareció en 2021, exigieron 
a la Fiscalía General del Estado (FGE) 
avances concretos en la investigación 
sobre su paradero. Asimismo, pidieron 
que se detenga el depósito de escom-
bros en el cauce del Arroyo Alamar, un 
área clave para la búsqueda.

Lorena Ortiz, madre de Erik, denun-
ció que la FGE no ha avanzado en el 
caso y que, además, no ha tomado las 
medidas adecuadas para preservar el 
área de búsqueda. Según señaló, ella 
misma ha documentado en un repor-
te de cinco páginas diversas omisiones 
de las autoridades en el proceso inves-
tigativo.

Por su parte, Manuel Ortiz, padre de 
Erik, denunció que durante sus propias 
búsquedas en la zona ha encontrado 
más de cincuenta cuerpos abandona-
dos en el Arroyo Alamar. A pesar de 
esto, aseguró que las labores de bús-
queda se han visto gravemente obsta-
culizadas por el depósito de grandes 
cantidades de escombros en el lugar.

El padre de Erik criticó que la em-
presa encargada de la construcción de 
los accesos a la garita Otay II continúe 
arrojando hasta ocho metros de escom-
bros en el sitio, dificultando así el tra-
bajo de localización. 

Además, hizo un llamado urgente a 
la fiscal general, María Elena Andrade, 
para que se reanude la búsqueda de su 
hijo y se tome en cuenta toda la infor-
mación que ellos mismos han aporta-
do, ya que la carpeta de investigación 
se ha alimentado principalmente con 
datos proporcionados por la familia.

Los padres de Erik Ortiz acudieron 
nuevamente a la FGE con la intención 
de reactivar una búsqueda programa-
da desde junio del año pasado, la cual 
no se ha llevado a cabo. Aseguran te-
ner información sobre un lugar especí-
fico donde podrían encontrar el cuer-
po de su hijo.

MEXICALI.- Marina del 
Pilar destacó que en Baja 
California se cuenta con un 
Poder Judicial fortalecido, 
enfocado en las causas justas 
y que siempre pone en el 
centro el beneficio de las 
familias del Estado.

Padres de Erik 
Ortiz exigen 
avances en 
investigación

Mitad de las empresas con pases  
médicos presentaban irregularidades

Algunas compañías 
vendían los pases; 

algunas no existían y 
otras eran clínicas ya 

abandonadas

TIJUANA.- La venta de los pases 
médicos en la ciudad ha sido un 
tema constante de polémica, y 
ahora el Secretario de Desarrollo 
Económico de Tijuana (Sedeti), 
Pedro Montejo Peterson, expuso 
que casi la mitad de las empresas 
que formaban parte del padrón de 
beneficiarios tenían irregularida-
des.

“Nos dimos cuenta o el resulta-
do final arroja que muy cerca del 

Mujeres dirigirán partidos políticos
EN BAJA CALIFORNIA

TIJUANA.- En Baja California, las 
mujeres estarán al frente de las 
dirigencias estatales de al me-
nos cinco partidos políticos: Mo-
vimiento Regeneración Nacional 
(Morena), Partido Acción Nacio-
nal (PAN), Movimiento Ciudada-
no (MC), Partid Verde Ecologista 
de México y Partido Revoluciona-
rio Institucional (PRI). 

Han pasado 10 años desde la 
reforma de 2014, que introdujo la 
paridad de género como una obli-
gación constitucional para los par-
tidos políticos. Esta reforma exige 
que las listas de candidatos a car-
gos legislativos, tanto federales 
como locales, se integren con un 
50% de hombres y 50% de muje-
res, pero también aplica a los car-
gos internos de los partidos.

Para las autoridades electorales, no 
se trata de una moda, sino del cumpli-
miento de una ley que los partidos de-
ben seguir obligatoriamente.

Este fin de semana, tres parti-
dos políticos anunciaron la reno-
vación de su dirigencia estatal. El 
domingo 10 de noviembre, el par-
tido en el poder, Morena, eligió 

por unanimidad a 
su presidenta del 
Comité Directi-
vo Estatal, Rosina 
del Villar Casas.

Por su parte, el 
PAN eligió a Liz-
beth Mata Loza-
no como su nue-
va presidenta del 
Comité Directivo 
Estatal, tras obte-
ner el 45% de los 
votos de la mili-

pre pone en el centro el beneficio de las 
familias del estado.

“Somos un estado donde se impar-
te justicia con perspectiva de géne-
ro, a diferencia de otros en el país, 
hemos encontrado grandes aliadas y 
aliados dentro del Poder Judicial. In-
crementamos el presupuesto casi el 
doble ya que entendemos que la jus-
ticia también es una necesidad del 
pueblo”, comentó.

El presupuesto del Poder Judicial de 

Baja California, pasó de 1100 millones 
de pesos en el año 2020, a 1818 millo-
nes de pesos en 2024, lo que ha permi-
tido que el número de jueces aumente 
de 90 a 146 en casi tres años de la ac-
tual administración estatal.

También informó que se ha inver-
tido un total de 34.5 millones de pe-
sos para los Centros de Resguardo Fo-
renses, uno de los cuales ya opera en 
Mexicali, mientras el segundo se en-
cuentra en construcción en el munici-
pio de Tijuana.

“Por eso digo que aquí sí tenemos 
un verdadero Poder Judicial. Y celebro 
que esta semana haya quedado firme 
la reforma para que se democratice el 
Poder Judicial Federal que tanta falta 
hace, una de las principales reformas 
de nuestra presidenta Claudia Shein-
baum”, comentó.

Abundó que próximamente habrá 
jueces en justicia terapéutica y jueces 
especializados en narcomenudeo, con 
el fin de hacer más eficiente e integral 
la justicia en Baja California. 

Finalmente, la gobernadora reafir-
mó su compromiso de seguir traba-
jando junto al presidente del Poder Ju-
dicial, Alejandro Fragozo López, así 
como con magistradas, magistrados, 
juezas y jueces, en beneficio de las fa-
milias de Baja California.

POR SU DESAPARICIÓN

INDICÓ LA SEDETI

TIJUANA.- Los pases 
médicos otorgan un cruce 
fronterizo privilegiado 
para fomentar la derrama 
económica en la ciudad.

48% de las empresas tenían una irre-
gularidad, algunas de ellas pues ven-
dían los pases, los revendían, algunas 
no existían, otras eran clínicas abando-
nadas”, señaló el titular de la Sedeti.

Cabe recordar que los pases mé-
dicos son exclusivamente para aque-
llos estadounidenses que son pacien-
tes de algún servicio de salud en Tijua-
na, con lo cual gozan de un cruce fron-
terizo privilegiado en cuanto a tiempo, 
motivo por el cual son tan cotizados, 
aunque sea de contrabando.

En ese sentido, los mismos usua-
rios que suelen cruzar al país vecino 
de manera constante afirman que es 
de suma importancia que la venta de 
los pases médicos sea regulada, de for-
ma que éstos ya no estén a la venta, 
sino que sean usados sólo por motivos 
de salud. 

“No, pues es que está mal, eso es 
para las personas que lo necesitan, no 
para las que nomás quieren pasar rápi-
do, está muy mal que hagan eso”, dijo 
el ciudadano Carlos Díaz. 

tancia. “¡Muchas 
gracias! Estamos 
listos para cons-
truir, de la mano 
de todos, un par-
tido ganador”, se-
ñaló la nueva lí-
der albiazul.

Movimiento 
Ciudadano (MC) 
designó a la dipu-
tada Daylín García 
Ruvalcaba como 
su nueva dirigen-
te estatal en Baja 
California, a tra-
vés de una vota-
ción del máximo 
órgano de direc-
ción del partido. 
“Todo listo para 
iniciar esta impor-

tante responsabili-
dad, de la mano de 
las personas que 
quieren un Baja 
California seguro 
y con verdaderas 
oportunidades”, 
expresó García en 
sus redes sociales.

En el PRI, conti-
núa al frente Gua-
dalupe Gutiérrez 
Fregoso, sin que 
se haya anunciado 
una renovación en 
la dirigencia.

El Partido Ver-
de Ecologista de 
México en Baja 
California tie-
ne como dirigen-
te estatal a la re-

gidora Luisa Fer-
nanda Zuccoli.

Finalmente, 
el Partido En-
cuentro Solida-
rio de Baja Cali-
fornia (PESBC) 
n o  r e n o v a r á 
su dirigencia 
en 2024, y Cé-
sar Hank Inzun-
za continuará 
al mando has-
ta 2025. El par-
tido aclaró que 
cumple con la 
paridad de gé-
nero del 50% en 
sus estructuras, 
tal como lo exi-
gen los organis-
mos electorales.
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Respalda Alcalde iniciativas 
que fomentan los valores

APUESTA POR LA PREVENCIÓN DE LA VIOLENCIA 

ACUDE A LA 
PRESENTACIÓN 
DEL TALLER 
“VALOR-ES”, 
INICIATIVA DEL 
REGIDOR RANIER 
FALCÓN MARTÍNEZ 

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- En el marco de 
la presentación del taller 
“Valor–es”, como parte 
del Programa Municipal 

“Crecer en Valor-es”, el Presidente 
Municipal de Tijuana, Ismael Bur-
gueño Ruiz, reconoció que este 
tipo de iniciativas contribuyen a 
fortalecer el esquema preventivo y 
llegan a las comunidades a impac-
tar positivamente a la población. 

El Alcalde de Tijuana, agrade-
ció la invitación a este taller pre-
ventivo, promovido por el Regidor 
Ranier Alejandro Falcón Martínez, 
Presidente de la Comisión de Se-
guridad Ciudadana y Protección 
Civil de XXV Ayuntamiento e im-
partido por Carlos González. 

Externó que es alentador llegar 
a las comunidades y escuelas para 
ser transformadores con acciones 
que cambian la vida para bien, en 
este sentido, respaldó este esfuer-
zo que impulsa el Regidor Ranier, 
al cual se sumarán con otras es-
trategias de prevención del delito. 

“Un programa que inicia y se 
respeta con una agenda estricta 
de manera natural es garantía de 
éxito, el tema de los valores se tra-
baja en equipo; es un tema que se 
atiende desde casa y nosotros de-
bemos ser parte de esa dinámica, 
como una Responsabilidad de To-
dos”, puntualizó Burgueño Ruiz. 

Por su parte, el Regidor Ra-
nier Alejandro, manifestó: “Este 
programa nace de la necesidad 
de reforzar el tejido social desde 
sus raíces, por lo que se impartirá 
principalmente en las escuelas de 
Tijuana. Es una apuesta por la pre-

vención de la violencia en las colo-
nias, una firme propuesta para trans-
formar nuestra comunidad constru-
yendo bases sólidas para un mejor 
futuro”. 

Asimismo, refirió que para lograr 
una Tijuana más segura se debe fo-
mentar una juventud con valores 
sólidos, que conozca y practique el 
respeto, la solidaridad y la respon-
sabilidad: “Quiero resaltar el com-
promiso que tiene el Alcalde Ismael 

Burgueño por recuperar la paz y la 
tranquilidad de las familias tijuanen-
ses”, finalizó.

En tanto, la Síndica Procurado-
ra, Teresita de Jesús Balderas Bel-
trán, externó su apoyo a este taller 
de Valor-es, poniendo a disposición 
el Programa Comisarios Sociales Ju-
veniles, que impulsa Sindicatura, en 
donde convergen estudiantes que se 
interesan en ser observadores per-
manentes del Gobierno Municipal. 

Se unen fuerzas 
de seguridad para 
realizar intensivos 
operativos
TIJUANA.- La Fiscalía General del Es-
tado, a través de la Agencia Estatal de 
Investigación (AEI), en conjunto con la 
Secretaría de la Defensa Nacional (SE-
DENA), la Guardia Nacional, Secreta-
ría de Marina, la Fuerza Estatal de Se-
guridad Ciudadana y la Policía Muni-
cipal, realizarán a diario, intensivos 
operativos en zonas estratégicas y de 
manera aleatoria en los municipios de 
Baja California.

En esta estrategia, respaldada por la 
titular de la Fiscalía General del Esta-
do, María Elena Andrade Ramírez, los 
tres órdenes de gobierno trabajarán en 
conjunto para fortalecer a nuestro Es-
tado en materia de seguridad.

Mantener en la entidad, un ambien-
te de paz y tranquilidad, es parte de 
las directrices instruidas por la titular 
de esta institución, quien a diario re-
afirma su compromiso por salvaguar-
dar la integridad de las familias baja-
californianas, reducir el índice de robo 
de vehículos y llevar ante la justicia a 
quienes resulten responsables de co-
meter algún ilícito.

TIJUANA.- Para el XXV Ayuntamiento, la 
base de la sociedad es la educación, por lo 
que los trabajos de esta Comisión son una 
prioridad. 

TIJUANA.- El Presidente Municipal de Tijuana, Ismael Burgueño 
Ruiz, asistió a la presentación del taller “Valor–es”, como parte 
del Programa Municipal “Crecer en Valor-es”. 

EN BAJA CALIFORNIA

Instaló Ayuntamiento la Comisión 
de Educación y Cultura Municipal

MODERNIZARÁN BIBLIOTECAS

TIJUANA.- Con el fin de 
llevar la educación y el 
arte a todas las comu-
nidades, el Ayuntamien-
to de Tijuana instaló for-
malmente la Comisión de 
Educación, Cultura, Bi-
bliotecas, Ciencia y Tec-
nología, que será presidi-
da por la Regidora Móni-
ca Padilla Villavelázquez, 
quien sucede a la Regi-
dora del XXIV Ayunta-
miento, Miriam Echeve-
rría Gastélum.

En esta Comisión, se 
llevarán a cabo políticas 
públicas orientadas al ac-
ceso a la tecnología y al 
desarrollo educativo y 
cultural de las niñas, ni-
ños y juventudes de la lo-
calidad. 

“Avanzaremos juntos 
hacia una ciudad don-
de la educación, el arte, 
la cultura y la tecnología 
sean los pilares de un fu-
turo prometedor para to-
das y todos”, apuntó Mó-
nica Padilla.

En la sala Federico 
Campbell del Centro Cul-
tural Tijuana (Cecut), el 
Alcalde Ismael Burgue-
ño Ruiz enfatizó en que 
se realizarán adecuacio-
nes en espacios y la crea-
ción de actividades per-
manentes en la ciudad, 
donde la ciudadanía 
pueda contar con luga-
res dignos, recreativos y 
culturales. También des-
tacó la importancia de 
mejorar la infraestructu-
ra de las bibliotecas y las 
escuelas públicas muni-
cipales.

“La base del éxito de 
una sociedad es la edu-

cación. Hay una gran la-
bor que llevar a cabo en 
esta comisión, el tema de 
la educación y todos sus 
esquemas tiene que ver 
con todas las áreas del 
Ayuntamiento, por lo que 
trabajamos unidos apos-
tando por la educación, 
el arte y la cultura como 
la ruta para la recons-
trucción del tejido social 
y el desarrollo pleno de 
las y los ciudadanos”, ex-
puso el primer edil.

Enfatizó en la necesi-
dad de modernizar estos 
recintos, de forma que 

no estén desfasados con 
la tecnología actual.

“Impulsaremos la mo-
dernización de la red 
de bibliotecas públicas 
del municipio, tanto en 
su infraestructura física 
como en equipamiento, 
de modo que respondan 
al reto de la modernidad 
tecnológica. Queremos 
que sean espacios don-
de la comunidad tijua-
nense tenga un mejor y 
mayor acceso a la infor-
mación y a los diversos 
servicios que allí se brin-
dan”, señaló.

TIJUANA.- A través del programa 
“Crecer en Valor-es”, se busca refor-
zar la importancia de los valores so-
ciales y universales, como la honesti-
dad, justicia, tolerancia, amistad, dig-
nidad, virtudes y voluntad, informó 
Ranier Falcon Martínez.

“Desde que se nos asignó la Comi-
sión de Seguridad Ciudadana y Pro-
tección Civil, uno de nuestros objeti-
vos ha sido fomentar la prevención 
del delito. Queremos atacar el pro-
blema desde su raíz, y para ello, de-
bemos trabajar con los niños, niñas y 
jóvenes, a través de este programa de 
valores, que busca fortalecer precisa-
mente esos principios”, señaló el re-
gidor y presidente de la Comisión de 
Seguridad Ciudadana.

“Creemos que la promoción de los 
valores ha decaído, y esta es una de 
las causas principales del aumento de 
la delincuencia. Si logramos que los 
jóvenes se involucren y comprendan 

la importancia del respeto y los valo-
res entre ellos, podremos contribuir 
de manera positiva a la prevención 
del delito”, agregó.

Los talleres, de una duración apro-
ximada de una hora, se llevarán a 
cabo en preparatorias, universidades 
y organizaciones civiles juveniles. El 
objetivo es que la juventud tijuanen-
se recuerde la importancia de partici-
par en actividades sociales y, al mis-
mo tiempo, se involucre en proyectos 
comunitarios.

Las conferencias serán interac-
tivas, de manera que los jóvenes no 
solo escuchen, sino que también par-
ticipen activamente en los temas tra-
tados.

El primer taller de “Crecer en Va-
lor-es” se llevará a cabo en el Cobach 
de la Tercera Etapa del Río de Tijua-
na, y progresivamente se visitarán 
más centros educativos de nivel me-
dio y superior.

“Crecer en Valor-es” llegará a “prepas”, 
universidades y organismos juveniles

EN ESTA CIUDAD DE TIJUANA

Con talleres y conferencias interactivas, se busca 
reforzar los valores entre la juventud

TIJUANA.- Ranier Falcón Martínez, señaló que el programa busca 
ser preventivo al delito.
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LOS OPERATIVOS 
DE VIGILANCIA 
TENDRÁN 
PRESENCIA EN 
TODA LA CIUDAD, 
PERO SERÁN 
REFORZADOS EN 
LAS PRINCIPALES 
PLAZAS 
COMERCIALES

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- La Cámara Na-
cional de la Industria de 
Restaurantes y Alimen-
tos Condimentados (CA-

NIRAC) dio a conocer que ya tra-
baja junto con las autoridades de 
los tres órdenes de gobierno para 
garantizar la seguridad de los co-
mensales durante la época de-
cembrina. 

La temporada navideña está a 
punto de iniciar y los operativos 
de seguridad ya se han puesto so-
bre la mesa, incluyendo a los or-
ganismos de comercio en los tra-
bajos, informó Zaida Luz López, 
presidenta de CANIRAC. 

EN ÉPOCA DECEMBRINA

Trabaja CANIRAC con autoridades para 
garantizar la seguridad de comensales 

TIJUANA.- La CANIRAC trabaja junto con las autoridades de los 
tres órdenes de gobierno para garantizar la seguridad de los 
comensales durante la época decembrina.

La titular de CANIRAC detalló 
que tanto esta cámara que repre-
senta como la CANACO Tijuana han 
sido parte de las mesas de seguridad 
de los tres órdenes de gobierno, es-
pecialmente con la Secretaría de Se-
guridad y Protección Ciudadana Mu-
nicipal, que dirige Juan Manuel Sán-
chez Rosales.

Los operativos de seguridad ten-
drán presencia en toda la ciudad, 
pero serán reforzados en las princi-

pales plazas comerciales, como: Pa-
seo Chapultepec, Landmark, Penín-
sula, Plaza Río, Sendero, Macropla-
za, Plaza Monarca, por mencionar 
algunas. 

La presidenta de CANIRAC des-
tacó que el objetivo es coadyuvar 
y garantizar la seguridad de todos 
los ciudadanos, ya sea que salgan 
de casa para disfrutar de los restau-
rantes o para realizar sus compras 
navideñas.

TIJUANA.- Se llevó a cabo la tercera edición de la iniciativa The 
Market por One Heart en colaboración con Club Rotaract Tijuana 
Agua Caliente, en la colonia Murúa Oriente, donde se donaron 
artículos de primera necesidad a cambio de mantener limpia su 
comunidad.

TIJUANA.- The Market por One Heart 
en colaboración con Club Rotaract Ti-
juana Agua Caliente llevó a cabo en la 
colonia Murúa Oriente la tercera edi-
ción de la iniciativa que promueve la 
limpieza en la comunidad a cambio de 
la donación de artículos de primera ne-
cesidad. 

La Colonia Murúa Oriente, ubica-
da en las afueras del parque indus-
trial, es altamente vulnerable y en 
esta edición participaron 15 colabo-
radores de ambas ONGs entre 20 y 
65 años de edad.

Fernanda Soto, Fundadora de One 
Heart y José Téllez Presidente del Club 
Rotaract, indicaron que esta iniciativa 
promueve 3 enfoques fundamentales: 
Primero, fomentar que los residentes 
de esta comunidad puedan preservar 
la limpieza de su localidad; segundo, 
la preservación y conservación del me-
dio ambiente a través del reciclaje, y 
tercera, como agradecimiento de su la-
bor, se les intercambia la recolección 
de material reciclable por artículos de 
primera necesidad, tales como alimen-
tos, ropa, calzado y productos de higie-
ne personal. 

La convocatoria fue para personas 
vulnerables o con alguna necesidad, re-

sidentes de la colonia, inclusive cual-
quier ciudadano que requiriera la ayu-
da.

“Más de 40 familias participaron con 
entusiasmo en esta iniciativa (alrede-
dor de 150 tijuanenses), demostrando 
el poder de la comunidad cuando se 
une por un bien común.

¡Gracias a todos los que hicieron 
esto posible principalmente a los resi-
dentes de esta colonia, por sumarse, y 
en especial a aquellos niños de entre 6 
y 10 años que participaron en conjun-
to a sus familias con material recicla-
ble!”, señaló Paul Navarro, Imagen Pú-
blica de Rotary.

Gracias a todos aquellos que rea-
lizaron donativos de ropa, calzado, 
productos de primera necesidad, gra-
cias todos los colaboradores de One 
Heart y Club Rotaract Tijuana Agua 
Caliente, por su bonito corazón y tiem-
po brindado a esta bella comunidad”, 
señaló Fernanda Soto, Fundadora de 
One Heart.

Todos aquellos que deseen sumarse 
pueden a estos proyectos pueden ha-
cerlo a través del instagram de “One 
Heart” @__one.heart y Club Rotaract 
Tijuana Agua Caliente @rotaract_tija-
guacaliente.

EN LA COLONIA MURÚA

Donaron artículos básicos a 
cambio de limpiar su comunidad

TIJUANA.- Como parte de las activida-
des que se realizan para apoyar a la co-
munidad, el Club de Leones Tijuana, A. 
C., en colaboración con el Club de Leo-
nes Tijuana Otay, llevarán a cabo su tra-
dicional evento anual, llamado “El Vis-
tatoon”, el próximo 16 de noviembre en 
el Parque de la Torre Agua Caliente, a la 
vez que se realizará la Jornada “Unidos 
por la Salud”.

En conferencia de prensa, el pre-

sidente del organismo, Leonel Derat 
Rascón, explicó que la principal finali-
dad de este magno evento, es apoyar a 
personas de escasos recursos económi-
cos, brindándoles servicios básicos de 
salud, completamente gratuitos, con el 
apoyo de diversos clubes de Leones de 
la ciudad.

Detalló que entre los servicios a los 
que podrán acceder los asistentes, des-
tacan la toma de signos vitales, tales 

El Club de Leones apoyará a 
las familias con “Vistatoon”

155 años de... 

Logros...

Congelan...

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

del Pilar Ávila Olmeda, impulsando el 
empleo formal, la capacitación y la vin-
culación laboral, el fomento a la salud 
y la seguridad en los centros de traba-
jo, así como la salvaguarda de los dere-
chos de las y los trabajadores. 

Acompañado por sus principales co-
laboradores, y ante las y los diputados 
de la Comisión de Trabajo y Previsión 
Social, el secretario resaltó los benefi-
cios de la reforma laboral impactando 
al salario mínimo que pasó de 88.36 pe-
sos a 374.89 pesos, aumento a 12 días 
de vacaciones desde el primer año la-
borado y la prohibición de la subcon-
tratación de personal.

Agregó que también se llevaron a 
cabo ferias del empleo para ellas en 
Mexicali, Tijuana y Ensenada, además 
de consolidar el programa Mujeres al 
Volante, modelo nacional que ha per-
mitido formar a 141 conductoras de 
transporte público y de personal; así 
como puntualizó beneficios para mu-
jeres trabajadoras con acciones como 
la Ventanilla Violeta.

Dicha ventanilla, dijo Arregui Ibarra, 
permite a las servidoras públicas -debi-
damente capacitadas- brindar asesoría 
puntual y garantizar la no revictimiza-
ción de las mujeres que han presenta-
do denuncias de acoso laboral y/o se-
xual en los Centros de Trabajo, para lo 
cual también agregó establecieron el 
Protocolo Violeta para garantizar en-
tornos seguros para las mujeres traba-
jadoras.

Añadió que, a través de la Red de 
Vinculación Laboral, se abrieron espa-
cios laborales para facilitar la incorpo-
ración de grupos con menor empleabi-
lidad como personas con discapacidad, 
adultos mayores, víctimas del delito, 
migrantes, jornaleros agrícolas, muje-
res, personas de la comunidad LGBTT-
TIQ+, y otros grupos con barreras para 
la inserción laboral.

Mencionó que el Programa de Em-
presa Segura se reforzó con la atención 
de 202 empresas en beneficio de 99 mil 
trabajadores, ya que se otorgaron ase-
sorías continuas y gratuitas de seguri-
dad e higiene, así́ como diversas capa-
citaciones.

Además, el Centro de Conciliación 
de Baja California implementado en 
el gobierno actual, se ha consolidado 
para solucionar los conflictos de traba-
jadores y patrones, logrando que tres 
de cada cuatro procesos de concilia-
ción concluyan en un convenio conci-
liatorio, evitando largos juicios y entre-
gando de manera inmediata a las y los 
trabajadores de más de mil 800 millo-
nes de pesos. 

Adicionalmente, apuntó, en las Jun-
tas de Conciliación y Arbitraje fue aba-
tido el rezago de 75 mil expedientes en 
trámite quedando por resolver para la 
segunda mitad del gobierno 25 mil jui-
cios. 

Por otro lado, las ferias del empleo 
se realizaron de manera sectorizada 
sensibles a las distintas necesidades y 
ofertaron 18 mil vacantes en el estado, 
conjuntando gran participación de em-
presas, cámaras y organismos. 

Uno de los rubros que destacó Ale-
jandro Arregui fue el de la protección 
de los derechos laborales, para mante-
ner una presencia oportuna en los cen-
tros de trabajo creando una cultura de 
la denuncia que ha facilitado detener a 
empresas golondrinas, evitar el abuso 
de mujeres trabajadoras, combatir el 
outsourcing y preservar la salud.

Durante estos tres años de gobier-
no se visitaron en todo el Estado 1,390 
empresas con motivo de inspección en 
los diferentes sectores para verificar 
las condiciones generales de trabajo y 
el cumplimiento de las obligaciones pa-
tronales, beneficiando así a 89 mil 500 
trabajadores.

Un elemento importante, ha sido el 
uso de las tecnologías para brindar ase-
soría en línea a través de WhatsApp y 
acercar los servicios a la población en 
sectores vulnerables y disminuir así los 
procesos burocráticos, lo que ha permi-
tido también recibir de manera oportu-
na diversas denuncias. 

Para finalizar, el secretario dijo que 
se está transformando a Baja Califor-
nia como nunca antes con logros his-
tóricos para una nueva realidad labo-
ral, en una etapa donde los derechos 
son prioridad, por lo que la autoridad 
se ha vuelto, ágil, activa y asertiva para 
seguir construyendo el segundo piso de 
la cuarta transformación.

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

nes exigieron a sus familiares la can-
tidad de 20 mil dólares para su libera-
ción.

Fue el día 22 de abril de 2020, cuan-
do la Agencia Estatal de Investigación 
(AEI), adscritos al área de combate al 
secuestro de la FGE, logró rescatar a 
uno de los ofendidos, sin embargo, el 
segundo de ellos fue asesinado antes 
del arribo de los agentes de investiga-
ción, desafortunadamente. 

VIENE DE LA PÁGINA 1-A 

deberán presentarse en los Centros de 
Servicios de Información del Infonavit 
para conocer el tipo de beneficios a los 
que pueden tener acceso. 

“Vamos muy avanzados en el pro-
grama de vivienda, en el Programa 
Nacional de Vivienda para el Bienes-
tar que incluye a la Comisión Nacio-
nal de Vivienda y al Infonavit. La otra 
muy buena noticia es que todos aque-
llos que tenían o que tienen créditos 
del Infonavit de antes del 2013 a dos 
millones de ellos o ellas se les congela 
la mensualidad, 500 mil se hace todo 
de manera automática y otro millón y 
medio una parte de beneficios adicio-
nales tiene que acudir a las oficinas del 
Infonavit y pueden revisarlo en la pági-
na de internet del Infonavit”, puntuali-
zó la Presidenta de México.

Al respecto, el director general del 
Infonavit, Octavio Romero Oropeza, 
anunció que será a partir de la próxi-
ma semana cuando los beneficiarios 
podrán ingresar a la página del Info-
navit para conocer todos los beneficios 
que obtendrá de este congelamiento de 
saldos y mensualidades.

“La idea es hacer accesible, hacer 
viable estos créditos (...) Donde cada 
mes que se paguen interés y amorti-
zaciones de capital vaya disminuyen-
do el saldo de su deuda y sea tangible, 
porque hemos recibido muchas quejas 
y con toda la razón del mundo porque 
es una injusticia de gente que nos dice: 
‘yo estoy pague y pague y ya llevó años 
pagando y no solo no da, sino que esto 
sube’ (…) La idea es terminar con esa 
injusticia y dejar a las familias en condi-
ciones de poder pagar y quedarse con 
su vivienda”, destacó el director gene-
ral del Infonavit.

como presión arterial, oxigenación y ni-
veles de azúcar. Asimismo, indicó que la 
columna vertebral del evento es la rea-
lización de exámenes de la vista y la do-
nación de lentes con graduación, lo que 
se entregará hasta agotar existencias.

“Se estarán realizando exámenes de 
la vista a toda la comunidad en su con-

junto. Contaremos con los equipos ne-
cesarios para determinar la graduación 
exacta que el paciente requiera, para 
posteriormente otorgarle los lentes con 
la graduación que corresponda”, dijo.

Por otra parte, comentó que la bri-
gada de Club de Leones Tijuana Otay, 
brindará servicios a pacientes que pa-
dezcan Diabetes.

Por su parte, el Presidente del Club 
de Leones Otay, Fernando Acevedo, ex-
puso: “Además, contaremos con esta-
ciones especializadas en exámenes de 
la vista, asesoría nutricional, podología 
y atención dental, orientados especial-
mente a las necesidades de los pacien-
tes diabéticos”.



e l  m e x i c a n oM A R T E S  1 2 de Noviembre  de 2024 ESTATAL / 5A

Continúan sin clases, 
por falta de docentes

TOMAN INSTALACIONES

NULA RESPUESTA 
DE AUTORIDADES 
EDUCATIVAS PARA 
DAR SOLUCIÓN A 
LAS DEMANDAS

NELLY ALFARO
El Mexicano

ENSENADA.- Debido a 
que por varias semanas 
no han tenido clases 
alumnos de la escuela 

secundaria Número 3 “José Vas-
concelos”, padres de familia to-
maron nuevamente las instala-
ciones del plantel, incluso, pla-
nean una manifestación pacífi-
ca ante la nula respuesta de las 

ENSENADA.- Padres de familia de la escuela secundaria José Vasconcelos, volvieron a tomar las 
instalaciones del plantel, por falta de maestros.

autoridades.
Este 11 de noviembre, desde muy 

temprano se apostaron a las afueras 
de la escuela, impidiendo el acceso 
a los docentes. Actualmente, esta se-
cundaria enfrenta un déficit de 109 
horas en materias esenciales como 
Ciencias, Español y Geografía, por di-
versas razones, como jubilaciones no 
cubiertas y la falta de envío de perso-
nal por parte del sistema educativo.

Los padres de familia, comenta-
ron que los estudiantes se ven obli-
gados a aprender en horarios recor-
tados y sin continuidad en sus estu-
dios. 

En representación de los padres 
afectados, el presidente del Consejo 
de Participación Escolar, Flavio Aa-
rón Diaz Muñoz, comentó temen por 
los estudiantes que se graduarán en 

este ciclo, quienes no cuentan con 
los conocimientos necesarios.

“Además, como padres de fami-
lia, dichos horarios recortados no 
solo afectan los estudios de nues-
tros hijos, también afectan nuestra 
dinámica familiar y de empleo pues 
debemos adecuarnos a dichos hora-
rios que afectan nuestros ingresos”, 
sostuvo.

Cabe señalar, que el pasado 4 de 
noviembre, los padres tomaron la de-
cisión de cerrar el acceso a la escue-
la en protesta, exigiendo la cobertu-
ra de las horas de clase faltantes y el 
nombramiento de personal.

“Sin maestros suficientes, la edu-
cación de cientos de estudiantes si-
gue en riesgo. Estamos exigiendo so-
luciones urgentes y efectivas”, enfa-
tizaron.

Demandan 
bacheo en la 
zona centro

INGENIEROS CIVILES

ENSENADA.- Que se intensifiquen las ac-
ciones de bacheo y dar mantenimiento a 
las calles, sobre todo, del primer cuadro 
de la ciudad, es parte de lo que se abordó 
en una reunión con integrantes del Colegio 
de Ingenieros Civiles de Ensenada (CICE) y 
la representante de infraestructura munici-
pal, Leticia Paola Avelar Espinoza.

Los agremiados al colegio, enfatiza-
ron que es necesario llevar a cabo accio-
nes permanentes de bacheo, hacia la peri-
feria y cuidar la calidad de las obras, refi-
rió la presidenta del organismo, Edith Mén-
dez Martínez.

Indicó, que en muchas calles bachear ya 
no es opción por las malas condiciones en 
que se encuentran, por lo que se propon-
drán otras soluciones; igualmente, señaló, 
que hay muchas obras inconclusas por di-
versas razones que se pretenden terminar.

Por su parte, la directora de la depen-
dencia municipal, mencionó que hay coor-
dinación con la Cespe para la pavimenta-
ción de vialidades, pero reconociendo sus 
carencias para seguir el ritmo de las obras. 

“El objetivo, es poner a Ensenada en 
una mejor posición en materia de movili-
dad y desarrollo, mejorar los señalamien-
tos viales conforme a la normatividad; des-
tacó que se trabaja en destapar las rejas 
de los pluviales, aunque estos resultan in-
suficientes para soportar lluvias intensas”, 
comentó.

Ante los ingenieros colegiados, la fun-
cionaria manifestó su compromiso de agi-
lizar los procesos en la contratación de las 
obras desde la licitación, evaluación de pro-
yectos y estimaciones, para agilizar los pa-
gos a los contratistas.

Adelantó que para el 2025 se espera 
realizar alrededor de 100 obras con recur-
sos del Ramo 33.

ENSENADA.- Es necesario 
llevar a cabo acciones 
permanentes de bacheo, y 
cuidar la calidad de las obras, 
considera el CICE.

Proyectan obras urbanas, 
para rescate de Ensenada

TENDRÁN IMPACTO ECONÓMICO 

TIENE UN AVANCE DEL 97%

ENSENADA.- Tres importantes proyec-
tos de infraestructura que detonarán el 
desarrollo económico de Ensenada, fue-
ron planteados por integrantes de la Aso-
ciación Mexicana de la Industria de la 
Construcción (AMIC).

El presidente del organismo, Edgar 
Rojo Medina, detalló que se trata de tres 
obras, que abonarían económicamente a 
sectores comercio, turístico y hasta en el 
ámbito cultural; tienen un enfoque traza-
do para resolver en el plazo inmediato la 
falta de espacios de estacionamiento en 
sitios claves de la ciudad.

Explicó que se trabaja en proyectos 
ejecutivos para un parque lineal sobre 
el arroyo El Gallo, desde la calle Méxi-
co hasta el Bulevar Costero; y un parque 
recreativo-cultural-turístico sobre el arro-
yo Ensenada desde la avenida Juárez has-
ta el mismo.

Asimismo, dijo, se tiene un avance el 
plan de una torre de estacionamientos 
hasta de cuatro niveles, con capacidad 
superior a los 460 vehículos en el terre-
no que actualmente es utilizado por quie-
nes acuden al edificio del Gobierno Mu-
nicipal.

En el caso del parque recreativo del 
arroyo Ensenada, detalló, el plan contem-
pla el “entubado” del afluente de aguas 
proveniente de las lluvias y la construc-

ción de una placa de concreto lo sufi-
cientemente resistente para edificar so-
bre esa placa una serie de locales comer-
ciales.

En cuanto al parque lineal del arro-
yo El Gallo, continúo, se trata de resca-
tar ese espacio para habilitarlo como re-
creación social familiar, para lo cual es 
necesario habilitarlo con una canaliza-
ción del afluente de agua, reforestación, 
previa limpieza y equipamiento de tecno-
logía de vigilancia para que deje de ser 
refugio de personas en condición de calle 
y se convierta en espacio de recreación 
familiar con la seguridad que se requiere.

Sobre el proyecto de la plaza vertical 
de estacionamientos atrás del edificio del 
Gobierno Municipal, indicó, que de ma-
nera tentativa tendría espacio para unos 
460 vehículos, y sobre el costo-beneficio 
sería cuestión de buscar la forma de fi-
nanciamiento, sea mediante Asociación 
en Participación entre gobierno e inicia-
tiva privada o mediante concesión del te-
rreno a inversionistas privados.

Finalmente, agregó, que para estos 
tres proyectos ha sido necesario estable-
cer contacto con distintas dependencias y 
con algunos legisladores federales, quie-
nes en su momento se convertirían en co-
adyuvantes de las gestiones que se ten-
gan que hacer para lograr este objetivo.

ENSENADA.- Integrantes de la Asociación Mexicana de 
la Industria de la Construcción, plantearon tres proyectos 
importantes que detonarán el desarrollo de Ensenada.

ENSENADA.- La obra del tramo de 
Chapultepec-Maneadero tiene un avan-
ce del 97%, informó la presidenta mu-
nicipal Claudia Agatón Muñiz.

Precisó que, con base en informa-
ción de la Dirección de Infraestructura 
Municipal, se colocaron 154 luminarias 
a lo largo de 5 mil 426.97 metros linea-
les esta vialidad.

 “Con esta obra del Fondo de Apor-
taciones Federales para Entidades Fe-
derativas y Municipios -Ramo 33-, que 
está por concluir, se brindará mayor se-
guridad para las y los automovilistas”, 
afirmó.

La presidenta municipal recordó 
que, aunque esta obra se contrató por 
la anterior admiración, su gobierno le 
ha dado seguimiento para que se con-
cluya en tiempo y forma para el bien-
estar de la comunidad.

La obra tiene una inversión de alre-
dedor de 8.8 millones de pesos y una 
vez concluida será de beneficio común 
tanto para los residentes de Maneade-

ro, como para los miles de automovilis-
tas que diariamente circulan por esta 
zona de la ciudad.

Por concluir, alumbrado en 
Chapultepec-Maneadero

ENSENADA.- Un avance del 97% registra la obra del alumbrado 
pública en la avenida Chapultepec-Maneadero, informó la Alcaldesa 
Claudia Agatón Muñiz.
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MEXICALI

Baja California se en-
cuentra en el ánimo de 

la presidenta CLAUDIA SHEIN-
BAUM PARDO y tal es así que 
la tarde de este lunes, reci-
bió en Palacio Nacional a la 
gobernadora MARINA DEL PI-
LAR ÁVILA OLMEDA. 

Se trata de establecer 
planes y una ruta de acción 
para los próximos tres años 
de administración estatal de 
nuestra entidad.

Y es que tratándose de 
la frontera más transitada 
del mundo hay temas fun-
damentales que tienen que 
ver con el Gobierno Federal.

Está por ejemplo dar se-
guimiento a la construcción 
de la Garita Otay II, el Via-
ducto Elevado y la planta de 
tratamiento de Punta Bande-
ra, solo por mencionar algu-
nas obras en proceso. 

La gobernadora cerró el 
ciclo del Tercer Informe de 
Resultados y comentó que 
se trató el último evento de 
Mexicali, su tierra natal, por 
donde empezó a servir a las 
familias bajacalifornianas.

Sin duda, el apoyo ciuda-
dano será fundamental para 
el éxito durante esta segun-
da mitad de su periodo de 
gobierno. 

Al respecto, la mandataria 
afirma que con gran orgullo 
ha regresado la obra públi-
ca a Mexicali, con lo que se 
está transformando la movi-
lidad, además ahora los ca-
chanillas cuentan con el nue-
vo Parque Laguna México, 
el Santuario Mily, más apo-
yo que nunca al talento lo-
cal, la tarjeta y el transporte 
Violeta, el Comunder conec-
tando a estudiantes y próxi-
mamente nuevas instalacio-
nes en Mexicali del Centro 
de Justicia para las Mujeres 
de Baja California, el CEJUM.

La presente administra-
ción estatal se encuentra a 
la mitad del camino y el ho-
rizonte está más claro que 
nunca.

El secretario general de 
gobierno, ALFREDO ÁLVAREZ 
CÁRDENAS, encabezó una 
mesa de trabajo del Progra-
ma de Regularización y Te-
nencia de la Tierra, en coor-
dinación con el INSUS y el 
XXV Ayuntamiento de Tijua-
na. 

Las autoridades federa-
les, estatales y municipales 
definieron los próximos pa-
sos para mejorar la seguri-
dad patrimonial de las fami-
lias, con el compromiso de 
asegurar el derecho a la tie-
rra para todas y todos.

Vamos de regreso a Mexi-
cali, donde para el diputado 
local JUAN MANUEL MOLINA, 
arrancó de lleno con la Glo-
sa en el marco del Tercer In-
forme de Resultados. Este 
lunes dio este ejercicio de 
rendición de cuentas con la 
comparecencia de los titula-
res de la Secretaría del Tra-
bajo y Previsión Social.

JUAN MANUEL MOLINA in-
vita a que sigamos constru-
yendo y trabajando en con-
junto por mejores condicio-
nes laborales para las y los 
Baja Californianos. 

La doctora CLAUDIA SHEIN-
BAUM PARDO visitó Zacatecas 
para reafirmar el compromi-
so con el pueblo.

Inauguró la Unidad de 
Medicina Familiar No. 58; 
continúan todos los Progra-
mas para el Bienestar y se 
contará con tendremos tres 
más nuevos. 

Y es que la presidenta 
considera que las y los mexi-
canos somos iguales y debe-
mos darnos la mano para ca-

minar juntos y juntas.
La mandataria recor-

dó además que las perso-
nas que cumplen requisitos 
para ser parte del Poder Ju-
dicial tienen hasta el 24 de 
noviembre para inscribirse 
en registroeleccionjudicial.
adyt.gob.mx; tras el proce-
so de selección podrán ser 
votadas o votados el 1° de 
junio de 2025.

Una buena noticia de la 
presidenta SHEINBAUM es 
que se congeló la mensua-
lidad a dos millones de per-
sonas con créditos Infona-
vit anteriores a 2013. Las 
primeras 500 mil reciben el 
beneficio de forma automáti-
ca y 1.5 millones deben acu-
dir a las oficinas de la insti-
tución a realizar su trámite 
de solicitud de este benefi-
cio, además puede consultar 
su estatus en micuenta.info-
navit.org.mx.

TIJUANA

El secretario del Traba-
jo, ALEJANDRO ARREGUI 

IBARRA, durante su compa-
recencia ante el Congreso 
del Estado presentó resul-
tados como nunca antes, en 
lo que dijo son logros histó-
ricos derivados de una agen-
da laboral profunda, ponien-
do la vara alta en lo que fue 
la primera glosa.

Habló de un trabajo en 
conjunto para construir el 
segundo piso de la cuarta 
transformación de la vida 
pública en México, y en Baja 
California.

Destacó que en el cen-
tro de todas las decisiones 
está el bienestar de las y los 
trabajadores buscando dar 
un mayor ingreso, mejores 
prestaciones, capacitación 
y una mejor calidad de vida.

En su intervención resal-
tó que los resultados se re-
flejan al tener una autoridad 
presente, moderna y ágil, 
destacando el caso de Pri-
me Wheel, como nunca an-
tes dijo se clausuró una em-
presa por atentar contra los 
derechos de las y los traba-
jadores.

Fueron mil 800 millones 
de pesos entregados a los 
trabajadores a través de la 
resolución de conflictos en 
el Centro de Conciliación 
Laboral; de 75 mil expedien-
tes que recibieron las Juntas 
de Conciliación y Arbitraje a 
tres años hoy solo tienen 25 
mil en trámite. Entre mu-
chos otros resultados que 
incluyen una agenda violeta 
muy sólida con beneficios y 
protección para las mujeres 
trabajadoras. 

Muy satisfechos dijeron 
sentirse las diputadas y di-
putados durante las respues-
tas ofrecidas por el secreta-
rio y su equipo llevándose fe-
licitaciones y reconocimien-
to ante una labor que se vio 

en resultados contundentes, 
como nunca antes.

Tal y como dice CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO, Presiden-
ta de México, “es tiempo de 
mujeres” y eso aplica para 
Baja California liderado por 
MARINA DEL PILAR en la gu-
bernatura, junto con presi-
dentas de partidos políticos, 
alcaldesas y diputadas loca-
les.

MARINA DEL PILAR quien 
se encuentra a la mitad de 

su gestión y la semana 
pasada presentó su Tercer 
Informe de Gobierno en los 
municipios de Ensenada, Ti-
juana y Playas de Rosarito, 
cuenta con respaldo ciuda-
dano superior al 60 por cien-
to, de acuerdo con múltiples 
encuestas.

La morenista que entre 
su trayectoria política fue 
alcaldesa de Mexicali y di-
putada federal representa 
la cabeza del poder políti-

co y cuenta con buenas 
cartas credenciales en la 
Ciudad de México, tras ha-
ber ganado la gubernatura 
en 2021 y “carro completo” 
en los comicios locales y na-
cionales de 2024.

Por igual, cuatro de las 
siete alcaldías de Baja Cali-
fornia son lideradas por mu-
jeres: NORMA BUSTAMANTE 
MARTÍNEZ, preside Mexicali; 
CLAUDIA AGATÓN MUÑIZ, En-

senada; ROCIO ADAME 
MUÑOZ, Playas de Rosarito 
y MIRIAM CANO, San Quintín.

Asimismo, el Congreso 
del Estado conformado por 
25 diputados y diputadas, 
tiene en su haber 16 legisla-
doras, lo que representa una 
mayoría de representantes 
populares de todos los mu-
nicipios de Baja California.

En lo concerniente a par-
tidos políticos, son cinco 
mujeres quienes presiden 
fuerzas políticas con regis-
tro ante el INSTITUTO ESTA-
TAL ELECTORAL DE BAJA CA-
LIFORNIA (IEEBC) y que perci-
birán prerrogativas en 2025.

Se trata de ROSINA DEL VI-
LLAR CASAS al frente de MO-
RENA electa recientemente 
por el CONSEJO POLITICO ES-
TATAL; LIZBETH MATA LOZA-
NO por el PARTIDO ACCIÓN 
NACIONAL, electa por el voto 
mayoritario de la militancia.

DAYLIN GARCÍA RUVAL-
CABA, diputada local como 
presidenta de MOVIMIENTO 
CIUDADANO (MC), así como 
GUADALUPE GUTIÉRREZ FRE-
GOSO por el PARTIDO REVO-
LUCIONARIO INSTITUCIONAL 
(PRI) y LUISA FERNANDA ZUC-
COLI ROMERO por el PARTIDO 
VERDE ECOLOGISTA DE MÉXI-
CO (PVEM).

Lo cierto, es que gracias 
a la Reforma Electoral que 
contempla el principio de 
paridad y género en las can-
didaturas a cargos de elec-
ción popular el papel de la 
mujer ha crecido de forma 
exponencial, al grado que 
Baja California es goberna-
do por primera vez por una 
mujer en la persona de MA-
RINA DEL PILAR.

Para los comicios de 
2027, en donde estará dis-
putándose la gubernatura, 
las siete alcaldías, el Congre-
so del Estado y a nivel fede-
ral la renovación de la Cá-
mara de Diputados las fémi-
nas que forman parte del es-
cenario político jugarán un 
papel preponderante.

Y siguiendo con temas 
de corte político, MARINA 
DEL PILAR viajó a la Ciudad 
de México (CDMX) para 
sostener un encuentro con 
CLAUDIA SHEINBAUM PAR-
DO, Presidenta de México, 
para abordar temas rela-
cionados con el bienestar 
de Baja California.

La visita de la Gobernado-
ra morenista ocurre a esca-
sos días de celebrar su Ter-
cer Informe de Gobierno, 
por lo que aprovechó su via-
je para postear en sus redes 
sociales el siguiente mensa-
je: “Llegamos a Palacio Na-
cional para reunirnos con 
nuestra Presidenta CLAUDIA 
SHEINBAUM PARDO”.

Trascendió que en breve 
se anunciarán importantes 
obras del gobierno federal 
en coordinación con el go-
bierno del Estado.

ENSENADA

Otra buena nueva da a co-
nocer la alcaldesa CLAU-

DIA AGATÓN MUÑIZ (CAM), 
sobre el avance del 97 por 
ciento de la obra de alum-
brado público sobre la ca-
rretera Transpeninsular, en 
el tramo recién moderniza-
do Chapultepec-Maneadero 
(antes tramo de la muerte y 
hoy tramo de la velocidad), 
donde tras su ampliación y 
modernización, se coloca-
ron 154 luminarias a lo lar-
go de casi 6 mil metros li-
neales, con lo que se con-
vierte prácticamente en un 
moderno bulevar.

La misma presidente mu-
nicipal, CAM, avizora que con 
esta obra que se realizó con 
recursos del Fondo de Apor-
taciones Federales para En-
tidades Federativas y Muni-
cipios -Ramo 33-, se brinda-
rá mayor seguridad para las 
y los automovilistas y recor-
dó que, aunque esta obra se 
contrató por la anterior ad-
miración, su gobierno le ha 
dado seguimiento puntual 
para que sea concluida en 
tiempo y forma para el bien-
estar de la comunidad.

Mientras tanto, con la vi-
sión de trabajar en conjun-
to con los diversos sectores 
de la sociedad en generar un 
espacio de análisis, propues-
tas y acciones para lograr un 
gobierno moderno, eficaz y 
ágil en la prestación de ser-
vicios y trámites, la regidora 
OLGA MARCELA VALDEZ MEL-
GOZA, presidió la instalación 
oficial de la Comisión de Pla-
neación y Desarrollo Econó-
mico.

Durante la instalación, 
la regidora VALDEZ MELGO-
ZA manifestó que uno de los 
grandes retos de la trans-
formación de la vida públi-
ca, es la modernización de 
sus instancias de gobier-
no, y en caso del municipio 
de Ensenada, la moderniza-
ción es una necesidad ina-
plazable, sobre todo porque 
la simplificación de trámites 
es una demanda de la socie-
dad y de las distintas agru-
paciones sectoriales. “En 
respuesta, estamos presen-
tando iniciativas y propues-
tas que significan un avance 
en este objetivo transforma-
dor”, expuso.

Ante la serie de especula-
ciones sobre la falta de con-
tundencia en su forma de go-
bernar, la presidenta muni-
cipal de San Quintín, MIRIAM 
CANO NÚÑEZ, expresa que 
su gobierno está enfocado 
en ser un facilitador para el 
ejercicio pleno de las liberta-
des de ciudadanos, funciona-
rios y del cuerpo edilicio del 
Primer Ayuntamiento de su 
municipio.

La alcaldesa sanquinti-
nense CANO NÚÑEZ subraya 
que su compromiso con las 
causas de los grupos vulne-
rables, particularmente en 
beneficio de niñas y muje-
res, ha sido parte de su tra-
yectoria, y aseguró que estas 
prioridades continúan en su 
gestión municipal; de paso. 

MIRIAM recordó su labor 
como diputada local, don-
de trabajó impulsando po-
líticas públicas para erradi-
car la discriminación contra 
mujeres, niñas y otros gru-
pos en situación de vulnera-
bilidad, y destacó su expe-
riencia como titular de la Se-
cretaría de Inclusión Social e 
Igualdad de Género (SISIG) 
de Baja California, cargo en 
el que promovió iniciativas y 
programas inclusivos en fa-
vor de los derechos y la equi-
dad de género.

MEXICALI 
JUAN MANUEL 
MOLINA... 
En la glosa del tercer 
informe de  
resultados.

ENSENADA
MIRIAM CANO 
NÚÑEZ...
Su Gobierno en 
SQ es facilitador y 
respetuoso de las 
libertades.

TIJUANA 
MARINA DEL PILAR ÁVILA OLMEDA...
Encuentro con la Presidenta de México, CLAUDIA SHEINBAUM PARDO.

ENSENADA
CLAUDIA 
AGATÓN 
MUÑIZ...
Da celeridad a 
obras en proceso 
e impulsa nuevas 
acciones.
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DIJO QUE SI LA 
EMPRESA PRIME 
WHEEL VUELVE 
A PRESENTAR 
OTRO PROBLEMA 
LABORAL, SE 
PROCEDERÁ AL 
CIERRE

REDACCIÓN
El Mexicano

MEXICALI.- Nunca an-
tes se había clausu-
rado a una empresa 
por poner en riesgo 

la integridad de los trabajadores, 
dijo el secretario del trabajo en 
Baja California, Alejandro Arregui 
Ibarra, al ser cuestionado sobre la 
reapertura parcial de la empresa 
Prime Wheel en Tijuana donde re-
cientemente falleció un trabajador 
y otro fue asesinado.

Al acudir al Congreso del Esta-
do para comparecer ante los di-
putados que integran la Comisión 
del Trabajo y Previsión Social, el 
funcionario manifestó que la clau-
sura de la compañía se logró en 
coordinación con los 3 órdenes de 
gobierno, donde la Procuraduría 
del Trabajo estatal solicitó apoyo 
al gobierno municipal y la Fede-
ración para atender la situación.

“El Ayuntamiento clausuró, 
nosotros no tenemos facultad de 
clausurar y después de una san-
ción que recibió la empresa por 
10 millones de pesos, reinició ac-
tividades. La Secretaría del Tra-
bajo Federal tiene suspendida la 

COMPARECIÓ ANTE EL CONGRESO

Empresas que atenten contra trabajadores 
serán clausuradas: Alejandro Arregui 

MEXICALI.- El secretario del trabajo del Gobierno de Baja 
California, Alejandro Arregui Ibarra, dijo que si la empresa Prime 
Wheel vuelve tener otro problema, será cerrada.

planta 2, que es donde se presenta-
ron los mayores incidentes, nosotros 
encabezamos el operativo de clausu-
ra”, expresó Arregui Ibarra. 

En ese sentido, indicó que no po-
día quedar clausurado totalmente la 
empresa al poner en riesgo la esta-
bilidad laboral de 7 mil empleados, 
a quienes, durante la suspensión de 
actividades, se les cubrió sus presta-

ciones de trabajo y el pago de nómi-
na de 60 millones de pesos.

El titular de la dependencia, afir-
mó que si la empresa Prime Wheel 
vuelve a presentar otro problema, se 
procederá al cierre, así como  cual-
quier otro centro de trabajo que pon-
ga en riesgo la integridad del traba-
jador.

MEXICALI.- El titular de COPASE, enfocado en contribuir en la 
elevación de la calidad educativa en los estudiantes de nivel 
básico en el Estado.

MEXICALI.- Importante reto tiene Lizbeth Mata dentro del PAN 
rumbo al 2027 para la recuperación de espacios y la confianza de los 
ciudadanos.

MEXICALI.- Por el momento no hay da-
tos acerca de la proyección de la ley 
de ingresos para el próximo año, indi-
có la alcaldesa de Mexicali Norma Bus-
tamante Martínez.

Al ser cuestionada sobre un aumen-
to al impuesto predial u otras contri-
buciones, indicó que, durante el lunes, 
tendrá una reunión con el tesorero Ro-
ger Sosa para afinar detalles y presen-
tar una propuesta al Congreso que per-
mita cumplir con los compromisos de 
gobierno sin lastimar la economía de 
los ciudadanos.

“La ciudad tiene muchas necesida-
des, más seguridad, servicios, ocupa-
mos más dinero, nos preocupa la situa-
ción de ISSSTECALI, el 60% de los in-
gresos que recibe el Ayuntamiento pro-
vienen del estado y federación el resto 
40% son propios, estamos un poco pre-
sionados, pero hoy se definen cosas “in-
dicó la alcaldesa.

Bustamante Martínez, aseveró que 
es injusto que los mexicalenses tengan 
que pagar mediante los impuestos, el 
déficit financiero que presenta ISSSTE-
CALI donde el próximo año, el Ayun-
tamiento deberá aportar 157 millones 
de pesos, pero dijo, también es injus-
to que los trabajadores y pensionados 
no cuenten con un servicio médico de 
calidad.

Por último, expresó que no tiene 
considerado solicitar deuda para los 
gastos operativos, solo será viable para 
proyectos extraordinarios como reubi-
car el centro de transferencia de ba-
sura.

En análisis, ley 
de ingresos 
2025: Alcaldesa

MEXICALI.- La falta de maestros en 
las escuelas y la baja matrícula son 
problemas administrativos más que 
académico, aseguró Gerardo Espi-
noza Rodríguez, presidente de la 
Coalición para la Participación So-
cial de la Educación en el Estado.

Al acudir a la reunión semanal 
con el Grupo Madrugadores para ex-
poner el tema “Trabajando en Pro de 
la educación”, indicó que hay docen-
tes que por la cercanía del plantel 
difícilmente quieren reubicarse de 
la zona urbana hacia las periferias, 
respecto a la matrícula, la opción es 
que la escuela tenga el esquema de 
USAER para atender a niños con ne-
cesidades especiales que vengan de 
otras colonias y así mantener la fun-
cionalidad del centro escolar.

“Hay escuelas con 26 niños y per-
sonal completo y otras con mil 200 
y personal incompleto, es falta de 
cuestión de administración de la au-
toridad”, insistió.

De igual manera, dijo que al mo-
mento desconoce el grado de atra-
so escolar que hay en el Estado 
después de la pandemia de COVID, 
porque no hay información dispo-
nible por parte del Estado, aunque 
como organismo siguen enfocados 
en implementar programas que im-
pulsen el desarrollo educativo me-
diante el reforzamiento de habili-
dad de comprensión lectora, mate-
mática y ciencias en atención a 10 
de 34 escuelas de la ciudad con un 
programa especial que funcionar 
con recursos del FIDEM con una 
inversión de 8 millones de pesos.

Asimismo indicó que hay un re-
zago de infraestructura en la enti-
dad por 4 mil 200 millones de pe-
sos, además, expresó su apoyo a la 
idea de la gobernadora Marina del 
Pilar en que los fondos del Fideico-
miso para el desarrollo empresarial 
se destinen únicamente para edu-
cación.

La falta de docentes es por 
cuestión administrativa: Copase

MEXICALI.- El PAN será una oposi-
ción con firmeza, señalando los actos 
de corrupción, dijo la nueva dirigen-
te de este partido Lizbeth Mata Loza-
no, al indicar que Morena ha mostra-
do un abandono en los sectores más 
importantes como salud y seguridad 
en el Estado. 

Resaltó que por primera ocasión 
una mujer estará al frente de los des-
tinos del organismo, donde se traba-
jará con decisión rumbo al 2027 para 
recuperar espacios y la confianza de 
los ciudadanos, así como hablar con 
quienes no votaron por ella en el pa-
sado proceso interno para renovar la 
dirigencia en la entidad.

“Nuestra tarea es ser una resisten-
cia al autoritarismo de MORENA, que 
pretende aplicar una reforma al Poder 
Judicial en el Estado, una reforma al 
ISSSTECALI que claramente afecta a 
los jubilados y pensionados,” manifes-
tó la ex diputada federal.

En ese sentido, dijo que los esfuer-
zos políticos en el estado iniciarán en 
Mexicali para trabajar rumbo a la gu-
bernatura del estado hacia 2027.

Por último, el todavía presidente del 
panismo en el estado, Mario Osuna Ji-
ménez, resaltó que la jornada del do-
mingo, los panistas votaron de forma 
pacífica por la opción de su preferen-
cia en un ambiente democrático.

DIJO LA NUEVA DIRIGENTE 

PAN será oposición con 
firmeza: Mata Lozano
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VIOLENCIA FAMILIAR

Aseguraron a mujer por 
portar arma prohibida

REPORTADA POR VECINOS DEL BUENAVENTURA

EN LA COLONIA 17 DE ABRIL

Aprehenden 
a sujeto por 
golpear a su 
cónyugue

ENCONTRARON A HOMBRE SIN 
VIDA DENTRO DE UN CUARTO

Olga “N”, de 51 
años de edad, fue 
detenida tras ser 
reportada por to-
car las puertas de 
las casas portan-
do un cuchillo en 
la mano.

ENSENADA.- Olga “N”, de 51 años de edad, fue detenida tras ser reportada 
por tocar las puertas de las casas portando un cuchillo en la mano.

SAN QUINTÍN.- Tras ser denuncia-
do por violencia familiar, la Fiscalía 
Regional de San Quintín logró la pri-
sión preventiva como medida cau-
telar contra un sujeto identificado 
como Manuel “N”, quien fue deteni-
do en días recientes.

La detención del imputado, fue 
realizada luego de que oficiales de 
policía atendieran un reporte de vio-
lencia de pareja cerca en la colonia 
Costa Mar. 

El día del reporte, los agentes en-
contraron a una mujer solicitando 
ayuda, la cual sangraba de la boca y 
mostraba una laceración en una me-
jilla. La víctima informó que momen-
tos antes, Manuel “N” se presentó en 
su domicilio y la agredió físicamente.

Ante este hecho, los oficiales de-
tuvieron al agresivo sujeto. Durante 
la audiencia, el agente del Ministe-
rio Público presentó diversos datos 
de prueba ante el juez de control, lo 
que resultó en la vinculación a proce-
so del acusado y la imposición de pri-
sión preventiva justificada.

MUJER DENUNCIÓ LA AGRESIÓN

Recibió varios 
disparos de 

arma de fuego

REDACCIÓN
El Mexicano

ENSENADA. - 
Un  hombre 
sin vida fue lo-
calizado la ma-

drugada de este lunes, 
dentro de un cuarto 
ubicado en la colonia 
17 de abril. 

Fue cerca de las 02:30 
horas, cuando se reportó 
por C-5 una persona le-
sionada por disparos de 
arma de fuego, la cual se 
encontraba dentro de un 
cuartito azul, en la calle 
Salvador Allende, de di-
cha colonia, por lo que 
de inmediato se aboca-
ron al lugar elementos 
de la Dirección de Segu-
ridad Pública Municipal,

Al llegar, se encontra-
ron con dicha persona, 
aun no identificada, la 
cual estaba tirada y cu-
bierto de sangre.

Tras ser examinado 
por paramédicos de Cruz 
Roja, estos determinaron 
que el hombre carecía de 
signos vitales. 

Acto seguido, se acor-
donó el área y se dio avi-
so a la Fiscalía General 
del Estado, para llevar a 
cabo la investigación co-
rrespondiente.

Aseguraron a mujer por portación de arma prohibida
FUE REPORTADA POR VECINOS DEL BUENAVENTURA 

Joven usaba 
parque para 
darse “sus 
toques”
ENSENADA.- Un joven de 21 años de 
edad, fue detenido por los elementos 
de la dirección de Seguridad Pública 
Municipal (DSPM), tras ser encontra-
do en posesión de drogas, esto, de-
rivado del operativo permanente de 
vigilancia realizado en la colonia Hi-
dalgo.

 Fue sobre la calle Décima y En-
cino, de la colonia Hidalgo, cuando 
los uniformados vieron en el interior 
de un parque a este individuo que se 
encontraba fumando en una pipa de 
vidrio, por ello, abordaron a quien se 
identificó como Ignacio “N”, quien, 
adoptó una actitud agresiva hacia los 
oficiales vociferando palabras altiso-
nantes. 

Al intervenirlo por la falta, le expli-
caron la causa de molestia y que se-
ría presentando ante el Juez Cívico 
en turno, pero que antes le efectua-
rían una inspección corporal, locali-
zándole entre sus ropas, tres envolto-
rios con la droga conocida como cris-
tal, motivo por el cual, Ignacio “N”, 
de 21 años fue trasladado a la co-
mandancia municipal.

Tras realizarle su respectiva cer-
tificación médica, el joven, junto con 
los envoltorios, fue puesto a disposi-
ción de la Fiscalía General del Esta-
do, para la investigación correspon-
diente y posible vinculación.

ENSENADA.- El hombre sin vida fue localizado en un predio de la colonia 17 de 
abril, la madrugada de este lunes 11 de noviembre.

ENSENADA.- Gracias a una 
denuncia ciudadana a la lí-
nea de emergencia 911, una 
mujer que interrumpía la 
tranquilidad del fracciona-
miento Buenaventura, fue 
detenida por los elemen-
tos de la Dirección de Se-
guridad Pública Municipal 
(DSPM), adscritos a la uni-
dad Contra Robo de Vehícu-
los, al ser encontrada en po-
der de un arma prohibida.

Fue al mediodía del sá-
bado, cuando Olga “N”, 
de 51 años de edad, como 
fue identificada, tocaba las 
puertas de las casas de la 
calle San Marcos, y al pare-
cer portaba un cuchillo en la 
mano.

Por ello, de forma inme-
diata los oficiales realizaron 
un operativo de búsqueda 
y localización de la mujer, 
la cual fue vista por la calle 
Francisco Ulloa y San Mar-
cos, empuñando lo que pa-
recía ser un cuchillo, por lo 
que la intervinieron.

Una vez desarmada, los 
uniformados revisaron el 
objeto, percatándose que se 
trataba de un cuchillo, con 
hoja metálica de un solo filo, 
con terminación en punta, 
de aproximadamente 5 cen-
tímetros de longitud.

Ante el hecho, la mujer 
fue traslada a la Estación 
Central, donde le realiza-
ron la respectiva certifica-
ción médica, para posterior-
mente ser puesta a disposi-
ción de la Fiscalía General 
del Estado, por el probable 
delito de portación de arma 
prohibida.

SORPRENDIDO POR MUNICIPALES
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TRAS REPORTE DE “LEVANTÓN”

EN EL  EXTERIOR DE  UN DOMIC IL IO

Joven fue asesinado 
en Cumbres del Rubí 
Hasta el momento, no se reportan per-
sonas detenidas.

TIJUANA.- Un hombre fue atacado a balazos mientras se encontraba 
sentado en un sillón, en el exterior de un domicilio. Murió en el lugar. 

TIJUANA.- Dos casas reducidas en cenizas y una más con daños 
parciales dejó un voraz fuego en la colonia 10 de Mayo, además 
dos vehículos calcinados; un auto y una moto.

TIJUANA.- Carambola de vehículos causó tráfico desquiciante 
sobre la rampa ascendente Los Olivos; al menos un par de horas.

FAMILIARES Y 
AUTORIDADES 
BÚSCAN A ÁNGEL 
HASSIEL FRANCO 
TIJUANA.- La Fiscalía 
General del Estado de Baja 
California, a través de la 
Unidad Especializada para la 
Investigación y Persecución 
de Delitos de Desaparición 
Forzada de Personas y 
Desaparición Cometida por 
Particulares, informó sobre 
las acciones emprendidas 
en relación a la búsqueda 
individualizada en vida de 
Ángel Hassiel Franco, de 
21 años de edad, quien fue 
reportado como víctima de 
desaparición cometida por 
particulares.
En esta ocasión, la brigada 
se realizó en las colonias 
Libertad y Lomas Taurinas 
de esta ciudad, en donde 
se realizaron recorridos 
a pie tierra de búsqueda 
individualizada, se 
distribuyeron volantes, donde 
se informa de la recompensa 
ofrecida a quien aporte datos 
para la localización de Ángel 
Hassiel, también se colocaron 
volantes en diversos negocios 
comerciales y postes de la 
zona.
El operativo estuvo 
conformado por un 
ministerio público de la 
Fiscalía General del Estado, 
elementos de la Agencia 
Estatal de Investigación, 
Guardia Nacional, personal 
de la Comisión Estatal de 
Búsqueda, la Comisión 
Nacional de Búsqueda y los 
propios familiares.
Hasta el momento, no 
se reportan incidencias 
relacionadas con el operativo 
de búsqueda. La Fiscalía 
General del Estado continúa 
comprometida con las labores 
de investigación y búsqueda, 
y se mantendrá informada a 
la ciudadanía sobre cualquier 
avance relevante en este caso.

Fue al finalizar la Vía 
Rápida Poniente, rumbo 

a El Florido 

REDACCIÓN
El Mexicano

TIJUANA.- El conductor de 
un vehículo marca KIA en 
color gris provocó tráfi-
co lento luego de perder 

el control del volante e impactarse 
con otros automovilistas en la ram-
pa ascendente Los Olivos.

El accidente múltiple se registró al 
mediodía del lunes sobre la Vía Rápida 
Poniente, justo a la altura del panteón 
Monte De Los Olivos y panteón munici-
pal número 12, en donde se involucra-
ron tres vehículos que generaron bas-
tante tráfico en la zona.

A decir de testigos, el incidente fue 
provocado por el conductor de una ca-
mioneta de color gris, marca Kia, el 
cual aparentemente conducía a exce-
so de velocidad.

Según las versiones, los afectados 
viajaban en un automóvil compacto 
marca Mini Coper de color anaranja-
do y un Chevrolet rojo, quienes señala-
ron que habían bajado la velocidad ac-
tivando a su vez las luces intermitentes 
debido a un camión de carga que esta-
ba en frente.

Sin embargo, el conductor de la ca-
mioneta Kia no se percató de esto y ter-
minó impactando al vehículo Chevrolet 
en su parte trasera, lo que ocasionó la 
carambola.

En la zona, elementos del cuerpo de 
Bomberos y paramédicos de Cruz Roja 
brindaron apoyó a los lesionado, quie-
nes salieron ilesos durante los impac-
tos.

SOBRE LA RAMPA ASCENDENTE LOS OLIVOS 

CARAMBOLA VEHICULAR 
PROVOCA TRÁFICO LENTO 

TIJUANA.- Dos casas con pérdidas to-
tales y una más con daños parciales, 
fue el saldo de un incendio registrado 
la mañana de ayer en la colonia 10 de 
Mayo; afortunadamente sin pérdidas 
humanas.

En base a la dirección de Bombe-
ros Tijuana, refiere que sus elementos 
atendieron el incendio activo, primero, 
en una casa ubicada en la ya menciona-
da colonia, tras reporte ingresado vía 
número de emergencias 911.

Una vez ahí, las unidades iniciaron 
con las labores de contención y extin-
ción de las llamas, ya que de inmediato 
el fuego alcanzó a una segunda vivien-
da, estás ubicadas en la calle 24 de Fe-
brero, demarcación Otay Centenario.

En el lugar trabajaron 30 elemen-
tos de varias estaciones, con el apoyo 
de policías municipales y socorristas 
de Cruz Roja, quienes señalaron que 
no se reportaron personas lesionadas, 
solo pérdidas totales en dos viviendas 
y en otra con daños parciales, además 

NO SE REGISTRARON PÉRDIDAS HUMANAS 

Voraz fuego consumió dos casas en la 
10 de Mayo; otra con daños parciales

un automóvil y una motocicleta en es-
tado de calcinación.

Fue hasta después del mediodía 

del lunes que el siniestro fue contro-
lado en su totalidad, informó la voce-
ría de Bomberos Tijuana.

TIJUANA.- Un joven fue asesinado 
a balazos en la colonia Cumbres del 
Rubí, la noche del domingo.  

El hecho se reportó en la intersec-
ción de las calles Lázaro Cárdenas y 
Economista Revolucionario, aproxi-
madamente a las 19:30 horas   

La víctima fue identificada como 
José Francisco, de 26 años de edad, 
originario de Guerrero.  

El hombre fue atacado a balazos 
mientras se encontraba sentado en 
un sillón, en el exterior de un domi-

cilio.  
Paramédicos de la Cruz Roja aten-

dieron el reporte y declararon al jo-
ven sin vida.  

En el lugar de los hechos se loca-
lizaron ocho casquillos percutidos, al 
parecer de calibre 9 milímetros.  

Elementos de la Policía Municipal 
y del Ejército resguardaron la zona 
mientras la Fiscalía General del Es-
tado procesaba la escena. Hasta el 
momento, no se reportan personas 
detenidas.  

LA VÍCTIMA FUE IDENTIFICADA COMO JOSÉ FRANCISCO

Ejecutaron a balazos a joven en el exterior 
de una vivienda, en Cumbres del Rubí



e l  m e x i c a n oM A R T E S  1 2 de Noviembre de 2024 ESTATAL / 9A



EDITORIALES
L A  C A S A  O P I N A

10A / MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024

G R A N  D I A R I O  R E G I O N A L
el-mexicano.com.mx

La victoria incontestable e incuestionable de Do-
nald Trump traerá a la aldea global otro cuatrienio 
marcado por la imprevisibilidad del carácter y la 
personalidad del magnate norteamericano lo que 
hace que el futuro inmediato sea todavía más im-
predecible de lo que ya es. En suma, una mala noti-
cia para la toma de decisiones.

Los agentes económi-
cos ya avizoran un 
2025 cargado de di-
namita pura que obli-

ga  a la prudencia y a una toma 
moderada de decisiones  que 
se irá  ajustando muy en el cor-
to plazo conforme se vayan de-
sarrollando una serie de acon-
tecimientos que tienen calado 
en los mercados de los commo-
dities y, por ende, en sus pre-
cios. 

Trump para los mercados fi-
nancieros significa la vuelta a 
un dólar fuerte, a la especula-
ción bursátil que privilegia a 
una serie de empresas (sobre 
todo tecnológicas) y castiga a 
otras (las relacionadas con las 
energías renovables). Bueno 
hasta el Bitcoin parece llamado 
a vivir su era dorada  con todo y 
el riesgo que esto significa para 
millones de incautos que mete-
rán su dinero creyendo que ha-
rán dinero fácil (a lo Trump) y, 
en realidad, lo perderán todo 
en determinado momento por-
que los únicos que saldrán be-
neficiados serán un puñado de 
creadores del Bitcoin. 

La geoeconomía segui-
rá muy condicionada por la 
geopolítica y Trump que no 
recibirá una economía en re-
cesión tendrá el reto de darle 
poder adquisitivo a los nortea-
mericanos sin volver locas a la 
inflación, ni a la Reserva Fede-
ral,  que recién recortó sus ta-
sas de interés por segunda vez 
en el año. 

El escenario interno es muy 
espinoso para el propio Trump 
que tendrá en sus manos a  un 
país altamente polarizado: hay 
una parte que lo odia  y otra 
que ha votado por él. Si como 
candidato motivó tres inten-
tos de asesinato (el último fue 
abortado unos escasos días an-
tes de la elección y se señaló a 
un complot iraní) como presi-
dente de Estados Unidos no es-
tará exento de un magnicidio 
en un país que tiene larga ex-
periencia en el tema. 

No menos minado está el 
escenario internacional: la in-
vasión de Rusia a Ucrania lista 
para intensificarse con soldados 
norcoreanos dispuestos a lu-
char por los intereses rusos en 
suelo Ucranio es una malísima 
noticia y añade muchísima pre-
sión para los europeos y no se 
diga para los ucranios. Trump 
prometió frenar la guerra. 

Lo mismo que en Israel que 
sigue abriendo sus frentes de 
guerra y todos los días hay in-
cesantes bombardeos contra 
los palestinos de la Franja de 
Gaza; más hostilidades contra 
los palestinos de Cisjordania y 
bombardeos contra Líbano. El 
primer ministro israelí, Benja-
mín Netanyahu, cobijado por 
sus aliados ultranacionalistas 
en el gobierno pretende eva-
cuar a los palestinos de Gaza y 
que sean refugiados en Jorda-
nia. Algo a lo que el gobierno 
jordano viene negándose. 

Trump no es partidario de 
la solución de los Dos Estados 
(Two State Solution) en cam-
bio,   sí lo es,  la Unión Euro-
pea (UE) y allí el choque será 
frontal como lo será con la vi-
sión trumpista sobre Ucrania y 
su defensa contra los rusos; el 
papel de la OTAN;  el cambio 
climático; el proteccionismo; el 
rol de la ONU y las institucio-
nes multilaterales.

En el renglón del protec-
cionismo, China está prepa-
rada para que se intensifique 
la guerra comercial con Esta-
dos Unidos y en la UE, la pre-
sidenta Ursula von der Leyen 
y su equipo, ya tienen una lis-
ta de bienes importados desde 
Estados Unidos a los que gra-
varán con aranceles en cuan-
to Trump  cumpla su amenaza 
de subir las tarifas en determi-
nados bienes de la Unión Eu-
ropea. 

A COLACIÓN
Y, por supuesto, no puede 

obviarse en este tablero de aje-
drez el petróleo que es un insu-
mo altamente sensible a todo.  
¿Cómo se ve el escenario inme-
diato para los energéticos? El 
Banco Mundial señala que hay 
un exceso de petróleo: “Tan 
grande que probablemente li-
mitará los efectos de los pre-
cios incluso si se intensificase 
el conflicto en Medio Oriente”.

Si bien se ha avanzado por 
el buen camino en materia de 
política monetaria para subir 
las tasas y contener la deman-
da a fin de  desinflar la infla-
ción, el organismo recuerda 
que los precios generales de 
las materias primas seguirán 
siendo un 30% más altos que 
en los cinco años anteriores a 
la pandemia.

El Banco Mundial antici-
pa  que, en 2025, el suministro 
mundial de petróleo superará 
a la demanda en un promedio 
de 1.2 millones de barriles dia-
rios; un exceso que solo se ha 
superado dos veces antes: du-
rante los cierres relacionados 
con la pandemia en 2020 y el 
colapso de los precios del pe-
tróleo en 1998.

 El nuevo exceso de oferta 
refleja en parte un cambio im-
portante en China que a medi-
da que ralentiza su crecimien-
to, baja su demanda de petró-
leo. El gigante asiático vive 
una desaceleración de su pro-
ducción industrial y un aumen-
to de las ventas de vehículos y 
camiones eléctricos propulsa-
dos por gas natural licuado. 

Además, se espera que va-
rios países que no forman par-
te de la Organización de los 
Países Exportadores de Petró-
leo incrementarán su produc-
ción de crudo. El Banco Mun-
dial señala que la OPEP tiene 
una capacidad ociosa, que as-
ciende a 7 millones de barriles 
diarios, casi el doble que en vís-
peras de la pandemia en 2019.

Ahora bien, ¿qué se espera 
al respecto de los precios de los 
alimentos?  Este organismo in-
ternacional, anticipa una baja-
da de los mismos: “De 2024 a 
2026, se prevé que los precios 
mundiales de las materias pri-
mas se desplomen casi un 10% 
y los precios mundiales de los 
alimentos  que bajarán un 9% 
este año, lo harán un 4% adi-
cional en 2025”.

En sus proyecciones,  los 
precios de la energía bajarán  
6% en 2025 y luego un  2% adi-
cional en 2026.  Estas previsio-
nes no contemplan un recrude-
cimiento del conflicto en Medio 
Oriente, Irán viene amenazan-
do con bloquear las principa-
les vías marítimas de navega-
ción para las navieras de car-
ga y Trump siempre apoyará 
incondicionalmente a Israel 
frente a Irán. 
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POR LA ESPIRAL

La intensificación de 
la imprevisibilidad

CLAUDIA LUNA PALENCIA

Esto es una problemática gra-
ve puesto que no sólo lleva 
a los daños materiales, sino 
que la salud e incluso, las vi-

das de los automovilistas quedan com-
prometidas. 

Esto da a entender dos cosas: la 
primera es que quizás las Direccio-
nes de Tránsito, tanto en la capital 
del Estado como en los demás muni-
cipios deban endurecerse y reforzar 
la vigilancia.

Sin embargo, la segunda es aún 
más importante y no está relaciona-
da con alguna autoridad en sí, sino 
con la sociedad: la cultura vial.

La estadística mencionada al prin-
cipio puede ayudarnos a reflexionar 
si los pequeños e “inofensivos” hábi-
tos que hemos generado o heredado 
al volante de verdad no nos ponen en 
riesgo a nosotros como conductores 
y a los demás que comparten la viali-
dad con nosotros. 

Para algunas personas puede llegar 

a ser muy fácil comer mientras condu-
cen, para otras maquillarse e incluso 
hay quienes pueden sostener una con-
versación de mensajes de texto en el 
teléfono celular al manejar.

Esto puede que no necesariamente 
ocasione un choque, pero desde lue-
go que reduce la capacidad de manio-
bra del usuario en caso de algún in-
cidente. 

Además, no se puede pasar por alto 
la imprudencia de algunos conducto-
res en contra de los peatones, ya que, 
en repetidas ocasiones, cuando quie-
nes caminan van por su sendero de-
signado, los conductores que quieren 
dar vuelta a la derecha en luz roja –lo 
cual está permitido- los apuran o de 
plano, ‘les echan el carro’.

En ese sentido, quejarse de los al-
coholímetros o de algunos oficiales de 
policía corruptos no soluciona o re-
duce la cantidad de accidentes via-
les, pero lo que sí lo hará, es mejorar 
nuestra conducta frente al volante.

Falta mucha cultura vial
La Dirección de Seguridad Pública Municipal de Mexicali reportó la nume-
rosa cantidad de 34 accidentes viales en un lapso de 24 horas. Hubo más 
de un choque vehicular por hora durante un día.

TIJUANA.- Con protesta de padres de familia piden retiro de 
químicos peligrosos en Escuela Secundaria Técnica número 1 (ETI).

ANA LILIA RAMÍREZ
El Mexicano

TIJUANA.- Padres de familia de 
la Escuela Secundaria Rubén 
Roa Arzate, conocida como la 
ETI, alzaron la voz para exigir 

la pronta atención de las autoridades de 
la Secretaría de Educación, así como de 
Protección Civil, ante la persistente ame-
naza que representan los residuos quími-
cos almacenados en los laboratorios de la 
institución, muchos de los cuales llevan 
más de diez años sin ser retirados.

Señalan los padres de familia que se 
encuentran preocupados, pues los estu-
diantes acuden a esa escuela con el pe-
ligro de los que residuos peligrosos pue-
dan ocasionar una explosión o emisiones 
de gases peligrosos para el alumnado.

Tomás García, representante del gru-
po Segundo B del turno vespertino, in-
dicó que los químicos peligrosos conti-
núan almacenados en los laboratorios 
clausurados de la escuela. “Tenemos re-
siduos químicos que llevan más de diez 
años aquí. Desde antes de la pandemia 
hemos intentado gestionar su retiro, pero 
las autoridades no han hecho nada. Ni 
Bomberos ni Protección Civil, tanto mu-
nicipal como estatal, se han responsabi-
lizado. Se pasan la bola entre ellos, mien-
tras los químicos permanecen en conte-
nedores no etiquetados, lo que hace más 
peligroso no saber qué estamos manejan-
do”, afirmó García.

Por su parte, Jovana Cardoso, presi-
denta del Comité de Padres de Familia, 
explicó que el problema no se limita a 
los residuos tóxicos. En los últimos años, 
la escuela ha sufrido la reducción de 17 
grupos, lo que ha generado un grave pro-
blema de sobrecupo en las aulas, afec-
tando de manera directa la calidad edu-

cativa de los estudiantes. El cierre de 
grupos, aseguraron, ha provocado una 
saturación en las instalaciones que afec-
ta el bienestar tanto físico como acadé-
mico de los alumnos.

En un acto de protesta frente a las ofi-
cinas de la Secretaría de Educación, los 
padres de familia demandaron una solu-
ción inmediata a la situación de los resi-
duos tóxicos. Señalaron que el costo de 
hasta 350 mil pesos para retirar los resi-
duos resulta inalcanzable para la escue-
la, y pidieron a las autoridades que se ha-
gan responsables, ya que este problema 
representa un serio riesgo para la segu-
ridad de los estudiantes.

“Los laboratorios tuvieron que ser ce-
rrados para evitar accidentes, pero los re-
siduos siguen ahí, oxidados y peligrosos. 
Ya no sabemos qué hacer”, comentó Car-
doso. En su denuncia, los padres de fami-
lia explicaron que, a pesar de los esfuer-
zos realizados para gestionar la elimina-
ción de los residuos a través de Bomberos 
y Protección Civil, ninguna autoridad se 
ha comprometido a resolver el problema.

A este escenario se suma el alto cos-
to del proceso de retiro. Una empresa 
privada les indicó que es necesario rea-
lizar un dictamen técnico para proce-
der con el retiro de los materiales peli-
grosos, pero este estudio tiene un cos-
to de entre 200,000 y 300,000 pesos, 
una cifra imposible de cubrir para la 
institución.

Los padres de familia hicieron un lla-
mado urgente a las autoridades educa-
tivas y de protección civil para que to-
men acción y garanticen la seguridad 
de los estudiantes. Además, pidieron 
una solución definitiva al cierre de gru-
pos y la sobrecarga de aulas, que afec-
ta directamente el desarrollo académi-
co y personal de los alumnos.

DE INTERÉS

Alumnos ETI estudian en 
medio de residuos tóxicos

PADRES DE FAMILIA HACEN LLAMADO URGENTE

Padres de familia piden retiro de residuos tóxicos que están desde hace 
10 años.



DESPUÉS DE HABER TRIUNFADO 
JUNTO A LOS GRANDES 
DIRECTORES DE LA INDUSTRIA, 
COMO MARTIN SCORSESE Y PEDRO 
ALMODÓVAR, EL CINEFOTÓGRAFO 
REGRESA A MÉXICO PARA 
TOMAR LAS RIENDAS DE UN 
AMBICIOSO PROYECTO: FILMAR 
UNA ADAPTACIÓN DE LA NOVELA 
“PEDRO PÁRAMO”, DE JUAN RULFO. 
UNA CONVERSACIÓN SOBRE SU 
EXPLORACIÓN EN EL MUNDO DE 
LAS OSCURIDADES HUMANAS

POR DONOVAN KREMER
Agencias

Cu a n d o  l a  p e l í c u -
la de Los abrazos ro-
tos estaba a punto de 
rodarse en 2008, Pe-

dro Almodóvar adelantaba un 
fichaje con bombo y platillo; fe-
liz como un estratega que suma 
a su tablero una pieza maestra, 
daba a conocer, en un blog hoy 
desaparecido, que la fotografía 
correría a cargo de un “técnico 
omnisciente en lo suyo, atrevi-
do, experimentador, de buen ca-
rácter”. Se refería, por supuesto, 
a Rodrigo Prieto.

Ya desde ese momento, Ro-
drigo Prieto (Ciudad de México, 
1965) era reconocido por ser el 
fotógrafo de cabecera de Alejan-
dro González Iñárritu, con quien, 
hasta entonces, filmó Amores 
perros (2000), 21 gramos (2003) 
y Babel (2006). No sólo por esto. 
El prestigio lo alcanzó tras haber 
sido nominado al Oscar por su 
trabajo en la película de Secre-
to en la montaña (2005), dirigida 
por Ang Lee, así como por con-
ducir la fotografía de una cinta 
que colmó el imaginario under-
ground encarnado en la figura 
del rapero blanco Eminem, en 8 
millas, de Curtis Hanson.

La carrera de Prieto no se de-
tiene ahí. Otros directores lo han 
sumado a su nómina, la más se-
lecta y fructífera, como Mar-
tin Scorsese, con quien se ini-
ció en la película El lobo de Wall 
Street (2013), le siguió El irlan-
dés (2019) y recientemente Los 
asesinos de la luna (2023); o 
como Greta Gerwig, con quien 
construyó un mundo de cromá-
ticas rosas y pasteles luminis-
centes, Barbie (2023), una pelí-
cula que, a todas luces, generó 
un hype que trastocó al público, 
al grado de situar el argumento 
en un debate, divertido y a veces 
descompuesto en el tono.

Una semblanza que ha supe-
rado varios retos, todos detrás 
de una cámara de cine. Con un 
halo de expectativas rodeándolo, 
Rodrigo hace acto de presencia 
en México como director de una 
obra ambiciosa que a nivel lite-
rario goza de un valor universal, 
pero que a nivel cinematográfico 
le precede la bruma, tanto por 
su difusión como por la remem-
branza; una joya incierta en el 
registro: Pedro Páramo, de Juan 
Rulfo. La cinta se estrenó el pa-
sado 6 de noviembre en Netflix, 
la plataforma de streaming.

Fue el español Carlos Velo 
quien, por primera vez, llevó 
esta novela a la pantalla gran-
de, en 1967, con guion de Car-
los Fuentes y fotografía de Ga-
briel Figueroa, una eminencia en 
la manipulación de la luz. Le su-
cedió Pedro Páramo: el hombre 
de la Media Luna, filmada por 
José Bolaños, en 1978.

No hay secretos. Prieto com-
prende la monumentalidad 
de Pedro Páramo, reconoce los 
retos fílmicos por traducir el len-
guaje literario rulfiano a un len-
guaje cinematográfico que no 
sea desbordado. Investigó, se 
asesoró por los medios posibles 
y apostó por una idea que lo se-
ducía desde hace 15 años. ¿Qué 
fue lo que logró captar este téc-
nico omnisciente en una Coma-

la donde todos y nadie la habita?
-Después de Amores perros, 

un hito que revolucionó el cine 
mexicano, llegó tu momento de 
hacer cine en el extranjero. Pe-
dro Páramo representa un viaje 
al pasado en muchos sentidos, 
ya sea por el viaje de Juan Pre-
ciado, o por el retorno tuyo a las 
tierras de tu abuelo para el ro-
daje. ¿Por qué regresar con esta 
novela adaptada entre manos?

-Después de  Amores pe-
rros surgieron oportunidades 
de filmar películas en el extran-
jero, particularmente en Esta-
dos Unidos, pero curiosamente 
regresé a filmar El pecado origi-
nal (2001), aunque ya me había 
mudado a Los Ángeles; la pelí-
cula se filmó en Morelos y Cam-
peche, después volví a México a 
hacer Frida (2002). La primera 
cinta que hice en Estados Uni-
dos fue 8 millas; de hecho por 
ahí hice otra película que desa-
pareció, fue en Canadá, se lla-
mó Ricky 6 —film de los 2000 
basado en la vida de Ricky Kas-
so, adolescente acusado de sata-
nismo y asesinato en la década 
de 1980—; esa es otra historia.

Salir de esas fronteras y ex-
plorar el cine en otros lados me 
abrió el mundo, experimentar 
otras culturas, otros lugares, 
otras gentes, ha sido un viaje 
hermoso, pero, claro: México es 
mi país, estas son mis raíces, es-
tudié cine aquí, todos mis refe-
rentes emocionales y culturales 
son mexicanos. Soy muy fan de 
la novela de Pedro Páramo des-
de que la leí en la preparatoria, 
más tarde la releí y el saborcito 
de esa novela se me quedó muy 
pegado, aún más leyendo El lla-
no en llamas. Entonces surgió 
la oportunidad, me llamó Stacy 
Perskie (productor) cuando esta-
ba en Oklahoma y me dijo que 
Netflix había comprado los dere-
chos de la novela y que estaban 
buscando director y que si me in-
teresaba. Sí me emocioné, por el 
gusto de la novela y por el regre-
so a México. Y creo que lo que 
pasaba en el inter es que los di-
rectores asumían que me había 
ido y no iba a regresar. Justo es-

taba por terminar de rodar Los 
asesinos de la luna, con Martin 
Scorsese, y después Barbie, con 
Greta Gerwig, y sabía que ya no 
iba a tener nada comprometido. 
Este regreso implicó reencon-
trarme con el crew de los 90, 
volver a conocer a los actores 
de mi país, no sólo estaba des-
conectado físicamente, sino algo 
distanciado del cine, del teatro; 
me di a la tarea de conocer, de 
alguna forma mi retorno a Méxi-
co fue como foráneo y tuve que 
educarme.

Pedro Páramo también me 
dio la oportunidad de hacer una 

búsqueda personal, no sólo con 
el material, sino con las loca-
ciones, coincidió que fueran en 
San Luis Potosí, de donde es 
mi abuelo, mi viaje fue un poco 
como el de Juan Preciado, ir a 
un lugar con una conexión per-
sonal pero que no conocía a fon-
do, sólo fui una vez de niño. Es-
tar donde mi abuelo nació y cre-
ció fue un paralelo interesante. 
Me llama la atención esa posibi-
lidad de la vida, cómo los tiem-
pos se empalman y podemos re-
visitar lugares donde estuvieron 
nuestros ancestros sin siquiera 
saberlo.

-Juan Rulfo es un autor muy 
visual porque también es fotó-
grafo, pero además es uno que 
registra la oralidad y musicali-
dad de la época, como lugares 
de los Altos de Jalisco y de otras 
partes del país que visitó. ¿Fue 
un reto traducirlo al lenguaje ci-
nematográfico?

-Rulfo es un autor visual y so-
noro, describía el sonido de las 
cosas y eso tiene una resonancia 
emocional. Hay descripciones de 
Rulfo de los entornos, de olores, 
de cómo suenan las cosas, pero 
es parte de un lenguaje litera-
rio; me tocó, a través de la foto-
grafía y el montaje y la edición, 
crear una versión que tradujera 
el lenguaje rulfiano. Rulfo utiliza 
mucho la repetición de sonidos, 
el mismo nombre de Pedro Pára-
mo. Rulfo tenía toda una colec-
ción de frases que él escuchaba 
y mezcló, por eso suena natural 
y poético, y quisimos recuperar 
eso en los diálogos: en lugar de 
reescribirlos, los sintetizamos. 
Eso fue un reto para los actores 
porque no queríamos que sona-
ran chilangos ni veracruzanos, 
sino encontrar una similitud. 
Trabajamos con Ortos Soyuz, 
quien es especialista en acentos, 
para tratar de crear una sonori-
dad, él fue a la zona de Apulco, 
de San Gabriel, y grabó a gente, 
especialmente mayor, para sa-
ber cuál es esa sonoridad y rit-
mo, esa fue una inspiración. Y 
fue una fortuna haber encontra-
do a Manuel García-Rulfo, quien 
es de Jalisco —pariente de Juan 

Rulfo, tío segundo de su padre—, 
él creció en un rancho, automá-
ticamente tenía el acento, aun-
que se trabajó porque, quieras 
o no, él tiene un acento contem-
poráneo.

-Mateo Gil elaboró el guion, 
un español de logros compro-
bables. Hay muchas expectati-
vas sobre esta película, una de 
ellas gira en torno al guion. Leí a 
quienes se preguntaban por qué 
no recurrir a guionistas mexica-
nos que, sin el afán de ser ma-
linchistas, llevan dándole vueltas 
a una Comala desde hace tiem-
po, como Cristina Rivera Garza o 

Alejandro Toledo, o Eduardo An-
tonio Parra.

-Sí, pero Mateo ya había he-
cho la adaptación, se pensó en 
quién más podría haberlo hecho, 
hubo ejercicios, pero la adapta-
ción de Mateo era muy buena; 
él la había hecho hace 15 años 
y estuvo a punto de filmarla, no 
se logró, y entonces me la ofre-
cieron fotografiar. Yo ya conocía 
esa adaptación, la releí, hablé 
con Mateo y le dije: “Me gusta 
mucho lo que tienes pero obvia-
mente quiero hacer algo distin-
to, quisiera usar elementos, sus-
tituir fragmentos”, y le pregun-
té “¿Estás de acuerdo?”, porque 
era su material. Mateó leyó Pe-
dro Páramo a los 19 años y se 
enamoró de la novela, él me dijo 
que le recordaba mucho a su tie-
rra, en España, a su gente, se ob-
sesionó; entonces, en un ejerci-
cio casi formal, se puso a escribir 
fragmentos hasta que de pron-
to ya estaba un guion, hizo una 
investigación profunda. Me dijo: 
“Mira, de que se quede en un ca-
jón… yo entiendo que ya no me 
va a tocar dirigirla”. Nos dedi-
camos a reelaborar esa adapta-
ción, que no cambió mucho.

-Pedro Almodóvar dijo en su 
momento que eras un “técni-
co omnisciente y apasionado”, 
hablando de la cinefotografía; 
yo agregaría meticuloso. Estu-
viste involucrado en la fotogra-
fía de Pedro Páramo, pero aho-
ra como director ¿qué sensacio-
nes aparecen?

-Sí, descubrí en mí esa me-
ticulosidad que mencionas, y a 
la N potencia. Tenía que estar 
tan enfocado en muchas cosas 
al mismo tiempo, con el miedo 
siempre de que se caigan co-
sas de la mesa; el tiempo de fil-
mación es corto, tienes todo el 
tiempo de preparación pero 
una vez que ya filmas, se puede 
ir la oportunidad de algo que te-
nías pensado. Estaba enfocado 
en las escenas, en ver el moni-
tor, como si tomaras 100 expre-
sos, pero sí hice un esfuerzo im-
portante para ser flexible, espe-
cialmente con los actores. “Es-
tamos buscando este plano y 

quiero que se sienta esta emo-
ción…”; busqué crear espacios 
para ellos, para que no sintie-
ran la presión del tiempo y pu-
dieran proponer, experimentar. 
Fue asimilar esa flexibilidad de 
permitir que el momento hable 
por sí mismo, eso se lo aprendí 
a Scorsese: momentos clave de 
sus películas vienen de su aper-
tura a recibir cosas que no ha-
bía planeado, a probar cosas en 
el mismo momento, y hay infini-
dad de ellos, a mí me tocó con El 
lobo de Wall Street, cuando ha-
cen estos “Oouooh” (se lleva la 
mano al pecho y gesticula como 
un corredor de bolsa de la me-
morable cinta de 2013), todo eso 
fue una improvisación, ni siquie-
ra eso, era un trabajo de prepa-
ración vocal de Matthew McCo-
naughey; así pasó con Robert 
De Niro en Taxi Driver (1976), el 
“Are you talking to me?”; Scor-
sese le dijo algo y De Niro vol-
teó y le contestó “Are you talking 
to me?”. No estaba en el guion. 
Traté de tener eso conmigo: es-
tar abierto a las cosillas que 
pudieran pasar e incorporar-
las, que no es tan fácil con Pe-
dro Páramo porque los diálogos 
son una parte esencial, pero sí a 
otras añadiduras dentro de este 
lineamiento.

-Dos adaptaciones de Pedro 
Páramo te preceden: de Car-
los Velo en 1967 y de José Bo-
laños en 1978. En la de Velo es-
tuvo en la fotografía Gabriel Fi-
gueroa, quien al igual que tú era 
un experto en trabajar con la luz; 
la escena donde Juan Preciado 
y Eduviges hablan con una sola 
vela me trajo en mente la esce-
na de Macario en las Grutas de 
Cacahuamilpa. ¿Viste las adap-
taciones para tener alguna refe-
rencia de que sí y que no que-
rías, o te lanzaste así, sin mirar?

-Vi las adaptaciones anterio-
res, pero no como referencia. Qui-
se empezar de cero. En cuanto al 
guion, lo que sí me pareció intere-
sante revisar fue el guion de Car-
los Fuentes porque él participó 
en la película de Velo: ver los frag-
mentos, los diálogos, cómo los ha-
bían cambiado o sintetizado; como 
ejercicio, leer ese guion fue inte-
resante. En cuanto a la fotografía, 
las velas fueron un reto importan-
te porque si quería utilizar sólo la 
luz de la vela, eso implicaba em-
pujar la cámara a su máxima ex-
presión de densidad de recepción 
de luz, pero también quería que 
hubiera un ambiente, que no sola-
mente se viera a medio metro de 
la vela, sino que se pudiera ver la 
fonda de Eduviges; creamos una 
iluminación muy suave, sin direc-
ción, sin que venga de una ven-
tana, para lograr que el ambien-
te fuera más oscuro que una vela, 
la iluminación la forzamos al gra-
do de que ya no se podía bajar la 
densidad, entonces tuvimos que 
poner gelatinas de densidad neu-
tra para lograr un besito de luz; 
fotográficamente hablando los 
retos más grandes fueron todas 
esas noches, los exteriores noc-
turnos; crear luz de luna en una 
calle de 200 metros, que se sien-
ta más o menos auténtica, no era 
nada fácil.

-¿Cómo hace Rodrigo Prieto 
para ser tan versátil? Un día con 
Scorsese haciendo Los asesinos 
de la luna, al otro, Barbie, con 
Greta, y luego Pedro Páramo.

-Quiero vivir mi vida con la 
mayor diversidad posible, por 
eso me gusta muchísimo viajar. 
Me gusta no limitarme a mi zona 
de confort, eso me reduce como 
ser humano, como artista, como 
fotógrafo; ir a un mundo lumi-
noso de Barbie me entusiasma 
tanto como ir a un mundo oscu-
ro de Los asesinos de la luna, o 
al mundo de las oscuridades hu-
manas en Pedro Páramo. Me lle-
na explorar esas vertientes, sólo 
espero que el día que ya me to-
que ir a Comala, por lo menos 
me lleve la satisfacción de que 
probé de todo.

e l  m e x i c a n o
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“El cine es la cara y la 
cultura de México”

Rodrigo Prieto ganó su primer Ariel en 1996 con la fotografía de la cinta 
“Sobrenatural”, de Daniel Gruener. Fue nominado al Oscar por su trabajo en 
“Secreto en la montaña”, de Ang Lee. 
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ADEMÁS, ES LA 
PARTE DE LA 
ECONOMÍA QUE 
MÁS RECURSOS 
CONTRIBUYE EN 
LA RECAUDACIÓN 
DE ISR

REDACCIÓN
El Mexicano

CIUDAD DE MÉXICO.- La 
Confederación de Cáma-
ras Nacionales de Comer-
cio, Servicios y Turismo 

(CONCANACO SERVYTUR), pre-
sidida por Octavio de la Torre, in-
formó que, en 2023, el sector ter-
ciario de la economía contribu-
yó con 63.7% de los ingresos ge-
nerados por el Impuesto Sobre la 
Renta (ISR), y el 77.8% de la cap-
tación del Impuesto al Valor Agre-
gado (IVA), lo cual destaca la forta-
leza y contribución de dicho sector. 

Según datos del Servicio de Ad-
ministración Tributaria (SAT), du-
rante el 2023, los ingresos tributa-
rios totales alcanzaron los 4 billo-
nes 517,730 millones de pesos, lo 
que representa un incremento real 
del 12.3%, respecto al año anterior. 

Este precedente, significa una 
fuente importante de recursos fis-
cales para el Gobierno Federal, 
apoyando el presupuesto y los pro-
gramas prioritarios nacionales. En 
este contexto, el sector terciario de 
la economía ha sido clave, ya que 
los indicadores reflejan el compro-
miso de las empresas de comercio, 
servicios y turismo.

“El sector terciario continúa sien-
do un baluarte de la economía nacio-
nal. Esta gran familia de empresas 
y servicios, desde el comercio hasta 

SEÑALA CONCANACO

Capta sector terciario 
77.8% del IVA en BC

CIUDAD DE MÉXICO.- En el 2023, el sector terciario (Comercio, 
Servicio y Turismo) fue el que más contribuyó en la captación 
del Impuesto al Valor Agregado (IVA).

TIJUANA.- El impulso 
de políticas pública para 
pequeñas empresas, buscan 
Jóvenes Empresarios de la 
Coparmex.

MEXICALI.- Trabajadores 
que pertenecen al Instituto 
de Servicios Culturales, se 
manifestaron ayer en las ins-
talaciones de esta paraesta-
tal, donde denunciaron aco-
so y hostigamiento por parte 
de la titular de la Secretaría 
de Cultura, Alma Delia Ábre-
go García.

Dicen que les impide tra-
bajar tranquilamente, ade-
más de remover de manera 
arbitraria a varios empleados 
hacia otras áreas

Altagracia delegada sindical, 
expresó que, en su momento, 
acudieron con Alfredo Álvarez 
Cárdenas, entonces coordina-
dor de gabinete, a quién le ex-
pusieron el problema, logrando 
un pacto de respeto y civilidad, 
pero no se ha cumplido.

Comentó que, en su caso, 
le fue impuesto una reubica-
ción de área que desconoce 
mediante un folio dirigido a 
Oficialía Mayor, derivado de 
su participación en la asam-

blea del Sindicato de Buró-
cratas sobre el rechazo a re-
formas a la Ley de Issstecali, 
lo cual no aceptó, por tal mo-
tivo recibió un acta adminis-
trativa en su contra.

“Es notorio que hay un 
hostigamiento en mi con-
tra, somos una paraesta-
tal, no entiendo por qué la 
actitud, lo mismo pasa con 
otros compañeros”, expresó 

la manifestante.
Criticó que desde hace tiempo 

hacen falta 34 plazas en el Insti-
tuto cuyo trabajo han estado cu-
briendo con el personal actual. 

La delegada sindical enfati-
zó que les aplican actas admi-
nistrativas por cualquier cosa, 
“ya es suficiente, nos minimi-
zan, nos tratan con despre-
cio, siempre dicen que somos 
aviadores”, expresó.

el turismo, no solo genera empleos y 
desarrollo, sino que sostiene de mane-
ra importante la recaudación tributaria 
del país”, destacó Octavio de la Torre.

Las Contribuciones destacadas del 
sector terciario en 2023, fueron:

Del total nacional recaudado de 
2.507 billones de pesos, el sector ter-
ciario aportó 63.7% en el ISR, con 
una participación por subsector de: 
46.9% de Servicios y 16.8% del Co-
mercio al mayoreo y menudeo.

Del monto total de 1.366 billones de 
pesos recaudado por IVA, el sector ter-
ciario contribuyó con 77.8%, por sub-
sector: 46.2% de Servicios y 31.6% de 
comercio al mayoreo y menudeo.

Octavio de la Torre refirió que las 
cifras ponen de manifiesto la impor-
tancia de las empresas terciarias en 
México, que no solo generan una 

base sólida de ingresos tributarios, 
sino que también crean un entorno 
de consumo y servicios esencial para 
el bienestar económico del país. 

Al ser la principal fuente de recau-
dación del ISR y del IVA, estas empre-
sas son el soporte financiero de múlti-
ples programas sociales y de inversión 
pública, que impactan de manera posi-
tiva en millones de familias mexicanas.

Para la Confederación es una 
prioridad continuar fortaleciendo al 
sector terciario mediante el impul-
so a la formalización, la innovación 
y el desarrollo de capacidades que 
permitan su crecimiento sostenido. 
Con esto, se busca que el comercio, 
los servicios y el turismo sigan sien-
do motores de la economía y garan-
ticen un entorno próspero y de opor-
tunidades para las y los mexicanos.

TIJUANA.- La Comisión de Jóvenes 
Empresarios de Coparmex, liderada 
por Alfredo Ortiz, se reunió con la 
senadora Imelda Castro para discu-
tir políticas públicas que impulsen a 
las pequeñas empresas en México.

En el contexto económico actual, 
la comisión se enfoca en fortalecer la 
competitividad de las empresas pe-
queñas y medianas, que enfrentan 
una gran desigualdad en el país de-
bido a la baja productividad.

El objetivo es que estas empresas 
puedan competir con otras del mis-
mo tamaño en otros países.

Durante la reunión, se intercam-
biaron ideas para incentivar la pro-
ductividad a través de la legislación, 
enfocándose en temas laborales y 
fiscales.

El presidente nacional Alfredo 
Ortiz detalló que dialogaron sobre 
cómo promover la inversión en ma-
quinaria, tecnología y digitalización, 
así como incentivos fiscales para 
subsidiar la productividad y la for-
mación empresarial.

La comisión ha desarrollado pi-
lares clave para que las empresas 
sean más productivas, incluyendo 
capacitación laboral: aumentar la ca-
pacitación de los colaboradores; In-
versión en tecnología: promover la 
inversión en maquinaria, tecnología 
y digitalización

Así como incentivos fiscales: bus-
car incentivos fiscales para subsidiar 
la productividad y la formación em-
presarial, y certificaciones: fortale-
cer a las empresas con certificacio-
nes a través de instituciones finan-
cieras

La reunión tuvo como objetivo en-
contrar formas de impulsar el desa-
rrollo inclusivo y la prosperidad com-
partida en México, en línea con los 
objetivos del gobierno federal.

La Comisión de Jóvenes Empresa-
rios de Coparmex enfoca sus esfuer-
zos en promover mayores incentivos 
para las pequeñas y medianas empre-
sas, así como el desarrollo profesio-
nal tanto de colaboradores como em-
prendedores en busca de impulsar el 
desarrollo económico del país.

Jóvenes 
buscan 
impulsar 
las Pymes 

EMPRESARIOS DE COPARMEX

Aumentó 20.1% ingreso de 
visitantes a México: INEGI
CIUDAD DE MÉXICO.- En septiem-
bre de 2024, ingresaron al país 6 
275 739 visitantes, cifra que repre-
sentó un incremento de 20.1 % a 
tasa anual: 3 310 890 fueron turis-
tas internacionales.

Al presentar los resultados de las 
Encuestas de Viajeros Internaciona-
les (EVI) —Encuesta de Turismo de In-
ternación (ETI) y Encuesta de Viajeros 
Fronterizos (EVF)—, el Instituto Nacio-
nal de Estadística y Geografía (INEGI) 
da a conocer el número de visitantes in-
ternacionales que ingresaron y salieron 
del país, así como sus gastos.

Durante el noveno mes de 2024, el 
ingreso de divisas por concepto de gasto 
total de visitantes ascendió a 1 788.6 mi-
llones de dólares, monto superior en 4.5 
% con relación al mismo mes de 2023.

El gasto medio de turistas de interna-

EN SEPTIEMBRE DE 2024

Resultados de 
la Encuesta de 
Viajeros Inter-
nacionales del 
INEGI, indican 
que en el mes 
de septiembre 
del 2024 au-
mentó 20.1% el 
ingreso de vi-
sitantes a Mé-
xico.

ción, que entraron al país por 
vía aérea, en septiembre pa-
sado, alcanzó un monto de 1 
084.57 dólares, 3.2 % mayor 
al registrado en igual mes del 
año anterior.

En el mes de referencia, 
residentes en México que vi-
sitaron el extranjero gastaron 
979.6 millones de dólares, 
cantidad superior en 21.8 % 
a la de septiembre de 2023.

Protestas contra titular de Cultura

MEXICALI.- Trabajadores del Instituto de Servicios 
Culturales, se manifestaron ayer, porque se dicen 
acosados y hostigados por la titular de la dependencia. 
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Va Nicol Guzmán por clasificación /4B

REDACCIÓN
el mexicano

CIUDAD DE MÉ-
XICO.- Con el fi-
nal de la Fase 
R e g u l a r  d e l 

Apertura 2024 llega el 
Play In a disputarse para 
otorgar los lugares 7 y 
8 para la Fase Final del 
torneo. Las llaves ya es-
tán definidas de acuer-
do a las posiciones fina-
les de la Tabla General, 
por lo que los duelos se-
rán entre Xolos y Améri-
ca, y Chivas y Atlas.

Con base a lo estableci-
do en el Artículo 18 del Re-
glamento de Competencia 
de la LIGA BBVA MX, los 
partidos de Play In serán 
a partido único en la sede 
del Club mejor ubicado en 
la Tabla General de Clasifi-
cación al término de cada 
Torneo.

El perdedor de la serie 
A que disputan Club Tijua-
na y Club América enfren-
tará al ganador de la serie 
B entre el Club Guadalaja-
ra y el Club Atlas. A conti-
nuación se incluyen los ho-
rarios y sedes para ambas 

series.
Los primeros en tener 

actividad el próximo jue-
ves 21 de noviembre se-
rán Chivas y Atlas, que dis-
putarán una edición más 
del “Clásico Tapatío” a las 
17:05 horas en el estadio 
Akron. Posteriormente to-
cará el turno a Xolos y a 
América de medir fuerzas 
a las 19:00 horas en el es-
tadio Caliente. 

Debido a que Tijuana y 
las Águilas terminaron el 
torneo regular en una me-
jor posición en la tabla ge-
neral, el ganador de esta 

llave avanzará directamen-
te a cuartos de final para 
afrontar al Toluca, que ter-
minó como el segundo me-
jor clasificado del certa-
men. 

En el caso del perdedor 
del encuentro entre “La 
Jauría” y el vigente bicam-
peón de la Liga MX, este 
afrontará al ganador del 
cotejo entre Chivas y Atlas 
para ganarse el derecho de 
enfrentar al líder de la tem-
porada Cruz Azul, que im-
puso récord de puntos en 
torneos cortos al finalizar la 
campaña con 42 unidades. 

Xolos, América, Chivas y Atlas están en busca de los últimos boletos 
para cuartos de final
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ANUNCIAN HORARIOS
Y FECHAS DEL PLAY-IN 

ARRANCA ACCIONES LA 
BAJA MIL

CANOTAJE:

HOY RONDA DE CALIFICACIÓN
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ENSENADA.- Este día 
a las 8 de la mañana, 
tiempo del Pacífico, 

arrancan las emociones 
de la Baja 1000 y se 
pondran en marcha con la 
calificación, que incluirá 
la participación 
de pilotos de los 
Trophy Trucks, 2B

SERÁN PARTIDOS 21 DE NOVIEMBRE 

HABRÁ 32 EQUIPOS PARTICIPANTES 

Anuncian 
detalles del 
sorteo para 
Mundial
Los mejores clubes del mundo 

conocerán sus grupos para 
la histórica primera 

edición del Mundial de 
Clubes de la FIFA 2025 2B

El Tri medirá fuerzas contra 
Honduras en los cuartos de final del 
torneo organizado por la Concacaf 

RUMBO A LIGA DE NACIONES

Inicia México 

ENTRENAMIENTOS
por fecha FIFA 

PLAY IN

VS

VS

JUEVES 21 DE NOVIEMBRE

ESTADIO: AKRON

ESTADIO:  CALIENTE

HORA: 17:05

HORA: 19:00



TIJUANA-. Un equipo de 
corredores provenientes 
de los estados de Utah y 
Nevada que participarán 
en la edición número 57 
de la Baja 1000 fueron 
recibidos por Teresita 
del Niño Jesús Ruiz Men-
doza, diputada local por 
el Partido Encuentro So-
lidario de Baja California 
(PESBC), quienes mani-
festaron interés de brin-
dar apoyo comunitario 
en los municipios de Te-
cate y Ensenada.

La presidenta de la 
Comisión de Turismo e 
Inversión del Congreso 
del Estado recibió a la 
comitiva de Sherco Fac-
tory Racing en la Puerta 
México de Tijuana y pos-
teriormente los acompa-
ñó hasta Ensenada.

“La Baja 1000 es uno 
de los atractivos depor-
tivos de nuestro estado, 
pero cobra singular im-
portancia que hay resul-
tados al corto plazo con 
el estado de Nevada, 
posterior a la puesta en 

TORNEO CELEBRADO EN IRAPUATO 

LOGRA MÉXICO BRONCE 
EN CENTROBASKET 2024 

La selección nacional, con la tijuanense Myriam Lara entre sus filas, cierra el 
torneo con clasificación a la AmeriCup 2025

REDACCIÓN
el mexicano

IRAPUATO, Guanajua-
to- Luego de cinco días 
de intensa actividad, 
la selección nacional 

de basquetbol logró la me-
dalla de bronce en el Cam-
peonato Centrobasket Fe-
menil 2024, que se desarro-
lló en Irapuato, Guanajuato.

El equipo anfitrión, dirigi-
do por Mitch Thompson, y del 
que formó parte la tijuanense 
Myriam Lara, derrotó a El Sal-
vador por marcador de 84-64 
en el juego por el tercer lugar 
y en el que mantuvo la venta-
ja durante los cuatro periodos, 

logrando acentuar la diferen-
cia en los últimos seis minutos.

La tercera victoria de Mé-
xico en el torneo fue guia-
da por la producción de tres 
jugadoras clave: Hazel Ra-
mírez con 22 puntos, dos re-
botes y nueve asistencias, así 
como Ángela Rodríguez con 
20 unidades y Claudia Ra-
mos con 10.

Además de la medalla de 
bronce, México cerró en casa 
el Campeonato Centrobasket 
con su clasificación a la Ame-
riCup Femenil 2025, pase que 
se confirmó al ubicarse dentro 
de las cuatro selecciones que 
avanzaron a las semifinales.

Puerto Rico conquistó el tí-
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Selección nacional de basquetbol, medallista de 
bronce en el Campeonato Centrobasket Femenil 2024. 

Anuncian...

Arranca...

Inicia...

VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

VIENE DE LA PORTADA

ZÚRICH, Suiza- El 
jueves 5 de diciem-
bre de 2024, los 
mejores clubes del 
mundo conocerán 
a sus rivales en la 
fase de grupos de 
la primera edición 
del Mundial de Clu-
bes FIFA, en la que 
32 equipos compe-
tirán por el título. 
Ese día, la celebra-
ción del sorteo si-
tuará a Miami, Flo-
rida en el centro de 
todas las miradas.

El acto comen-
zará a las 11 horas, 
tiempo del Pacífico, 
y se retransmitirá 
en directo a todo el 
mundo a través de 
los portales oficia-
les del máximo or-
ganismo del futbol 
mundial, FIFA.com, 
FIFA+ y otros cana-
les asociados.

Para entonces, 
ya estarán defi-
nidos los 32 clu-
bes participantes. 
El último billete 
será para el ven-
cedor de la final de 
la CONMEBOL Li-
bertadores, que 
disputarán los bra-
sileños Clube Atlé-
tico Mineiro y Bo-
tafogo de Futebol 
e Regatas en Bue-
nos Aires el sábado 
30 de noviembre.

La posibilidad 
de clasificarse para 
este esperado tor-
neo de clubes del 
próximo año en Es-
tados Unidos aña-
de más emoción si 
cabe a la edición 
de este año de la 
CONMEBOL Li-
bertadores. 

El Atlético Mi-
neiro busca su se-
gundo título tras el 
logrado en 2013, 
mientras que Bota-
fogo, líder de la liga 
brasileña, aspira a 
ganar el prestigio-
so torneo sudame-
ricano por primera 
vez, tan solo cinco 
días antes del sor-
teo del Mundial de 
Clubes FIFA 2025.

La FIFA ha anun-
ciado recientemen-
te los doce esta-
dios que acogerán 
la competición y ha 
confirmado al Inter 
de Miami CF como 
el penúltimo equi-
po clasificado y re-
presentante anfi-
trión, tras su actua-
ción en la tempo-
rada regular de la 
MLS 2024. 

DEPORTISTAS DE UTAH Y NEVADA

Recibe Tere Ruiz a
equipo de corredores 

Trophy Trucks Le-
gend y Trophy Truck 
Spec en la pista del 
Rancho Nelson, sin 
acceso al público en 
general.

La calificación 
servirá para definir 
el orden de arran-
que en esas 3 cate-
gorías para “La Ma-
dre de todas las ca-
rreras fuera de ca-
mino”, siendo esta 
la primera vez que 
se cuenta con califi-
cación en todas sus 
carreras de una tem-
porada.

El evento será 
transmitido en vivo 
por las diferentes 
plataformas de SCO-
RE en las redes so-
ciales, al igual que 
en la página de in-
ternet de SCORE.

Del 11 al 17 de 
noviembre la le-
gendaria Baja 
1000, carrera más 
icónica a nivel 
mundial, la más an-
tigua, la más pres-
tigiada, la más exi-
gente, y la más ex-
tensa en distancia, 
celebrará su ani-
versario 57, arran-
cando y finalizando 
en Ensenada, Baja 
California.

La diputada Teresita del Niño Jesús Ruiz 
Mendoza recibió a un equipo participante de la 
Baja 1000.

TIJUANA.- Zorros, de Mexicali, se queda 
con el segundo lugar de Varsity de la tem-
porada José Luis “Kabuky” Martínez 2024, 
de la Organización Estudiantil de Fútbol 
Americano de Baja California (OEFA) tras 
superar 28-12 a Zorros, de Tijuana.

La batalla entre representantes del 
Centro de Enseñanza Técnica y Superior 
(Cetys) tuvo casa en el Estadio Margari-
ta Astiazarán de Fimbres donde estaba en 
juego ser casa para la primera ronda de la 
postemporada.

El primer movimiento en el marcador 
fue por los tijuanenses, dirigidos por Er-
nesto Campa Agraz, quienes consumieron 
9:52 minutos de su primera posesión para 
concluir con corrida de una yarda por el 
quarterback David Soto Martínez (15) para 
el 6-0, tras fallar el extra.

Los cachanillas no perdieron tiempo en 
darle la vuelta ya que a los 1:53 minutos 
del segundo cuarto Johan Ramírez Valen-
zuela (33) cerró el rápido drive con acarreo 
de tres yardas y Alfredo Medina Beltrán 
(25) se hizo cargo del extra para el 7-6.

La defensa de los pupilos de Hermann 
Roeniger Lárraga hizo lo suyo al frenar a 
Tijuana tras solamente un primero y diez, 
y los capitalinos pronto recibieron el ovoide 
en su yarda 25 con casi la mitad del tiem-
po disponible.

Necesitaron 32 segundos para su se-
gundo touchdown del día cuando el ma-
riscal de campo Fernando Fontes Corona 
(9) conectó con Santiago Zamudio López 
(16) para la jugada de 75 yardas, con el ex-
tra de nuevo efectivo por Medina Beltrán 
para subirse 14-6 con 5:46 restantes.

Cetys Tijuana llegó hasta la 32 de los 
mexicalenses con múltiples corridas por 
Sebastián Gutiérrez López (9), pero un in-
tentó por aire en cuarta fue rechazada, así 

que ya no hubo puntos al llegar el descan-
so de medio tiempo.

La defensa tijuanense emergió fuer-
te de vestidores al despedir a Mexicali en 
tres jugadas y, tras la patada, los anfitrio-
nes iniciaron en su 38 y atacaron por aire 
y al quedar 8:33 minutos Soto conectó con 
Christian De Anda García (12) para 42 yar-
das y la anotación.

Tijuana buscó la conversión por tierra 
con Gael Galicia Moroyoqui (57), pero la 
defensa cachanilla lo detuvo antes de la tie-
rra prometida para quedarse Mexicali arri-
ba 14-12 al evitar el empate.

Cetys Mexicali pronto regresó el favor 
ya que al restar 2:35 minutos en el cuarto 
cerraron su drive con recepción de 15 yar-
das por Michael Waters Soto (2), con extra 
exitoso por Medina Beltrán para aumentar 
su ventaja a 21-12. 

El ovoide se puso resbaloso al recupe-
rar Mexicali dos fumbles: primero en su 
propia yarda 12 por Isaac Coello Peña (7) 
y luego en la 25 de Tijuana por Luis Aldre-
te Wookfolk (66), pero ninguna transfor-
mada en puntos.

Luego Cetys Tijuana tuvo su turno al ob-
tener el balón en su propia yarda ocho cuan-
do fue recuperado por Rafael Salman Piza 
(42); sólo para luego perderlo de nuevo con 
intercepción por el cachanilla Santiago Ri-
vas Lizárraga (1) en la 29 de Tijuana.

Al quedar 8:26 en el juego Ramírez Va-
lenzuela corrió siete yardas para los pun-
tos del turnover, con el extra efectivo con 
Medina Beltrán, para alejarse los capitali-
nos 28-12 en la recta final del juego.

La defensa de Cetys Mexicali se hizo 
cargo de lo demás al frenar a los tijuanen-
ses en la yarda once para asegurar su sép-
tima victoria de la campaña y el ser casa la 
próxima semana en semifinales. 

CIUDAD DE MÉXICO- La Selec-
ción Mexicana de Futbol arran-
có con la concentración rumbo 
a lo que será su participación en 
la Nations League de Concacaf, 
torneo en el que medirá fuerzas 
contra Honduras en los cuartos 
de final. 

tulo al superar a República Do-
minicana por 95-81, mientras 
que el cuarto lugar fue para 

El Salvador, le siguieron Islas 
Vírgenes, Cuba, Costa Rica y 
Guatemala.

El equipo mexicano tuvo su 
primera sesión de entrenamien-
to este lunes en las instalaciones 
del Centro de Alto Rendimien-
to de la Federación Mexicana de 
Futbol (FMF), a donde se dieron 
cita los jugadores que reporta-
ron a la concentración desde 
este domingo. 

Previamente, la Dirección 
de Selecciones Nacionales dio 
a conocer la baja de Johan Vás-

quez debido a molestias muscu-
lares en el muslo derecho, para 
los partidos de Cuartos de Final 
que el Tri sostendrá contra Hon-
duras en la Fecha FIFA de no-
viembre.

Ante la baja de Johan Vás-
quez, se determinó que Víctor 
‘Toro’ Guzmán, jugador de Ra-
yados de Monterrey, fuera con-
vocado a la Selección Nacional 
de México. Con ello, se manten-

drá una nómina de 27 futbo-
listas, quienes trabajarán bajo 
las órdenes del profesor Javier 
Aguirre.

El equipo mexicano trabajará 
en el Centro de Alto Rendimien-
to hasta el próximo miércoles 
cuando haga el viaje a Hondu-
ras para el duelo de Ida el vier-
nes 15 de noviembre y recibirá 
el cotejo de vuelta el martes 19 
de noviembre.

V E N C I Ó  A  C E T Y S  T I J U A N A

Asegura Zorros Mexicali 
segundo lugar en Varsity

Zorros Mexicali logró imponerse a Cetys Tijuana para asegurar el 
segundo lugar en la categoría Varsity. 

La presidenta de 
la Comisión de 
Turismo e Inversión 
del Congreso del 
Estado recibió a 
los visitantes en la 
Puerta México

marcha del vuelo Tijua-
na-Las Vegas y viceversa 
hace unos días”.

Tere Ruiz resaltó que 
la reunión sostenida con 
Patricia Cortés Guada-
rrama, Cónsul de Méxi-
co en Nevada cobró fru-
tos, y como primera ac-
ción le solicitaron recibir 
a la comitiva, así como 
mostrarles la oferta gas-
tronómica y de servicios 
que ofrece Baja Califor-
nia para el turismo na-
cional y extranjero.

Resaltó que el grupo 
proveniente de Nevada 
y Utah manifestó inte-
rés por acudir a colonias 
de la periferia de Tecate 
y Ensenada para brindar 
apoyo a familias de esca-
sos recursos.
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Yankees inicia 
con triunfos

S O F T B O L  F E M E N I L  D E  B A R R I O S

Sacaron triunfos  las 
Dragonas y Team Piratas

ENSENADA.- Logrando ra-
cimo de seis anotaciones en 
la séptima entrada, Yankees 
le dio la vuelta al marca-
dor y termino por llevarse 
su primer victoria de nue-
ve por cuatro sobre Embar-
caciones Hernández, al ini-
cio del campeonato oficial 
2024-25 de la Liga de beis-
bol Urbana de Chapultepec.

El encuentro de la primera 
jornada de la Primera Fuer-
za del certamen denominado 
“Teresa Lourdes Reyes Már-
quez” se verifico en el campo 
Raymundo Godínez.

Kaled Rico inicio en 
la loma de lanzar por los 
Yankees y le siguió Eduar-
do Arenas que fue el gana-
dor, Oscar López y terminó 
William López.

Por los Hernández abrió 
el juego Francisco Arce 
contando con relevos de 
Enrique León que salió con 
el revés, Jorge Vega y Beru-
lo León.

Los que hicieron sonar 
su madero por los Yankees 
fueron: Antonio Torres de 
2-1, Robert Castell de 3-1, 
Aldair Murillo de 5-1, Al-
berto Pérez de 4-1, Adrián 
López de 5-2, Rene Ra-
mírez de 4-1, Cristian Car-
pio de 5-3 y Diego Guerre-
ro de 2-1.

Por los de las embarca-
ciones sobresalieron con 
el maple: Jorge Vega de 
3-2, Francisco Arce de 4-3, 
Enrique León de 3-1, Six-
to Meza de 4-1 e Isaac Ma-
ciel de 3-1.

MANEADERO.- Los repre-
sentativos de Dragonas y 
Team Piratas salieron con el 
brazo en alto de sus respec-
tivos compromisos celebra-
dos en el terreno de juego 
del campo Manuel Merca-
do en ronda de la rama Fe-
menil de la Octava Edición 
del torneo de softbol de Los 
Barrios de Maneadero.

Las Dragonas se apunta-
ron gran triunfo con cerrada 
pizarra de 11 carreras por 
10 ante las Bandidas, par-
tido en el que Yaneth Alva-
rado le ganó el duelo de pí-
cheo a Alondra Niño.

Las que batearon bien 
por las Dragonas fueron: 
Linda Espinoza de 6-3, Es-
meralda Araujo de 3-2 y Fer-

nanda Díaz de 4-2.
Por el lado de las Bandi-

das destacaron; Lupita Gas-
télum de 6-3, Alma Valen-
zuela de 4-2 y Lucía Valdi-
via de 5-2.

Team Piratas Vence a An-
zaldos Team

Con lanzamientos de 
Adriana Ruiz el Team Piratas 
se impuso 11 carreras por 4 
a Anzaldos Team, en partido 
jugado dentro del Grupo A 
Femenil.

Las que lucieron a la ofen-
siva por el Team fueron: Jaz-
min Osorio, Laura Gómez, 
Vero Hernández y Leti Her-
nández.

Por las Anzaldos sobresa-
lieron: Jacky Ramírez y Ma-
yra Palomera.

Yankees con racimo de 7 carreras en la séptima 
entrada, terminó por llevarse su primer victoria al 
arranca del torneo 2024-25 del beisbol Mayor de 
la liga Urbana.

Las Dragonas se apuntaron gran triunfo con cerrada 
pizarra de 11 carreras por 10 ante las Bandidas.

I N I C I A  E N  U D  F R A N C I S C O  V I L L A

REHABILITAN UNIDADES 
DEPORTIVAS EN ENSENADA
ENSENADA.- El XXV Ayun-
tamiento de Ensenada, a tra-
vés del Instituto Municipal 
del Deporte y Recreación, 
bajo la iniciativa de nuestra 
presidenta municipal Clau-
dia Agatón Muñiz, dio ini-
cio en las instalaciones de la 
Unidad Deportiva Francisco 
Villa el programa “Tu Colo-
nia, Nuestra Prioridad”.

Estas actividades se enfo-
can en la recuperación y re-
habilitación de espacios de-

portivos para ofrecer a la co-
munidad instalaciones segu-
ras y dignas.

En la Unidad Deportiva 
Francisco Villa, se llevaron a 
cabo trabajos de rehabilita-
ción, con trabajos que incluye-
ron deshierbe, pintura en can-
cha de baloncesto, pintura en 
muros y jardineras vandaliza-
das, además de pintura estruc-
tura metálica para aro de ba-
loncesto y limpieza general.

Con el lema “Amor en 

En la Unidad Deportiva Francisco 
Villa arrancó el programa “Tu 
Colonia, Nuestra Prioridad”.

El equipo del puerto lo integraron atletas del club deportivo 
Salgado y Cimarrones UABC, cosechando 33 medallas

REDACCIÓN
el mexicano

ENSENADA.- Atle-
tas del Deporti-
vo Salgado y Ci-
marrones UABC, 

conformaron el equipo de 
Ensenada que tuvo una 
excelente participación 
en el torneo estatal de 
Judo en honor de O sen-
sei Guillermo Figueroa Ve-
lázquez +, donde se con-
tó con la participación de 
equipos de Mexicali, Ti-
juana, Tecate, Rosarito y 
San Luis Río Colorado.

En el evento en el que 
participaron más de un cen-
tenar de judocas se hizo una 
semblanza del hombre icono 
del Judo de nuestra región,  
Dr. Guillermo Figueroa Ve-
lázquez+ , el cual dejó un le-
gado de difusión del noble 
deporte el Judo, fue el Sen-
sei José Salgado quien ofren-
do unas sencillas palabras a 
la familia Figueroa, honran-
do la memoria del Dr., agra-
deciendo su legado y tarea 
de continuar con el progre-
so del Judo en nuestra en-
tidad, se guardó un minuto 
de silencio, concluyendo con 
aplausos de reconocimiento.

Inaugurando el torneo su 
hijo Sensei, Guillermo Figue-
roa Robles, dio el inicio las 

MANEADERO.- Los 
Langosteros estuvieron de 
visita en el campo del Valle De 
La Trinidad y se impusieron 
a los locales Titanes al son 
de nueve carreras por seis, al 
jugarse la tercera fecha del 
campeonato oficial selectivo 
2024-25 denominado 
“Ramiro Gutiérrez Silva” de la 
Liga Rural de Maneadero.

Este fue el tercer triunfo 
consecutivo para los 
Langosteros y se mantienen 
invictos dentro de la máxima 
categoría.

Los lanzadores que vieron 
acción por el bando 

BRILLAN JUDOCAS 
DE ENSENADA

TORNEO ESTATAL EN TIJUANA

Los judocas de Ensenada logaron 17 medallas de oro,10 de plata y 6 de bronce, todos 
ellos bajo la dirección técnica de Isabel Salgado, Bruno Salgado y José Salgado.

El Sensei, José Salgado ofrendo unas sencillas palabras 
a la familia Figueroa, honrando la memoria del O sensei 
Guillermo Figueroa Velázquez +.

LANGOSTEROS LIGA 
SU TERCERA VICTORIA

VENCIENDO A TITANES

langosteros fueron; Eduardo 
Mercado, Francisco Ávila, 
Jesús Arce y cerro Damián 
Fuerte, mientras que por los 
del Valle lanzaron; Javier 
Zuno y Lizaola.

Los que hicieron sonar su 
madero por el bando de 
Langosteros fueron; Cristian 
Payan de 4-2, Mario Rizk de 
5-3, Dany Castellanos de 4-2, 
Luis Carlos Silva de 2-1, Luis 
Altamirano de 5-1 y Brian 
Fierro de 4-1.

Por el lado de los Titanes 
los que dieron de imparable 
fueron; Lizaola, Zuno, 
Temores y Campos.

Mientras que por la tarde en 
el campo Rubén Sánchez 
Legaspy, los juveniles 
Astros le pusieron número 
a su casillero de ganados, al 
imponerse con pizarra de 12 
por 7 al Rancho Arroyo que 
ligo su tercera derrota.

Gil Galindo se acredito el 
triunfo, siendo apoyado a 
la ofensiva por los maderos 
de Diego Bojórquez Andy 
Castell y Rodolfo Fierro con 
par de imparables cada uno.

Por los del Rancho los que 
repitieron fueron: Cesar 
Patrón de 4-3 y Alex Ruiz de 
5-3.

Langosteros se mantienen invictos dentro de la máxima categoría del torneo oficial 
selectivo 2024 de la Liga Rural de beisbol de Maneadero.
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acciones deportivas.
El equipo de Ensenada lo 

integraron atletas del club 
deportivo Salgado y Cima-
rrones UABC, teniendo una 
destacada actuación logra-
do la obtención de 17 meda-
llas de oro, 10 medallas de 
plata, 6 medallas de bron-
ce, todos ellos bajo la direc-
ción técnica de Isabel Sal-
gado, Bruno Salgado y José 
Salgado.

MEDALLISTAS DE ORO
Mateo Núñez, Alejandro 

Jara, Neithan Platero, Anna 
Moreno, Isabella Guerrero, 
Gael Bañuelos, Lluvia Re-
yes, Iker Rivera, Juan José 

Uriarte,  Ximena Aguayo, 
Julieta Estrada, Alberto Co-
rona, José Núñez, Víctor 
Santiago, Manuel Santia-
go, Héctor Gómez, Melani 
Luján.

MEDALLISTAS DE PLATA
Leonardo Villa, Daniel 

Osoria, Carlos Reyes, Dan-
na Ayón, Dannely Ayón, 
Erick Rivera, Damián Carri-
llo, Joshua guerrero, Alber-
to Corona, Daniel Ramírez

MEDALLISTAS DE BRONCE
Arturito Ramírez, Santia-

go Carrillo, Paul Díaz, Gus-
tavo Ramírez, Ángel Alvara-
do, Paul Calvillo.
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Grande”, el Go-
bierno de Ense-
nada y el Insti-
tuto Municipal 
del Deporte y 
Recreación rea-
firman su com-
promiso de se-
guir benefician-
do a miles de 
familias que uti-
lizan estos es-
pacios para su 
bienestar físico 
y recreativo.
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ESPECIALISTAS EN SABLE Y FLORETE

Pulen esgrimistas 
técnica y táctica 
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Celebran selectivo
estatal de Basquet

MEXICALI- Con el objeti-
vo de subir el nivel técni-
co-táctico de los esgrimis-
tas de Baja California, se 
llevó a cabo una concentra-
ción con 70 atletas, en las 
especialidades de sable y 
florete, en la Sala de Esgri-
ma de la Ciudad Deportiva.

“El objetivo que tene-
mos es subir el nivel de 
asalto de los niños del esta-
do de Baja California, aquí 
nos unimos los municipios 
de Mexicali y Tijuana, prin-
cipalmente, en arma de sa-
ble y florete, también tene-
mos niñas de Ensenada”, 
dijo José Gámez.

El entrenador de Baja 
California destacó que 
aprovechan al máximo la 
concentración en camino 
a los diferentes eventos na-
cionales, como son clasifi-

Se llevó a cabo una concentración con 70 
atletas, en las especialidades de sable y florete.

En preparación rumbo a los Nacionales 
CONADE 2025, fue realizado el tryout selectivo 
estatal de Baloncesto. 

TIJUANA- En preparación 
rumbo a los Nacionales 
CONADE 2025, se reali-
zó el tryout selectivo esta-
tal de baloncesto, teniendo 
como sede el Gimnasio de 
Usos Múltiples (GUM), ubi-
cado en el Centro de Alto 
Rendimiento de Tijuana.

A la segunda convocato-
ria de este evento acudie-
ron un total de 37 atletas 
en la rama varonil y 16 en 
la femenil. Durante el tur-
no matutino, se observó a 
los jóvenes de la categoría 
2009-2010, mientras que 
por la tarde entrenó la ca-
tegoría 2007-2008, traba-
jando intensamente bajo 
las órdenes de los entrena-
dores de Baja California.

Durante la jornada, los 
jóvenes basquetbolistas 
fueron sometidos a evalua-
ciones técnicas y de ren-
dimiento para determinar 
quiénes serán convocados 
a las siguientes concentra-
ciones, con el objetivo de 
representar a nuestro es-
tado en la próxima compe-
tencia nacional. Se busca 
mejorar la actuación obte-
nida este año en Guadala-
jara, Jalisco.

El entrenador Em-

manuel Barragán Jiménez, 
parte del equipo de entre-
nadores que trabaja con la 
categoría 2009-2010, co-
mentó: “Convocamos a to-
dos los jugadores del esta-
do para detectar talentos 
y conformar las seleccio-
nes varonil y femenil con 
el apoyo del INDEBC, para 
que nadie se quede fuera”.

Indicó que esta es la se-
gunda fecha de los tryouts; 
la anterior se llevó a cabo 
en Mexicali, y próxima-
mente se organizará una 
tercera y última, posible-
mente en Ensenada. “Al fi-
nal de cuentas, queremos 
tener a los 12 mejores re-
presentantes en la selec-
ción de Baja California”, 
apuntó Emmanuel Barra-
gán.

El entrenador añadió, 
“estamos trabajando con 
ellos desde la etapa defen-
siva y ofensiva. Son jugado-
res que ya tienen conoci-
miento y procesos previos; 
ya no estamos en la etapa 
de enseñar lo básico. To-
dos conocen bien los fun-
damentos de este deporte, 
y vamos adelantando el tra-
bajo para cerrar con parti-
dos de 5x5 y 3x3”.

La bajacaliforniana Nicol Guzmán encabeza a la 
selección juvenil que busca los pases a Juegos 

Panamericanos Junior Asunción 2025

REALIZAN SELECTIVO 
DE HANDBALL 2024 
TIJUANA.- En busca de 
conformar las preselecciones 
de handball para la 
representación de Baja 
California en los próximos 
Nacionales CONADE 2025, 
este fin de semana pasado se 
llevó a cabo el tryout en las 
instalaciones del Centro de 
Alto Rendimiento de Tijuana.

Dicho evento fue la 
oportunidad para que 
los atletas se probaran 
ante equipos de Mexicali, 
Ensenada y Tijuana, 
particularmente, en 
ambas ramas y en las 
categorías oficiales, rumbo 
a la máxima competencia 
multidisciplinaria de 
categorías infantiles y 
juveniles de México.

Tuvo una duración de 
tres días y tomaron parte 
más de 150 jugadores 
que fueron evaluados por 
los entrenadores con la 
certificación que se pide en 
estos casos, para evaluar a los 
competidores en un ambiente 
competitivo lo más parecido 
posible a lo que se vive en las 
etapas Regionales o Macro 
Regionales donde se buscará 
calificar a 6 equipos.

CLASIFICATORIO CONTINENTAL SUB-21

EVALÚAN A MEJORES DE BAJA CALIFORNIA

ver que, al final, sólo se tra-
ta de disfrutar, creo que es un 
privilegio que no muchos tie-
nen, ser la voz que más escu-
chan, entonces intento apro-
vecharlo al máximo”, desta-
có la seleccionada de 20 años.

Respecto a la selección 
que buscará los boletos para 
México a la justa continental 
juvenil, opinó:

“Creo que vamos bien, 
hay muchos talentos jóvenes, 
pero igual van por todo, se les 
nota que tienen las ganas y el 
desempeño, entonces sólo 
queda que lo demuestren, 
porque para la mayoría de 
ellos, éste es su primer even-

DESEA GUZMÁN 
MEDALLA Y PLAZA

Para el presidente de la 
Asociación Estatal de este 
deporte en Baja California, 
Héctor Pérez Vizcarra, “las 
evaluaciones brindan la 
oportunidad de valorar 
habilidades técnicas, físicas 
y tácticas de los atletas, para 
así poder determinar el nivel 
y la adecuación que podría 
llegar a tener para competir 
en niveles superiores”.

“Son eventos deportivos 
realizados con la intención 
de captar talento a partir 
de la muestra de cualidades 
y capacidades físicas de 
los participantes, en este 
caso detectar a los talentos 
deportivos de Baja California 
para conformar nuestras 

preselecciones y empezar 
a trabajar desde ahora con 
anticipación, en coordinación 
con el personal del INDEBC”, 
comentó Héctor.

En su opinión “el tryout 
selectivo estatal de handball 
fue de mucha utilidad, “el 
siguiente paso, será un 
trabajo más específico 
de acondicionamiento 
y seguimiento de todo 
el equipo, veremos las 
capacidades físicas 
básicas que se encuentran 
presentes en todo 
tipo de ejecución o 
movimiento técnico en 
cualquier deporte, así 
como implementación de 
sistemas de juegos”.

FOTO: CORTESÍA
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catorios, selectivo y los Na-
cionales CONADE 2025.

En ruta al objetivo final, 
los Nacionales CONADE, 
indicó que Baja California 
llevará a cabo el Campeo-
nato Estatal, en las armas 
de sable y florete, le próxi-
mo 24 de noviembre en la 
Sala de Esgrima de la Ciu-
dad Deportiva.

Y para el 1 de diciembre 
próximo, está contemplado 
el Campeonato Estatal en 
la especialidad de espada, 
en el Centro de Alto Rendi-
miento en Tijuana. 

La concentración fue 
realizada en la Sala 
de Esgrima de la 
Ciudad Deportiva.

La canoísta 
tijuanense 
Nicol Guzmán, 
subcampeona 
del Campeonato 
Panamericano de 
Canotaje Sarasota 
2024. 

REDACCIÓN
el mexicano

MONTEVIDEO, 
Uruguay- La 
subcampeona 
del Campeo-

nato Panamericano de Ca-
notaje Sarasota 2024, Ni-
cole Guzmán Pimentel, se 
trasladó a Uruguay, jun-
to con la selección nacio-
nal juvenil, para participar 
en el Clasificatorio Conti-
nental Sub 21, que se lle-
va a cabo del 11 al 15 de 
noviembre, en Montevideo 
y que otorgará pases a los 
Juegos Panamericanos Ju-
nior Asunción 2025.

“En este Clasificatorio voy 
a participar el miércoles 13 
de noviembre, en el C2-500 
con mi compañera Luna Ro-
dríguez, mi objetivo es que-
dar entre las primeras tres, 
voy con muchas ganas, he es-
tado trabajando muy fuerte y 
espero regresar con una pla-
za y una medalla”, compartió 
la especialista en canoa.

La originaria de Tijuana, 
Baja California, es la más ex-
perimentada del equipo, cu-
yas edades van de los 14 a los 
20 años, por lo que es consi-
derada como líder del grupo.

“A veces es un poco de pre-
sión, porque esperan que yo 
siempre dé un paso más que 
los demás, pero también me 
siento contenta, porque tengo 
compañeras que se acercan a 
mí, a pedirme consejos y yo lo 
hago muy gustosa, cualquier 
persona que se me acerca yo 
le intento ayudar y les hago 

to internacional”, detalló la at-
leta quien inició a los 14 años 
en el canotaje.

Respecto al proceso para 
ganar los boletos en Monte-
video, Uruguay, explicó: “En 
canoa sólo se clasifican en 
los cinco primeros botes del 
C2, si por alguna razón no 
lo logramos, hay que buscar 
la plaza de forma individual. 
Cada país sólo puede con-
seguir dos boletos en canoa 
para la rama femenil y dos en 
varonil, para los Panamerica-
nos de Asunción 2025”.

Nicol inició en este deporte 
para seguir el ejemplo de su 
hermana mayor. “Ella es dos 
años más grande y me inspiró 
mucho, lo practicaba y me lo 
inculcó, a mí me gustó mucho 
y aquí estoy. La verdad es que 
desde el principio yo siempre 
destaqué entre las otras chi-
cas, así que eso me impulsó 
a querer ser mejor, a querer 
seguir ganando, triunfando, 
el ganar me provocaba una 
sensación que ninguna otra 
cosa lo hacía, así que siem-
pre me he esforzado para se-
guir estando en la cima”.

La bajacaliforniana recor-
dó que sus primeros logros 
fueron en los Nacionales CO-
NADE.

“Mi primer triunfo fue a 
los siete meses de empezar 
a entrenar, en mi primer Na-
cional en Yucatán 2019, gané 
oro en C1-1000 metros y en 
C2-500m y antes de cumplir 
un año entrenando ya estaba 
en selección nacional y desde 
ahí no he perdido ningún Na-
cional”, puntualizó.

Este fin de semana pasado se llevó a cabo el 
tryout en las instalaciones del Centro de Alto 
Rendimiento de Tijuana.
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WASHINGTON, DC, 11 de 
Noviembre.- El Presidente 
electo estadounidense, Do-
nald Trump, intensificó la 
configuración de su próxi-
mo gabinete con el nombra-
miento de aliados cercanos 
que se alinean a su ideolo-
gía de línea dura en mate-
rias clave, como migración.

El republicano aspira 
a que puedan asumir sus 
puestos sin tener que some-
terse al proceso de confirma-
ción en el Senado.

Trump, de 78 años, anun-
ció que confiará el crucial 
asunto del control fronteri-
zo a Tom Homan, un defen-
sor de la política de mano 
dura que ya estuvo al fren-

te del Servicio de Migración 
y Aduanas (ICE).

Homan, de 62 años, re-
gresará con la misión de im-
plementar la promesa del 
republicano de llevar a cabo 
la mayor operación de expul-
sión de indocumentados en 
la historia de Estados Uni-
dos.

Su mensaje para los legis-
ladores demócratas que po-
drían resistirse a sus planes 
es claro: “Quítense de nues-
tro camino”.

“He visto a algunos de es-
tos Gobernadores demócra-
tas decir que van a interpo-
nerse en nuestro camino y 
hacernos las cosas difíciles. 
Pero vamos a hacer el traba-
jo”, apuntó en una entrevista 

Pág 2

MIGRACIÓN, UNA PRIORIDAD

Conforma Trump 
un gabinete duro 

RECIBE INE 280 
SUSPENSIONES DE 
ELECCIÓN JUDICIAL 
CIUDAD DE MÉXICO, 11 de Noviembre 
(Agencia Reforma).- El Instituto 
Nacional Electoral (INE) acumula 280 
órdenes de jueces para suspender la 
organización de la elección del Poder 
Judicial.

 De ellas, tres son suspensiones 
definitivas, en las que les advierten 
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REFORMA

Escoge Trump colaboradores, 
afines a su idealogía.

La mayoría de los senadores de Morena, 
están en contra de Rosario Piedra.

MAYOLO LÓPEZ
Agencia Reforma

CIUDAD DE MÉXICO, 
11 de Noviembre.- El re-
levo en la Comisión Na-
cional de Derechos Hu-
manos (CNDH) dividió a 
la fracción de Morena en 
el Senado.

Unos 40 senadores 
de los 65 que integran la 
bancada mayoritaria es-
tán en contra de que Ro-
sario Piedra repita en el 
cargo, poniendo en ries-
go la reelección de la as-
pirante que hace cinco 
años impulsó el entonces 
Presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador.

Para alcanzar la titula-
ridad de la CNDH, el can-
didato debe reunir las dos 
terceras partes de los se-
nadores que asistan a la 
sesión, programada para 

mañana; se da por un he-
cho que los 40 senado-
res que integran las ban-
cadas opositoras votarán 
en contra de la reelección 
de Piedra.

Los votos de los sena-
dores se depositarán por 
cédula, de suerte que, ob-
servó una fuente parla-
mentaria, si los integran-
tes de la bancada de Mo-
rena recibieran línea en 
favor de la reelección de 
Rosario Piedra, podrían 
votar por cualquiera de 
las otras dos aspirantes 
sin correr riesgo de algu-
na reprimenda.

Las otras contendien-
tes son Nashieli Ramírez, 
titular de la Comisión de 
Derechos Humanos de la 
Ciudad de México, y Pau-
lina Hernández, secreta-
ria ejecutiva del 
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Divide a morenistas, 
relevo en la CNDH 

ELECCIÓN

NUEVA MASACRE 
EN BAR; AHORA EN 
EL EDOMEX 
CUAUTITLÁN IZCALLI, 
Edomex, 11 de Noviembre 
(Agencia Reforma).- Un 
ataque armado en un 
bar dejó seis personas 

asesinadas en el Municipio 
de Cuautitlán Izcalli, 
Estado de México.
 Durante la agresión, cinco 
personas más resultaron 
heridas y fueron 
hospitalizadas, informó 
la Comisaría General de 
Seguridad Ciudadana de 
Cuautitlán Izcalli.

 El crimen ocurrió anoche 
en el negocio Bling Bling, 
ubicado en Avenida José 
María Morelos, en el 
poblado San Francisco 
Tepojaco.
 Según reportes 
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Sabotea crimen 
en Culiacán, la 
Feria Ganadera

MARCOS VIZCARRA
Agencia Reformas

CIUDAD DE MÉXICO, 11 
de Noviembre.-Los ata-
ques y amenazas del cri-
men organizado logra-

ron su objetivo y ayer por la no-
che se anunció la cancelación de 
la Expo Ganadera 2024 en Culia-
cán, que estaba prevista del 14 
de noviembre al 1 de diciembre.

Autoridades de la Unión Ganade-
ra Regional de Sinaloa (UGRS) deci-
dieron suspender la fiesta ganadera 
más importante del Estado luego de 

una serie de hechos violentos.
En la última semana el crimen 

presionó para cancelarla, primero 
con el ataque a las instalaciones del 
área del Palenque, y ayer domingo 
con la instalación de una manta en 
la que se plantearon amenazas di-
rectas contra el Gobernador more-
nista Rubén Rocha Moya.

En la manta se exige la cancela-
ción del Palenque 2024, cuya carte-
lera consta de 20 artistas diferentes, 
entre ellos Natanael Cano, Junior H, 
Luis Conríquez, Julión Álvarez, 

zFuerza Régida, Remmy 
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 HICIERON AMENAZAS DIRECTAS EN UNA 
MANTA, CONTRA EL GOBERNADOR Y SU FAMILIA. 
POSTERIORMENTE CIRCULARON EN WHATSAPP 
Y FACEBOOK MENSAJES CON EL NOMBRE Y 
DIRECCIÓN DE UNO DE SUS HIJOS, LOS MODELOS Y 
COLORES DE SU VEHÍCULO Y LOS DE SU ESCOLTA

NARCOTRÁFICO

Seis personas murieron en el ataque.

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024   EDITOR:  JOSÉ BRAVO HERNÁNDEZ 

Eligió el PAN a 
Romero, con 
alta abstención
CIUDAD DE MÉXICO, 11 de 
Noviembre (Agencia Refor-
ma).- El diputado federal con 
licencia Jorge Romero ganó 
ayer la elección para renovar 
la presidencia del PAN en un 
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AMENAZAS     
 Luego de balear y prender fuego a las 
taquillas del palenque, publicaron una 
manta exigiendo la cancelación de la 
feria, con amenazas al Gobernador del 
Estado, y a su familia.

PRESIONÓ PARA CANCELARLA
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NUEVA...
Viene de la pág 1
preliminares, varios 
hombres llegaron al sitio, 
dispararon contra los 
asistentes y escaparon en 
dos vehículos. 
Para la autoridad municipal, 
se trató de un caso 
“aislado” y afirmó que hubo 
coordinación con Fuerzas 
Armadas, ministeriales y la 
Policía Estatal para atender 
la situación.
“En un hecho aislado en 
el Bar ‘Bling Bling’, del 
cual no se tiene referente 
similar en el Municipio, 
se actuó en coordinación 
con la Defensa, la Guardia 
Nacional y la Policía Estatal. 
“Bajo la conducción de 
la Fiscalía General de 
Justicia del Estado de 
México, desde el primer 
instante atendimos a las 
víctimas y seguiremos 
coadyuvando con las 
instancias correspondientes 
para asegurar el acceso a la 
justicia.
“Se tiene el reporte de 6 
personas fallecidas y 5 más 
lesionadas reportadas como 
estables”, se indicó.
Servicios de emergencia 
lograron mantener con vida 
a seis de las víctimas y las 
trasladaron a un hospital 
cercano. 
De acuerdo con reportes, 
un hombre murió 
mientras era atendido 
y en el bar fallecieron 5 
masculinos más, incluido un 
adolescente.
En el bar se desplegó 
un dispositivo en el que 
participaron agentes locales 
y de la Guardia Nacional.
El Gobierno que encabeza 
la panista Karla Fiesco 
prometió que ningún 
acto de violencia, como 
el ocurrido en el centro 
nocturno la noche de ayer, 
debe quedar impune.
 Sin embargo, las 
autoridades no han 
reportado la detención 
de ninguna persona 
involucrada.
 La Fiscalía inició una 
indagatoria y más tarde 
acudió personal forense 
para realizar los peritajes y 
retirar los cuerpos.
SIMILITUDES EN LOS 
ATAQUES A BARES
Ambos incidentes 
ocurrieron en lugares de 
entretenimiento, en fin 
de semana, y presentan 
el mismo patrón: grupos 
armados ingresando 
y abriendo fuego sin 
mediar palabra, lo que 
generó múltiples bajas. La 
similitud de los hechos ha 
generado preocupación 
en torno a la posible 
expansión de disputas 
entre grupos criminales en 
zonas urbanas, afectando 
a la población civil que se 
encontraba en estos lugares 
de manera fortuita.
Las autoridades en ambos 
estados han desplegado 
operativos de seguridad y 
coordinado con unidades 
de emergencia para atender 
a las víctimas y detener 
a los responsables. Estos 
hechos han provocado 
cuestionamientos sobre 
la seguridad en sitios 
de recreación y sobre 
la capacidad de las 
autoridades locales para 
contener la escalada de 
violencia. 

Sabotea...
Viene de la pág 1

Valenzuela, Yuridia, Christian Nodal 
y Los Tucanes de Tijuana.

En esa misma manta se hicieron 
amenazas directas contra el Goberna-
dor y su familia. Posteriormente circu-
laron en grupos de WhatsApp y Face-
book mensajes con el nombre y direc-
ción de uno de sus hijos, los modelos y 
colores de su vehículo y los de su es-
colta.

Sin embargo, la cartelera en el pa-
lenque sigue en pie íntegramente, es 
un evento realizado por un grupo de 

empresarios ajenos a la organización 
de la Expo Ganadera, aunque las ins-
talaciones se encuentran en el mismo 
espacio.

La Expo Ganadera es uno de los 
eventos más importantes para Culia-
cán, pues se expone ganado para la 
compra y venta de distintos tipos de 
cabezas. Es también uno de los espa-
cios familiares más destacados, pues se 
instala una feria con juegos mecánicos, 
se ofrece servicio de comida y un “tea-
tro del pueblo”, con funciones para ni-
ñas y niños.

Ayer, el Gobierno de Sinaloa conde-

nó la colocación de las mantas, pero 
prefirió dejar la decisión de cancelar 
los eventos a los empresarios encar-
gados.

“Es un evento organizado por parti-
culares. Por supuesto, en el Gobierno 
del estado estamos en interacción con 
estas empresas particulares para la or-
ganización”, expresó Feliciano Castro 
Meléndrez, secretario general de Go-
bierno en Sinaloa.

En un breve comunicado, el Gobier-
no de Sinaloa informó que este lunes el 
Gobernador tendrá una agenda priva-
da en Ciudad de México.

 Viene de la pág 1

con Fox News.
Los demócratas han criticado a Ho-

man por defender la política de “tole-
rancia cero” de Trump sobre los cruces 
fronterizos durante su primera Adminis-
tración, que llevó a que miles de niños 
resultaran separados de sus padres.

“Las amenazas a la seguridad pú-
blica y a la seguridad nacional serán 
la prioridad (...) representan el mayor 
peligro para este país”, dijo Homan.

El magnate también nominó como 
jefe de la Agencia de Protección Am-
biental (EPA) a Lee Zeldin, de 44 
años, un ex congresista republicano 
del estado de Nueva York.

Al anunciarlo, el Presidente elec-
to dijo que es un luchador de las po-
líticas de “Estados Unidos primero” 
y que estará a cargo de tomar “deci-
siones desregulatorias rápidas” para 
revertir protecciones promulgadas 
por la Administración de Joe Biden, 
mientras lucha por tener el agua y 
aire “más limpios del mundo”.

En la misma línea, Trump anun-
ció a la congresista republicana Eli-
se Stefanik, de 40 años, como Emba-
jadora de Estados Unidos ante Nacio-
nes Unidas.

“Elise es una combatiente increí-
blemente fuerte, dura e inteligente”, 

afirmó Trump, quien asumirá la Pre-
sidencia en enero.

Elegida para el Congreso en 2014 
con sólo 30 años, Stefanik inicialmen-
te se posicionó como una voz mode-
rada, pero gradualmente se afirmó 
como pro-Trump.

La mujer cobró protagonismo a ni-
vel nacional por su impetuosa defen-
sa del ex Presidente en su primer pro-
ceso de “impeachment” (juicio políti-
co) en 2019, y luego se negó a certi-
ficar las elecciones que el demócrata 
Biden ganó en 2020.

En tanto, Stephen Miller, partida-
rio de la línea dura en materia de mi-
gración y asesor de Trump, se está 
haciendo cargo de la planificación de 
políticas para la transición y se es-
pera que sea nombrado subdirector 
de gabinete en la Administración en-
trante, según personas informadas 
sobre el asunto.

El representante de Florida Mike 
Waltz, por su parte, se desempeñaría 
como asesor de seguridad nacional 
del magnate.

En ese papel, el congresista de 50 
años tendría que sortear una serie de 
conflictos geopolíticos que la Adminis-
tración de Trump asumirá como parte 
de su segundo mandato, como la in-
vasión rusa de Ucrania y las guerras 
en Medio Oriente.

Conforma...RECIBE...
Viene de la pág 1que no pueden 
continuar con ninguna actividad 
rumbo a los comicios del 1 de junio de 
2025.

Mañana martes, los consejeros 
electorales se reunirán para escuchar 
la resolución de la Dirección Jurídica 
sobre si recurrir a la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación o al Tribunal 
Electoral para que aclaren si pueden o 
no continuar con el proceso.

 El 15 de octubre, los consejeros 
determinaron frenar cualquier 
actividad sobre la elección judicial, por 
temor a las sanciones por desacato por 
parte de los jueces contra su personal 
que participa en la organización 
de dichos comicios, en los que se 
prevé elegir a 881 ministros, jueces y 
magistrados.

 Los integrantes del Consejo General 
no pueden ser sancionados con 
cárcel, pues es necesario un juicio 
de desafuero, pero sí pueden ser 
multados, como lo hizo en días pasado 
un juez de Colima, y cuya resolución 
será impugnada por el INE.

 El organismo ha buscado varias vías 
para destrabar el proceso, como 
presentar cerca de 200 impugnaciones 
ante Tribunales de Circuito para 
controvertir las suspensiones 
ordenadas por jueces, sin tener 
respuesta.

 Los consejeros han advertido que será 
una elección compleja por los cargos 
y falta de claridad en la organización, 
por lo que el tiempo se acorta y se 
complicará más.

Viene de la pág 1

Instituto Jalisciense de las Mujeres.
“Con dos (senadores) que no voten 

con la línea, se rompen las dos terce-
ras partes”, advirtió la fuente.

El senador morenista Saúl Monreal, 
integrante de la Comisión de Derechos 
Humanos, reconoció que entre la ban-
cada hay quienes se inclinan por la re-
elección de Piedra, otros por Nashieli 
Ramírez y otros por Paulina Hernán-
dez.

“Se está platicando en el grupo, y 
espero que a partir de mañana (hoy lu-
nes) los senadores tendremos ese ca-
bildeo. Yo creo que las tres cumplen 
con el perfil, pero ya mañana se ana-
lizará con más detalle el perfil de las 
tres aspirantes”, dijo.

Admitió que la bancada tendrá que 
privilegiar que la candidatura que re-
sulte electa salga en unidad.

“No ha habido línea ni nada. Sim-
plemente, cada senador está analizán-
dolo. Todos están ahorita en ese tenor 
de analizarlo con mucha responsabili-
dad”, sostuvo.

Divide...

Viene de la pág 1
desangelado ejercicio marcado por 
una abstención cercana al 65 por 
ciento.
La comisión que organizó la inter-
na reportó, al filo de las 21:00 ho-
ras, que el ex delegado en Beni-
to Juárez obtuvo casi 95 mil votos 
con el 89. 8 por ciento de los votos 
computados, equivalentes al 79.9 
por ciento.
La tlaxcalteca Adriana Dávila sumó 
23 mil 887 votos, equivalentes al 20 
por ciento.
De un padrón total de 302 mil 
miembros, con ese 89.9 por ciento 
computado, votaron apenas 118 mil 
552 panistas, alrededor del 35 por 
ciento.
En la Alcaldía de Benito Juárez, bas-
tión del panismo en la Ciudad de 
México, apenas votaron 987 militan-

tes de un total de 2 mil 604, un por-
centaje de 37 por ciento.
“Somos el único partido que renovó 
su dirigencia con el voto de su mili-
tancia”, presumió Romero, quien se 
comprometió a buscar la unidad del 
panismo.
“Esta dirigencia viene a ganar elec-
ciones y mientras más nos subesti-
men, más vamos a ganar. Nos vamos 
a matar por estar en la calle, así va-
mos a ganar”, arengó.
Con un mensaje que difundió des-
pués de las 10:00 de la noche, Dávila 
dijo que no estaba convencida de la 
legalidad del proceso.
“Hago un llamado a la nueva diri-
gencia: el modelo de PAN que us-
tedes han construido desde la últi-
ma década no funciona. Nadie pue-
de sentirse orgulloso cuando alrede-
dor del 70 por ciento de los panistas 
no fue a votar”, dijo.

Eligió...



e l  m e x i c a n o ESTATAL / 3CM A R T E S  1 2 de Noviembre de 2024

EDICTO No. 0130/2024 
JOSE MIGUEL FRANCO HERNANDEZ 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por INFONA-
VIT en contra JOSE MIGUEL FRANCO HERNANDEZ, expediente número 
1576/2024, la LICENCIADA GISELA AMAYA NUÑEZ, JUEZ DE PRIMERA 
INSTANCIA ESPECIALIZADA EN MATERIA HIPOTECARIA DE ESTE PARTI-
DO JUDICIAL DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, dictó el siguiente acuerdo 
que a la letra dice: “2024, Año de la Innovación y Modernización Judicial” 
Mexicali, Baja California, a doce de abril de dos mil veinticuatro. A sus autos 
el escrito presentado por el LICENCIADO LUIS ANGEL GARCIA MARTINEZ 
con el carácter de apoderado legal de la parte actora. Visto lo solicitado por 
el promovente, toda vez que de la información remitida por la Dirección 
de Seguridad Pública Municipal, Teléfonos del Noroeste, Recaudación 
de Rentas Municipal y del Estado, la Comisión Federal de Electricidad, así 
como la constancia actuarial de fecha veintinueve de septiembre de dos 
mil veintitrés no ha sido posible la localización de la parte demandada C. 
JOSE MIGUEL FRANCO HERNANDEZ, se ordena la elaboración de EDIC-
TOS que deberán de publicarse por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS 
en el Boletín Judicial del Estado y en cualquiera de los periódicos de mayor 
circulación en esta ciudad, de conformidad con lo dispuesto por el artícu-
lo 122 del Código Procesal Civil, a efecto de hacer de su conocimiento que 
INFONAVIT, le ha demandado en la vía ESPECIAL HIPOTECARIA, por las 
prestaciones señaladas en su escrito inicial de demanda, para que dentro 
del término de QUINCE DIAS contados a partir del día siguiente en que se 
haga la última publicación comparezca al local de este JUZGADO DE PRI-
MERA INSTANCIA CIVIL ESPECIALIZADO EN MATERIA HIPOTECARIA DE 
MEXICALI, BAJA CALIFORNIA ubicado en VALLE DE CONCHOS NUMERO 
1170, DEL FRACCIONAMIENTO JARDINES DEL VALLE, DE LA CIUDAD DE 
MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, a contestar la demanda instaurada en su 
contra, apercibiéndole que de no hacerlo dentro de dicho término, se le 
tendrá por presuntivamente confesa de los hechos propios contenidos en 
la demanda y se seguirá el juicio en su rebeldía. De igual forma, se requiere 
a los demandados por el mismo medio para que señalen domicilio para oír 
y recibir notificaciones en esta ciudad, apercibida que de no hacerlo así, 
las subsecuentes notificaciones aun aquéllas de carácter personal se le 
harán por medio de Boletín Judicial, conforme a lo dispuesto en el artícu-
lo 112 del Código de Procedimientos Civiles. Así también, se le hace saber 
que las copias de traslado se encuentran a su disposición en la Secretaría 
de este Juzgado, atento a lo dispuesto por el artículo 122 fracción II y 267 
del Código antes mencionado. Por otra parte, se tienen por ofrecidas de su 
parte mismas que se admiten por no ser contrarias al derecho y a la moral, 
por lo que se tienen por desahogadas aquellas que por su propia naturaleza 
no requieran de diligencia especial para tal evento. Reservándose de acor-
dar lo relativo a la fecha de Audiencia de Conciliación, Pruebas, Alegatos y 
Citación para Sentencia, hasta tanto sea emplazada la parte demandada 
para la fijación de la litis, lo anterior de conformidad en los artículos 95, 
96, 256, 266, 267 y demás relativos en el Código de Procedimientos Civiles 
para el Estado de Baja California. Mismo que también habrá que insertarse 
el diverso proveído de fecha veintidós de enero de dos mil veinticuatro, 
donde se da a conocer la radicación del presente juicio en este Juzgado, 
con domicilio ubicado en VALLE DE CONCHOS NUMERO 1170, DEL FRAC-
CIONAMIENTO JARDINES DEL VALLE DE ESTA CIUDAD, con fundamento 
en el artículo 459 del Código de Procedimientos Civiles para el Estado de 
Baja California. NOTIFIQUESE. Así lo acordó y firmó electrónicamente la 
JUEZ DE PRIMERA INSTANCIA CIVIL, ESPECIALIZADA EN MATERIA HI-
POTECARIA, LICENCIADA GISELA AMAYA NUÑEZ, ante su Secretario de 
Acuerdos, LICENCIADO MANUEL GONZALEZ VALENZUELA, que autoriza 
y da fe, con fundamento en los artículos 1, fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, 
XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13 del Reglamento para el uso de Expediente 
Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial del Estado 
de Baja California. (FIRMADO)

Mexicali, Baja California, a 22 de ABRIL de 2024

SECRETARIO DE ACUERDOS 
LIC. MANUEL GONZALEZ VALENZUELA 

Firmado electrónicamente con fundamento en los artículos 1 fracción I, 
II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del Reglamento 
para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada 

del Poder Judicial del Estado de Baja California.

Mex. Nov. 7-12-15

EDICTO
GRACIELA TORTOLERO DE ESPINOZA 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por ANA MARIA 
BARRERAS RAMOS en contra de USTED Y OTROS, expediente número 
643/2024 el LICENCIADO JORGE DUARTE MAGAÑA, JUEZ PRIMERO DE 
LO CIVIL DE ESTE PARTIDO JUDICIAL, dictó el siguiente acuerdo que a 
la letra dice: “...Mexicali Baja California, a ocho de octubre de dos mil vein-
ticuatro. Se tiene por recibido el escrito presentado por el LICENCIADO 
JUAN GABRIEL PERAZA CORONA con el carácter de abogado patrono de 
la parte actora. Visto lo solicitado, toda vez que de la información remitida 
por la Dirección de Seguridad Pública Municipal, Teléfonos del Noroeste, 
Recaudación de Rentas del Estado, la Comisión Federal de Electricidad, la 
Comisión Estatal de Servicios Públicos de Mexicali y el Instituto Nacional 
Electoral, se desprende que no ha sido posible la localización de la deman-
dada GRACIELA TORTOLERO DE ESPINOZA, emplácesele por medio de 
EDICTOS que deberán de publicarse por TRES VECES DE TRES EN TRES 
DIAS en el Boletín Judicial del Estado y en cualquiera de los periódicos de 
mayor circulación en esta ciudad, de conformidad con lo dispuesto por el 
artículo 122 del Código Procesal Civil, dándole a conocer que ANA MARIA 
BARRERAS RAMOS, le ha demandado en la vía ORDINARIA CIVIL, por las 
prestaciones señaladas en su escrito inicial de demanda, para que dentro 
del término de QUINCE DIAS contados a partir del día siguiente en que 
se haga la última publicación comparezca ante este Juzgado ubicado en 
EDIFICIO TRIBUNALES PRIMER PISO DEL CENTRO CIVICO Y COMER-
CIAL DE ESTA CIUDAD, a contestar la demanda instaurada en su contra, 
apercibiéndole que de no hacerlo dentro de dicho término, se le tendrá 
por presuntivamente confeso de los hechos propios contenidos en la 
demanda y se seguirá el juicio en su rebeldía. De igual forma, se requiere 
al demandado por el mismo medio para que señale domicilio para oír y 
recibir notificaciones en esta ciudad, apercibido que de no hacerlo así, las 
subsecuentes notificaciones aun aquéllas de carácter personal se le ha-
rán por medio de Boletín Judicial, conforme a lo dispuesto en el artículo 
112 del Código de Procedimientos Civiles. Hágasele saber que las copias de 
traslado se encuentran a su disposición en la Secretaría de este Juzgado, 
atento a lo dispuesto por el artículo 122 fracción II y 267 del Código antes 
mencionado. NOTIFIQUESE. Así lo acordó y firmó electrónicamente el 
JUEZ PRIMERO CIVIL, LIC. JORGE DUARTE MAGAÑA, ante el Secretario 
de Acuerdos LIC. JESUS MATIAS SIGALA AGUIRRE, quien autoriza y da 
fe, con fundamento en los artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, 
XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso del Ex-
pediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial 
del Estado de Baja California.”

Mexicali, Baja California, a 25 de octubre de 2024 

SECRETARIO DE ACUERDOS 
LIC. JESUS MATIAS SIGALA AGUIRRE

Mex. Nov. 7-12-15

EDICTO
SEÑOR DANIEL CARDONA CHAVEZ 

En el juicio de PERDIDA DE LA PATRIA POTESTAD promovido por DIA-
NA GUADALUPE MARTINEZ ALCANTAR en contra DANIEL CARDONA 
CHAVEZ, con número de expediente número 00637/2024, con fecha 
veintiséis de septiembre de dos mil veinticuatro, recayó un acuerdo a 
solicitud de la parte actora, que a letra dice como sigue: “2024, Año de la 
Innovación y Modernización Judicial” Mexicali, Baja California a vein-
tiséis de septiembre de dos mil veinticuatro. A sus autos con un escrito 
con números de registro 11481, presentado por la LICENCIADA ROCIO 
GABRIELA TINOCO MARIA, en su carácter de abogada patrono de la 
parte actora. Visto lo solicitado por el ocursante, así como el estado 
procesal que guardan los autos, tomando en consideración que no fue 
posible localizar a la parte demandada DANIEL CARDONA CHAVEZ, el 
suscrito Juez con apoyo en lo dispuesto por los artículos 55, 122, 925 y 
926 del Código de Procedimientos Civiles, determina se le emplace, por 
medio de edictos que deberán publicarse por tres veces de tres en tres 
días en el Boletín Judicial del Estado y en un periódico de los de mayor 
circulación en esta ciudad, para que dentro del término de quince días, 
contados a partir del día siguiente a aquel en que se haga la última pu-
blicación, comparezca ante el Juzgado Sexto de lo Familiar de Mexicali, 
Baja California, ubicado en Calle Francisco Madero y calle A primer 
piso con Código Postal 21100, de esta Ciudad, a contestar la demanda 
interpuesta en su contra, así como para que dentro del mismo término 
señale domicilio para oír y recibir notificaciones en esta ciudad, aper-
cibidos que de no hacerlo así dentro de dicho término, se le tendrá por 
contestado en sentido negativo los hechos de la demanda y seguirá el 
juicio en su rebeldía y las subsecuentes notificaciones aún las de carác-
ter personal, se le harán por medio del Boletín Judicial del Estado, salvo 
que otra cosa se disponga. Publíquese el presente proveído, por tres 
veces de tres en tres días en el Boletín Judicial del Estado y, en un pe-
riódico de los de mayor circulación en esta ciudad, en los términos del 
Artículo 625 del Código de Procedimientos Civiles. NOTIFIQUESE. Así 
lo acordó y firma electrónicamente el JUEZ SEXTO DE LO FAMILIAR, 
LUIS ARMANDO GARCIA GOMEZ, ante su Secretaria de Acuerdos, MA-
RICELA MOLINA LEYVA que autoriza y da fe, con fundamento en los 
artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción 
I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y 
la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja 
California. EXPEDIENTE NUMERO 00637/2024.

MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, A 26 DE SEPTIMEBRE DE 2024

JUZGADO SEXTO FAMILIAR
SECRETARIA DE ACUERDOS
MARICELA MOLINA LEYVA

Mex. Nov. 7-12-15

EDICTO 284/2024 
INMOBILIARIA Y CONSTRUCTORA PAC-MEX, S.A. DE C.V., 
AURELIO CORONADO TINOCO

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL PRESCRIPCION POSITIVA, 
promovido por ALEJANDRA MADRIGAL VAN DYCK en contra de IN-
MOBILIARIA Y CONSTRUCTORA PAC-MEX, S.A. DE C.V., AURELIO CO-
RONADO TINOCO y REGISTRO PUBLICO DE LA PROPIEDAD Y DE CO-
MERCIO derivado del expediente número 0599/2023, la LICENCIADA 
KARINA ACOSTA DUEÑEZ JUEZ TERCERO DE LO CIVIL DE ESTE 
PARTIDO JUDICIAL, dictó el siguiente acuerdo: “2024, Año de la In-
novación y Modernización Judicial” Mexicali, Baja California a treinta 
de agosto de dos mil veinticuatro. A sus autos el escrito con registro 
número 13606 presentado por el LICENCIADO JESUS SALVADOR 
MURILLO FLORES. Visto lo solicitado por el promovente con el carác-
ter de abogado patrono de la parte actora, atento a lo dispuesto en el 
artículo 257 del Código de Procedimientos Civiles se tiene por acusa-
da la rebeldía en que incurrieron los codemandados INMOBILIARIA 
Y CONSTRUCTORA PAC-MEX, S.A. DE C.V. y AURELIO CORONADO 
TINOCO, al no haber dado contestación dentro del término concedi-
do a la demanda entablada en su contra; en consecuencia, se tienen 
por presuntivamente confesos de los hechos que como propios se 
les atribuyen en la demanda que dejó de contestar; por lo tanto, el 
presente y los subsecuentes proveídos aún aquellos que conforme a 
la Ley deban notificarse en forma personal, se ordena hacérselas por 
medio del Boletín Judicial, atento a lo dispuesto en el artículo 623 del 
Código de Procedimientos Civiles, en cuanto a lo diverso peticionado, 
se abre el presente negocio a prueba por el término de DIEZ DIAS co-
munes para las partes, en el entendido que dicho término empezará 
a correr a la parte actora y al codemandado REGISTRADOR PUBLICO 
DE LA PROPIEDAD Y DE COMERCIO DE LA CIUDAD a partir del día si-
guiente de la publicación del presente proveído y los codemandados 
INMOBILIARIA Y CONSTRUCTORA PAC-MEX, S.A. DE C.V. y AURELIO 
CORONADO TINOCO, a partir del día siguiente de la publicación de los 
edictos respectivos. Por tanto, atento a lo dispuesto en el artículo 625 
del Código de Procedimientos Civiles se ordena publicar el presente 
proveído por medio de EDICTOS por DOS VECES DE TRES EN TRES 
DIAS en el Boletín Judicial del Estado o el cualquiera de los periódicos 
de mayor circulación en la ciudad. NOTIFIQUESE. Así lo acordó y fir-
mó electrónicamente la JUEZ TERCERO CIVIL, LIC. KARINA ACOSTA 
DUEÑEZ, ante la Secretario de Acuerdos LIC. OCTAVIO EDUARDO 
AVALOS LOPEZ, quien autoriza y da fe, con fundamento en los artí-
culos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, 
II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y 
la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja 
California. (DOS FIRMAS ILEGIBLES)

Mexicali, B.C., a 09 de septiembre del 2024 

SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. DAYANARA VERGARA SANCHEZ

Firmado electrónicamente con fundamento en los artículos 1 frac-
ción I, II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del 
Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Elec-
trónica Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California.

Mex. Nov. 7-12

EDICTO 
ROBERTO CAZARES LORENZ también conocido como ROBERTO CASA-
RES LORENZ 

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL promovido por la SUCESION A 
BIENES DEL ACTOR ATALO TAPIA PEREZ por conducto de su albacea 
IMELDA TAPIA HERNANDEZ, expediente número 245/2024 el LICEN-
CIADO JORGE DUARTE MAGAÑA, JUEZ PRIMERO DE LO CIVIL DE ESTE 
PARTIDO JUDICIAL, dictó el siguiente acuerdo que a la letra dice: “...Mexi-
cali Baja California, a diez de octubre de dos mil veinticuatro. Se tiene por 
recibido el escrito presentado por el LICENCIADO JESUS ARTURO BUSTA-
MANTE NAVARRO con el carácter de abogado patrono de la parte actora. 
Visto lo solicitado, toda vez que de la información remitida por la Dirección 
de Seguridad Pública Municipal, Teléfonos del Noroeste, Recaudación de 
Rentas del Estado, la Comisión Federal de Electricidad, la Comisión Esta-
tal de Servicios Públicos de Mexicali y el Instituto Nacional Electoral, así 
como de la constancia actuarial de fecha veintiséis de septiembre de dos 
mil veinticuatro se desprende que no ha sido posible la localización del de-
mandado ROBERTO CARLOS CAZARES LORENZ también conocido como 
ROBERTO CASARES LORENZ, emplácesele por medio de EDICTOS que de-
berán de publicarse por TRES VECES DE TRES EN TRES DIAS en el Boletín 
Judicial del Estado y en cualquiera de los periódicos de mayor circulación 
en esta ciudad, de conformidad con lo dispuesto por el artículo 122 del 
Código Procesal Civil, dándole a conocer que la SUCESION A BIENES DEL 
ACTOR ATALO TAPIA PEREZ por conducto de su albacea IMELDA TAPIA 
HERNANDEZ, le ha demandado en la vía ORDINARIA CIVIL, por las pres-
taciones señaladas en su escrito inicial de demanda, para que dentro del 
término de QUINCE DIAS contados a partir del día siguiente en que se haga 
la última publicación comparezca ante este Juzgado ubicado en EDIFICIO 
TRIBUNALES PRIMER PISO DEL CENTRO CIVICO Y COMERCIAL DE ESTA 
CIUDAD, a contestar la demanda instaurada en su contra, apercibiéndole 
que de no hacerlo dentro de dicho término, se le tendrá por presuntiva-
mente confeso de los hechos propios contenidos en la demanda y se se-
guirá el juicio en su rebeldía. De igual forma, se requiere al demandado por 
el mismo medio para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones 
en esta ciudad, apercibido que de no hacerlo así, las subsecuentes notifica-
ciones aun aquéllas de carácter personal se le harán por medio de Boletín 
Judicial, conforme a lo dispuesto en el artículo 112 del Código de Procedi-
mientos Civiles. Hágasele saber que las copias de traslado se encuentran a 
su disposición en la Secretaría de este Juzgado, atento a lo dispuesto por el 
artículo 122 fracción II y 267 del Código antes mencionado. NOTIFIQUESE. 
Así lo acordó y firmó electrónicamente el JUEZ PRIMERO CIVIL, LIC. JOR-
GE DUARTE MAGAÑA, ante el Secretario de Acuerdos LIC. JESUS MATIAS 
SIGALA AGUIRRE, quien autoriza y da fe, con fundamento en los artículos 
1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del 
Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica 
Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California.” 

Mexicali, Baja California, a 16 de OCTUBRE de 2024 

EL SECRETARIO DE ACUERDOS
LIC. JESUS MATIAS SIGALA AGUIRRE

Mex. Nov. 4-7-12

EDICTO
INMOBILIARIA EL PORVENIR CALI, S.A. DE C.V.

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL-PRESCRIPCION POSITIVA, 
promovido por DAVID GALVEZ ZAVALSA en contra de INMOBILIARIA 
EL PORVENIR CALI, S.A. DE C.V., expediente número 462/2024-I, ante 
el JUZGADO QUINTO DE LO CIVIL DE ESTE PARTIDO JUDICIAL DE 
MEXICALI ESTADO DE BAJA CALIFORNIA, se dictó un acuerdo que a 
la letra dice: ACUERDO.- En la Ciudad de Mexicali, Baja California, a los 
diecinueve días del mes de septiembre de dos mil veinticuatro. Agré-
guese a sus autos el escrito de cuenta presentado por el LICENCIADO 
HECTOR LOPEZ LOPEZ, con la personalidad que debidamente tiene 
acreditada en autos. Visto lo solicitado por el promovente, toda vez 
que de autos se advierte que no fue posible localizar el domicilio de la 
parte demandada INMOBILIARIA EL PORVENIR CALI, S.A. DE C.V., se-
gún constancias actuariales y los oficios de no localización remitidos 
por las diferentes dependencias de gobierno así como privadas, que 
obran en autos. En consecuencia, se ordena el emplazamiento de la 
parte demandada INMOBILIARIA EL PORVENIR CALI, S.A. DE C.V., por 
medio de edictos que deberán de publicarse por TRES VECES DE TRES 
EN TRES DIAS, en el Boletín Judicial del Estado y en un periódico de 
mayor circulación, haciéndoles saber de la demanda entablada en su 
contra por DAVID GALVEZ ZAVALSA. Asimismo, que tiene un término 
de VEINTE DIAS, para contestarla por conducto de quién legalmente 
la represente, con el apercibimiento que de no hacerlo en el término 
señalado, se le tendrá por presuntivamente confeso de los hechos que 
como propios se le atribuyen en la demanda, se hará la declaración de 
rebeldía correspondiente y se continuará con el presente juicio. Asi-
mismo prevéngasele para que señale domicilio para oír y recibir notifi-
caciones en esta Ciudad, apercibiéndole que para el caso de no hacerlo 
dentro del término que se le concede, las subsecuentes notificaciones 
que tengan que realizarse, aun las de carácter personal, se le harán por 
medio del Boletín Judicial del Estado. Se le informa que las copias de 
traslado quedan a su disposición en la Secretaría de éste Juzgado; lo 
anterior con fundamento en lo establecido por los artículos 112, 116, 117, 
122 fracción II, 267 y 623 del Código de Procedimientos Civiles. NOTI-
FIQUESE. Así lo acordó y firma electrónicamente EL C. JUEZ QUINTO 
CIVIL, Licenciada JOSE CARLOS ZARATE ESPINOZA, ante la Secretaria 
de Acuerdos Licenciada ELIZABETH SANCHEZ LOZA, que autoriza y 
da fe, con fundamento en los artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, 
XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso 
del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder 
Judicial del Estado de Baja California.

MEXICALI, B.C., A 10 DE OCTUBRE DE 2024 

C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. ILIANA FRANCISCA GARCIA ZARAGOZA

Mex. Nov. 7-12-15

EDICTO 
MARIA ELENA ALMANZA VELARDE

En el expediente número 473/2024, relativo al juicio ORDINARIO CI-
VIL promovido por MIGUEL ANGEL COVARRUBIAS AVILES, también 
conocido como MIGUEL ANGEL COVARRUBIAS AVILEZ, en contra 
de MARIA ELENA ALMANZA VELARDE, ante el JUZGADO QUINTO 
DE LO CIVIL DE ESTE PARTIDO JUDICIAL DE MEXICALI, ESTADO DE 
BAJA CALIFORNIA. Se dictó el auto que a la letra dice: “ACUERDO.- 
Mexicali, Baja California, a veintidós día del mes de octubre de dos 
mil veinticuatro. A sus autos, la promoción presentada por LIC. CAR-
MEN GUZMAN FLORES, con personalidad debidamente acreditada 
en autos. Vistas las manifestaciones formuladas, así como el estado 
que guarda el sumario, toda vez que no fue localizada MARIA ELENA 
ALMANZA VELARDE, no obstante los diversos oficios girados a Comi-
sión Federal de Electricidad, Comisión Estatal de Servicios Público de 
Mexicali, Teléfonos del Noroeste S.A. de C.V., Recaudación de Rentas 
del Estado, Recaudación de Rentas Municipal, Dirección de Seguri-
dad Pública Municipal e Instituto Nacional Electoral, y en base a sus 
manifestaciones en el de cuenta, con fundamento en lo dispuesto por 
el artículo 122 Fracción II del Código de Procedimientos Civiles para 
el Estado, se ordena se emplace a dicha demandada, por medio de 
EDICTOS que deberán publicarse por TRES VECES DE TRES EN TRES 
DIAS, en el Boletín Judicial del Estado y en un periódico de la localidad, 
para que dentro del término de VEINTE DIAS de contestación a la de-
manda entablada en su contra, apercibiéndole que para el caso de no 
hacerlo dentro del dicho término se le tendrán por ciertos los hechos 
contenidos en la misma, y se seguirá el juicio en su rebeldía. Se le hace 
saber que MIGUEL ANGEL COVARRUBIAS AVILES, también conocido 
como MIGUEL ANGEL COVARRUBIAS AVILEZ, le ha demandando 
dentro del juicio ORDINARIO CIVIL de PRESCRIPCION POSITIVA. Asi-
mismo se previene a la demandada para que señale domicilio para oír 
y recibir notificaciones, por conducto de apoderado legal autorizado, 
apercibiéndosele que para el caso de no hacerlo, las subsecuentes se le 
harán en los términos que prevé el artículo 623 de la Ley Adjetiva Civil. 
NOTIFIQUESE. Así lo acordó y firma electrónicamente el C. Juez Quinto 
de lo Civil, LIC. JOSE CARLOS ZARATE ESPINOZA, ante su Secretaria de 
Acuerdos LIC. MARIA GUADALUPE SIONO VERDUZCO, que autoriza y 
da fe, con fundamento en los artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, 
XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso 
del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder 
Judicial del Estado de Baja California...” 

Mexicali, Baja California a 22 de Octubre del 2024

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. MARIA GUADALUPE SIONO VERDUZCO

Firmado electrónicamente con fundamento en los artículos 1 fracción 
I, II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del Regla-
mento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica 

Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California. 
EDICTOS QUE DEBERAN PUBLICARSE POR TRES VECES DE TRES 

EN TRES DIAS

Mex. Nov. 4-7-12

EDICTO
AGAPITO MARTINEZ PARAS

En los autos del JUICIO PERDIDA DE PATRIA POTESTAD, promovido por 
ROSA ELVA MARIA MARIELA GONZALEZ LARA en contra de USTED, 
según expediente número 604/2023, el veinticinco de octubre de dos 
mil veinticuatro, recayó un acuerdo, el cual a la letra dice: Mexicali, Baja 
California, a veinticinco de octubre de dos mil veinticuatro. La Secretaría 
da cuenta al Juez de los autos, de un escrito con número de registro 8837, 
presentado por el LICENCIADO MARCO ANTONIO BURCIAGA ROMERO, 
en su carácter de abogado patrono de la parte actora. CONSTE. Visto lo 
solicitado por el ocursante, así como el estado procesal que guardan los 
presentes autos, esta Autoridad con apoyo en lo dispuesto por los Artí-
culos 122 Fracción II y 257 del Código de Procedimientos Civiles en Vigor, 
determina que se emplace a la parte demandada AGAPITO MARTINEZ 
PARAS, por medio de Edictos que deberán publicarse por TRES VECES 
DE TRES EN TRES DIAS en el Boletín Judicial del Estado y en un perió-
dico entre los de mayor circulación en esta Ciudad, para que dentro del 
término de quince días, contados a partir del día siguiente a aquel en que 
se haga la última publicación del mencionado Edicto, comparezca ante 
este Juzgado a contestar la demanda respecto del juicio ordinario civil 
interpuesta en su contra por ROSA ELVA MARIA MARIELA GONZALEZ 
LARA, apercibiéndole que de no hacerlo así dentro de dicho término, se 
le tendrá por contestados en sentido negativo los hechos de la demanda 
y seguirá el juicio en su rebeldía; asimismo, se le deberá hacer saber a la 
parte demandada que deberá señalar domicilio para oír y recibir noti-
ficaciones en esta Ciudad, apercibiéndole que de no hacerlo así dentro 
del dicho término, las subsecuentes notificaciones y citaciones que 
recaigan en el presente asunto, aún las de carácter personal, se le harán 
mediante el Boletín Judicial del Estado, salvo los casos en que otra cosa 
se prevenga. NOTIFIQUESE. Así lo acordó y firma electrónicamente C. 
JUEZ CUARTO DE LO FAMILIAR, LIC. AURORA RAZO ESPINOZA, ante su 
Secretario de Acuerdos LIC. KARINA VARGAS CORRALES, que autoriza 
y da fe, con fundamento en los artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, 
XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso del 
Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder Ju-
dicial del Estado de Baja California.

ATENTAMENTE

MEXICALI, B.C., A 25 DE OCTUBRE DE 2024

LA SECRETARIA DE ACUERDOS DEL JUZGADO CUARTO DE LO 
FAMILIAR

LIC. KARINA VARGAS CORRALES

Firmado electrónicamente con fundamento en los artículos 1 fracción 
I, II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del Regla-
mento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica 

Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California.
Mex. Nov. 4-7-12

AVISO NOTARIAL 

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 858 del Código de 
Procedimientos Civiles y el artículo 210 de la Ley del Notariado, 
ambos para el Estado de Baja California en vigor, hago del conoci-
miento público que mediante INSTRUMENTO PUBLICO NUMERO 
7,038 (SIETE MIL TREINTA Y OCHO), DEL VOLUMEN NUMERO 108 
(CIENTO OCHO), de fecha 24 (VEINTICUATRO) de OCTUBRE de 
2024 (DOS MIL VEINTICUATRO), ante la fe del Licenciado GIBER 
CARLOS RAMOS RAMIREZ, TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA 
NUMERO QUINCE DEL POBLADO GUADALUPE VICTORIA, EN 
EJERCICIO EN ESTA MUNICIPALIDAD, comparecieron las ciu-
dadanas: TERESA DE JESUS MARTINEZ GOMEZ Y ROSA ISELA 
MARTINEZ GOMEZ, a tramitar la SECCION PRIMERA DE LA SUCE-
SION TESTAMENTARIA EXTRAJUDICIAL A BIENES DEL FINADO 
JOSE ARCADIO MARTINEZ GONZALEZ Y/O ARCADIO MARTINEZ 
GONZALEZ, reconociéndoseles a TERESA DE JESUS MARTINEZ 
GOMEZ Y ROSA ISELA MARTINEZ GOMEZ, como COHEREDERAS 
de dicha sucesión; designándose a la Ciudadana ROSA ISELA 
MARTINEZ GOMEZ como ALBACEA, quien manifestó que acepta 
dicho cargo, y que procederá a formular el inventario de los bienes 
que forman el acervo hereditario. Esta publicación se hará por dos 
veces de 10 en 10 días de acuerdo con el artículo 210 de la Ley del 
Notariado para el Estado de Baja California en vigor. 

Mexicali, Baja California, a 29 de Octubre del 2024

LIC. GIBER CARLOS RAMOS RAMIREZ 
TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO QUINCE

Mex. Nov. 2-12

AVISO NOTARIAL 

En cumplimiento a lo señalado por los artículos 858 (ochocientos 
cincuenta y ocho) del Código de Procedimientos Civiles vigente 
en el Estado de Baja California, y 210 (doscientos diez) de la Ley 
del Notariado para el Estado de Baja California, hago del conoci-
miento al público, que ante mí, la Licenciada VIVIANA CAMPA 
DAVILA, Notaria Adscrita a la Notaría Pública número 1 (uno) de 
esta municipalidad, actuando en el protocolo de su titular el Li-
cenciado HECTOR MANUEL ACOSTA MORENO, Notario Titular 
de la Notaría Pública Número 1 (uno) de esta municipalidad, se 
otorgó el instrumento público número 84,150 (ochenta y cuatro 
mil ciento cincuenta), del volumen número 1,454 (mil cuatrocien-
tos cincuenta y cuatro), de fecha 28 (veintiocho) de octubre de 
2024 (dos mil veinticuatro), relativo a la sucesión legítima a bienes 
de la señora CONSOLACION DEL REFUGIO PEREZ BENAVIDES, 
quien utilizaba indistintamente los nombres de CONSOLACION 
DEL REFUGIO PEREZ y CONSOLACION PEREZ, quien falleció el 
día 24 (veinticuatro) de abril de 2006 (dos mil seis), en esta ciudad 
de Mexicali, Baja California, lugar donde tuvo su último domici-
lio; haciéndose constar lo siguiente: PRIMERO.- La declaración 
testimonial de las señoras ALMA VELIA GUTIERREZ ANGULO y 
MAYRA AIDEE BLAS RAMOS, de conformidad con lo establecido 
en el artículo 209 (doscientos nueve) de la Ley del Notariado para 
el Estado de Baja California. SEGUNDO.- La voluntad de las seño-
ras MARIA ELENA FRANCO PEREZ Y LAURA PATRICIA FRANCO 
PEREZ, para tramitar extrajudicialmente la referida sucesión, de-
seando que surta todos sus efectos legales. TERCERO.- El recono-
cimiento de las señoras MARIA ELENA FRANCO PEREZ Y LAURA 
PATRICIA FRANCO PEREZ, como únicas y universales herederas 
de la sucesión legítima a bienes de la señora CONSOLACION DEL 
REFUGIO PEREZ BENAVIDES, quien utiliza indistintamente los 
nombres de CONSOLACION DEL REFUGIO PEREZ y CONSOLA-
CION PEREZ, asimismo, el reconocimiento de los derechos heredi-
tarios que le correspondían al señor BERNARDO FRANCO ROJO, 
quien utilizaba indistintamente el nombre de BERNARDO FRAN-
CO. CUARTO.- La aceptación y protesta del fiel y legal desempeño 
del cargo de ALBACEA hecha por la señora LAURA PATRICIA 
FRANCO PEREZ, quien manifestó que procederá a la formulación 
del inventario de bienes que conforman el acervo hereditario, una 
vez hechas las publicaciones de Ley. El presente aviso deberá pu-
blicarse dos veces de diez en diez días, en un periódico de los de 
mayor circulación en el Estado de Baja California, de conformidad 
con lo que establece el artículo 210 (doscientos diez) de la Ley del 
Notariado para el Estado de Baja California. 

Mexicali, Baja California, a 28 (veintiocho) de octubre de 2024 
(dos mil veinticuatro)

Atentamente

LICENCIADA VIVIANA CAMPA DAVILA
NOTARIA ADSCRITA A LA NOTARIA PUBLICA NUMERO UNO DE 

ESTA MUNICIPALIDAD

Mex. Nov. 2-12

AVISO NOTARIAL 

Por escritura pública de fecha 29 (veintinueve) de octubre de 2024 
(dos mil veinticuatro), número 170,315 (ciento setenta mil trescientos 
quince), volumen 5,136 (cinco mil ciento treinta y seis), pasada ante 
la fe del Licenciado CARLOS ENRIQUEZ DE RIVERA CASTELLANOS, 
NOTARIO PUBLICO TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO 
NUEVE DEL MUNICIPIO DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, quedó 
radicada la TRAMITACION EXTRAJUDICIAL DE LA SECCION PRIME-
RA DE LA SUCESION INTESTAMENTARIA A BIENES DE LA SEÑORA 
MARIA GUADALUPE GARCIA VEGA; a solicitud de los señores JOSE 
REFUGIO ROSALES MEDINA y los señores JOSE ALONSO, OSCAR 
OSVALDO y KARLA KARINA, todos de apellidos ROSALES GARCIA, 
cada uno por su propio derecho, en su carácter de Unicos y Univer-
sales Herederos, manifestando que aceptan la herencia; por lo que no 
objetan la validez del Instrumento Notarial, a fin de que surta efectos 
legales y se reconozcan sus derechos hereditarios, nombrándose 
también y aceptando el mismo señor JOSE REFUGIO ROSALES MEDI-
NA, el cargo de Albacea que le fue conferido y protestando desempe-
ñarlo fiel y legalmente, así como que procederá a formular el inventa-
rio de los Bienes de la Sucesión de que se trata. Hago del conocimiento 
público lo anterior en los términos de la parte final del artículo 858 
(ochocientos cincuenta y ocho) del Código de Procedimientos Civiles 
para el Estado de Baja California, y el artículo 210 (doscientos diez) de 
la Ley del Notariado para el Estado de Baja California. 

Mexicali, Baja California, a 29 de octubre de 2024

LIC. CARLOS ENRIQUEZ DE RIVERA CASTELLANOS 
NOTARIO TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO NUEVE DE 

ESTE MUNICIPIO DE MEXICALI, ESTADO DE BAJA CALIFORNIA 

Mex. Nov. 2-12

AVISO NOTARIAL

LICENCIADO ALEJANDRO GUDIÑO BAZUA, TITULAR DE LA NO-
TARIA PUBLICA NUMERO TRES DE ESTA MUNICIPALIDAD, HAGO 
SABER: ANTE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO TRES, ACUDIO LA 
SEÑORA MARIBEL HARO HERMOSO, CON EL OBJETO DE INICIAR 
LA TESTAMENTARIA EXTRAJUDICIAL A BIENES DE SU SEÑORA 
MADRE, SEÑORA TERESA HERMOSO TREJO, EN SU CARACTER 
DE UNICA Y UNIVERSAL HEREDERA Y ALBACEA, EXHIBIENDO EL 
ACTA DE DEFUNCION CERTIFICADA Y EL TESTIMONIO DEL TESTA-
MENTO, HACIENDO CONSTAR: 1.- SU CONFORMIDAD CON LLEVAR 
A CABO LA TRAMITACION DE LA SUCESION TESTAMENTARIA EX-
TRAJUDICIAL A BIENES DE SU SEÑORA MADRE TERESA HERMOSO 
TREJO, ANTE EL SUSCRITO NOTARIO. II.- QUE RECONOCE LA VALI-
DEZ DEL TESTAMENTO PUBLICO ABIERTO RELACIONADO. III.- QUE 
ACEPTA LA HERENCIA. IV.- QUE RECONOCE LOS DERECHOS QUE LE 
SON ATRIBUIDOS POR EL TESTAMENTO. V.- QUE ACEPTA EL CARGO 
DE ALBACEA Y QUE PROCEDERA A FORMULAR EL INVENTARIO 
DE BIENES QUE CONFORMAN EL CAUDAL HEREDITARIO. ESTAS 
PUBLICACIONES SE HARAN DOS VECES DE DIEZ EN DIEZ DIAS DE 
ACUERDO A LO DISPUESTO POR EL ARTICULO 858 DEL CODIGO DE 
PROCEDIMIENTOS CIVILES EN VIGOR PARA EL ESTADO DE BAJA 
CALIFORNIA.

LIC. ALEJANDRO GUDIÑO BAZUA
NOTARIO PUBLICO NUMERO TRES

Mex. Nov. 2-12

AVISO NOTARIAL 

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 858 del Código de 
Procedimientos Civiles y el artículo 210 de la Ley del Notariado, 
ambos para el Estado de Baja California en vigor, hago del cono-
cimiento público que mediante Instrumento Público número 
7,055 del Volumen 108 de fecha 29 de octubre de 2024, ante la fe 
del Licenciado GIBER CARLOS RAMOS RAMIREZ, TITULAR DE 
LA NOTARIA PUBLICA NUMERO QUINCE DEL POBLADO GUA-
DALUPE VICTORIA, EN EJERCICIO EN ESTA MUNICIPALIDAD, 
comparecieron: los ciudadanos VICTORIA DIAZ VIZCARRA, 
IVAN GUADALUPE SOLORZANO DIAZ, RODOLFO SOLORZANO 
DIAZ Y MIGUEL ANGEL SOLORZANO DIAZ por su propio dere-
cho, en su carácter de cónyuge supérstite e hijos, a tramitar la 
SECCION PRIMERA DE LA SUCESION INTESTAMENTARIA EX-
TRAJUDICIAL A BIENES DE MIGUEL ANGEL SOLORZANO BUE-
NO quien también se ostentó con el nombre de MIGUEL ANGEL 
SOLORZANO., reconociéndosele a VICTORIA DIAZ VIZCARRA, 
como UNICA Y UNIVERSAL HEREDERA de dicha sucesión; de-
signándose a esta misma como ALBACEA, quien manifestó que 
acepta dicho cargo, y que procederá a formular el inventario de 
los bienes que forman el acervo hereditario. Esta publicación se 
hará por dos veces de 10 en 10 días de acuerdo con el artículo 210 
de la Ley del Notariado para el Estado de Baja California en vigor.

Mexicali, Baja California, a 30 de octubre del 2024

LIC. GIBER CARLOS RAMOS RAMIREZ
TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO QUINCE

Mex. Nov. 2-12

EDICTO No. 0450/2024
AL PUBLICO EN GENERAL 

En los autos del juicio ESPECIAL HIPOTECARIO promovido por BANCO 
NACIONAL DE MEXICO, SOCIEDAD ANONIMA, INTEGRANTE DEL GRUPO 
FINANCIERO BANAMEX en contra de JOSE ALVAREZ GARCIA Y ROSARIO 
JUANA CAMEZ CONTRERAS, expediente número 0641/2024, la LICEN-
CIADA GISELA AMAYA NUÑEZ, JUEZ DE PRIMERA INSTANCIA CIVIL ES-
PECIALIZADA EN MATERIA HIPOTECARIA, DE ESTE PARTIDO JUDICIAL 
DE MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, dictó el siguiente acuerdo que a la letra 
dice: ACTO SEGUIDO, en el uso de la voz que le es concedido al apoderado 
legal de la parte actora LICENCIADO MARCO ANTONIO PLATERO RAMI-
REZ solicita, en virtud de no haber comparecido postor alguno a la presente 
diligencia, solicito se pase a remate en tercera almoneda del bien inmueble 
hipotecado en los presentes autos. A LO QUE SE ACUERDA: Como lo soli-
cita, en virtud de no comparecer postor alguno a la presente audiencia de 
remate en Segunda Almoneda, se procede a pasar a la etapa de remate en 
Tercera Almoneda del bien inmueble hipotecado, el cual se identifica como 
LOTE 1 RELOT, MANZANA 219, DEL FRACCIONAMIENTO VALLE DE PUE-
BLA SEXTA SECCION, DE ESTA CIUDAD, CON UNA SUPERFICIE DE 139.228 
METROS CUADRADOS Y CONSTRUCCIONES, en consecuencia, para que 
tenga verificativo el remate en Tercer Almoneda se señalan las DIEZ HO-
RAS DEL DIA VEINTE DE NOVIEMBRE DEL AÑO DOS MIL VEINTICUATRO, 
y de conformidad a lo dispuesto por los artículos 556 y 559 del Código de 
Procedimientos Civiles, sáquese a subasta pública SIN SUJECION A TIPO el 
bien inmueble hipotecado y valuado en el presente negocio; por ende con-
vóquese a postores por medio edictos que deberán de fijarse en los sitios 
públicos de costumbre entendiéndose por estos los estrados de este Juz-
gado y publicarse por dos veces de siete en siete días hábiles en el Boletín 
Judicial del Estado y en un periódico de información de los de mayor circu-
lación de este lugar, comunicándoles a los postores que para participar en 
la subasta deberán exhibir por lo menos el 10% de la postura legal, que será 
las dos terceras partes del precio fijado por el perito designado por la parte 
actora y que es la cantidad de $ 712,000.00 M.N. (SETECIENTOS DOCE MIL 
PESOS 00/100 MONEDA NACIONAL) con una rebaja del 20%, de acuerdo a 
lo previsto en el artículo 560 y 570 del Código de Procedimientos Civiles en 
vigor. Debiéndose girar atento oficio con copia certificada del presente pro-
veído al Recaudador de Rentas Municipal haciéndole de su conocimiento 
del remate a celebrar, para los efectos conducentes que correspondan, con 
apoyo en lo dispuesto por los Artículos 4, 25, 31, 32, 75 BIS A fracciones X y 
XI, y 82 de la Ley de Hacienda Municipal del Estado de Baja California, así 
como el Artículo 55 del Reglamento de la Administración Pública de este 
Municipio. Con lo anterior, se dio por terminada la presente audiencia, sien-
do las once horas del día de la fecha, la cual es firmada por los que en ella in-
tervinieron, quisieron y pudieron hacerlo, en unión de la C. Juez de Primera 
Instancia Civil Especializada en Materia Hipotecaria, LICENCIADA GISELA 
AMAYA NUÑEZ, ante el Secretaria de Acuerdos, LICENCIADA ANA LAURA 
TAPIA PALMA, quien autoriza y da fe, con fundamento en los artículos 1 
fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del 
Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica 
Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California. (FIRMADO) 

Mexicali, Baja California, a 30 de SEPTIEMBRE de 2024

LA SECRETARIA DE ACUERDOS 
LIC. ANA LAURA TAPIA PALMA 

Firmado electrónicamente con fundamento en los artículos 1 fracción I, 
II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del Reglamento 
para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada 

del Poder Judicial del Estado de Baja California.

Mex. Nov. 5-12

EDICTO
FRACCIONAMIENTO MEXICALI, SOCIEDAD ANONIMA
PRESENTE

En los autos del Juicio ORDINARIO CIVIL, promovido por el C. JESUS AR-
MANDO RUIZ VALENZUELA en contra del FRACCIONAMIENTO MEXICA-
LI, SOCIEDAD ANONIMA, expediente número 00687/2024-2, el C. JUEZ 
CUARTO DE LO CIVIL DE PRIMERA INSTANCIA DEL PARTIDO JUDICIAL 
DE MEXICALI, LICENCIADO HERMAN CRUZ ALVAREZ VILLARELLO, dictó 
UN ACUERDO que a la letra dice: Mexicali, Baja California, a cuatro de no-
viembre de dos mil veinticuatro. A sus autos el escrito de cuenta presenta-
do por el Licenciado BENITO ESPINOZA MORENO y oficio. Proveyendo el 
oficio: Por recibido el oficio SSB/BC/MXL/03-2091/2024 que remite el Licen-
ciada NEYTZA LENETH MENDIVIL RUIZ en su carácter de Responsable del 
Departamento de Asuntos Jurídicos División Comercial Baja California de 
la CFE Suministrador de Servicios Básicos, mediante el cual se le tiene dan-
do contestación en los términos que indica. Proveyendo el escrito: Como lo 
solicita y toda vez que como se desprende de las constancias actuariales 
levantadas por el Actuario de la adscripción, así como la contestación a 
los diversos oficios que fueron girados por esta autoridad a varias depen-
dencias, se desprende el desconocimiento del domicilio del demandado 
FRACCIONAMIENTO MEXICALI, SOCIEDAD ANONIMA, en consecuencia 
se ordena el emplazamiento por edictos al mismo de conformidad por 
lo dispuesto por el artículo 122 fracción II del Código de Procedimientos 
Civiles para el Estado, por lo que publíquese edictos por tres veces de tres 
en tres días en el Boletín Judicial del Estado y en un periódico de los de 
mayor circulación de esta Ciudad, haciéndole saber que tiene un término 
de veinte días contados a partir de la última publicación para comparecer 
ante este Juzgado a dar contestación a la demanda en su contra por JES-
US ARMANDO RUIZ VALENZUELA, quien le demanda en la vía Ordinaria 
Civil, a usted la PRESCRIPCION POSITIVA del LOTE 20 DE LA MANZANA 
68 DEL FRACCIONAMIENTO JARDINES DEL LAGO DE ESTA CIUDAD, CON 
UNA SUPERFICIE DE 250.00 METROS CUADRADOS, lo que se indica en el 
escrito de demanda, apercibiéndole que en caso de no dar contestación a 
la demanda interpuesta en su contra dentro del término concedido para 
ello se le tendrá por presuntivamente confeso de los hechos que como pro-
pios se le atribuyen en la demanda y se seguirá el juicio en su rebeldía, así 
mismo en caso de no comparecer al local de este Juzgado a señalar domi-
cilio para oír y recibir notificaciones las subsecuentes notificaciones se le 
harán por medio de Boletín Judicial, conforme a las reglas que dispone el 
artículo 623 del Código de Procedimientos Civiles en vigor. Quedando en 
la Secretaría de este Juzgado las copias de traslado a su disposición. NOTI-
FIQUESE. Así lo acordó y firma electrónicamente EL C. JUEZ CUARTO DE 
LO CIVIL, LIC. HERMAN CRUZ ALVAREZ VILLARELLO, ante su Secretario 
de Acuerdos LIC. RODRIGO ALONSO ESPINOZA GALVAN, que autoriza y da 
fe, con fundamento en los artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, 
XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del Reglamento para el uso del Expediente 
Electrónico y la Firma Electrónica Certificada del Poder Judicial del Estado 
de Baja California. EDICTOS que deberán publicarse POR TRES VECES DE 
TRES EN TRES días en el Boletín Judicial del Estado y en un periódico de los 
de mayor circulación de esta Ciudad.

MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, A 08 DE NOVIEMBRE DEL 2024

EL C. SECRETARIO DE ACUERDOS DEL JUZGADO CUARTO CIVIL
LIC. RODRIGO ALONSO ESPINOZA GALVAN

Firmado electrónicamente con fundamento en los artículos 1 fracción I, 
II, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 12, 13, del Reglamento 
para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certificada 

del Poder Judicial del Estado de Baja California.

Mex. Nov. 12-15-21

EDICTO
FRACCIONAMIENTOS MEXICALI S.A,
y OCTAVIO FRANCISCO FERNANDEZ FARIAS

En los autos del juicio ORDINARIO CIVIL PRESCRIPCION ACCIÓN POSITIVA, expe-
diente número 902/2023 promovido por MANUEL ALVAREZ TORRES en contra de 
la moral FRACCIONAMIENTOS MEXICALI S.A., y al C. OCTAVIO FRANCISCO FER-
NANDEZ FARIAS y tramitado ante el JUZGADO QUINTO DE LO CIVIL DE ESTE PAR-
TIDO JUDICIAL. ACUERDO.- Mexicali Baja California al día veintiocho del mes de 
Octubre del año dos mil veinticuatro. A sus autos el escrito presentado por LICEN-
CIADO ARIEL RAMIREZ ACUÑA con la personalidad reconocida en autos. Como lo 
solicita y al no ser factible localizar el domicilio de los demandados la moral FRAC-
CIONAMIENTOS MEXICALI S.A., y al C. OCTAVIO FRANCISCO FERNANDEZ FARIAS 
según consta en el oficio remitido por la Dirección de Seguridad Pública Municipal 
y otras dependencias, conforme a lo dispuesto por los artículos 122, 256, 258 y de-
más aplicables del Código de Procedimientos Civiles en el Estado emplácese a los 
indicados por medio de EDICTOS que deberán publicarse por tres veces de tres 
en tres días, en el Boletín Judicial del Estado y en un periódico de mayor circula-
ción de esta ciudad, haciéndole saber de la demanda instaurada en su contra por 
la vía ORDINARIA CIVIL PRESCRIPCION POSITIVA sobre el inmueble identificado 
como LOTES NUMEROS 03 y 04, DE LA MANZANA 03 DEL FRACCIONAMIENTO 
JARDINES DEL LAGO DE ESTA CIUDAD con una superficie físicamente de 400.00 
metros cuadrados que tienen el término de VEINTE DIAS para comparecer a juicio 
y dar contestación a la demanda, con el apercibimiento de que en caso de no ha-
cerlo dentro del término concedido se le tendrá por presuntivamente confesos de 
los hechos propios contenidos en la demanda y se seguirá el juicio en su rebeldía, 
se les previene para que señalen domicilio para oír y recibir notificaciones en este 
procedimiento, con el apercibimiento que en caso de no hacerlo las subsecuentes 
notificaciones aun las de carácter personal se hará por boletín judicial, atento a lo 
dispuesto por el artículo 623 del multicitado ordenamiento. Se informa por este 
medio que las copias de traslado quedan a su disposición en la Secretaría de este 
juzgado. NOTIFIQUESE. Así lo acordó y firma electrónicamente EL C. JUEZ QUINTO 
DE LO CIVIL, LIC. JOSE CARLOS ZARATE ESPINOZA, ante su Secretaria de Acuerdos 
LIC. SANDRA LETICIA CERVANTES RUIZ, que autoriza y da fe, con fundamento en 
los artículos 1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, 
del Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica Certi-
ficada del Poder Judicial del Estado de Baja California. LO QUE SE LES NOTIFICA A 
USTED POR ESTE MEDIO EN VIRTUD DE IGNORARSE SU DOMICILIO.

MEXICALI, BAJA CALIFORNIA, A 06 DE NOVIEMBRE DE 2024

LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. SANDRA LETICIA CERVANTES RUIZ

Mex. Nov. 12-15-21

EDICTO 355/2024
JOSE MARIA GOMEZ VERDUGO

En los autos del juicio JURISDICCION VOLUNTARIA INFORMACION DE 
DOMINIO promovido por MARIA DEL ROSARIO ESCALANTE ALVAREZ de-
rivado del expediente número 862/2023 la LICENCIADA KARINA ACOSTA 
DUEÑEZ, JUEZ TERCERO DE LO CIVIL DE ESTE PARTIDO JUDICIAL, dictó 
el siguiente acuerdo que a la letra dice: Mexicali Baja California, a veintiocho 
de octubre de dos mil veinticuatro. A sus autos el escrito presentado por la 
LICENCIADA ELDA LIZET PEREZ RODRIGUEZ, personalidad debidamente 
acreditada en autos, con número de registro 16,702. Visto lo solicitado por 
la ocursante, se le tienen por hechas las manifestaciones que realiza en su 
escrito de cuenta y toda vez que de la información remitida por el Direc-
tor de Seguridad Pública Municipal, Teléfonos del Noroeste, Recaudación 
de Rentas Municipal y del Estado, la Comisión Federal de Electricidad, la 
Comisión Estatal de Servicios Públicos de Mexicali, Recaudación Auxiliar 
de Rentas del Estado y el Instituto Federal Electoral, se desprende que no 
ha sido posible la localización de JOSE MARIA GOMEZ VERDUGO, emplá-
cesele por medio de EDICTOS que deberán de publicarse por TRES VECES 
DE DIEZ EN DIEZ DIAS en el Boletín Judicial del Estado y en cualquiera de 
los periódicos de mayor circulación en esta ciudad, de conformidad con lo 
dispuesto por el artículo 122 del Código Procesal Civil, dándole a conocer 
que MARIA DEL ROSARIO ESCALANTE ALVAREZ promovió diligencias de 
JURISDICION VOLUNTARIA INFORMACION AD PERPETUAM, por la pro-
piedad del LOTE 4, MANZANA 122 COLONIA NUEVA CON SUPERFICIE DE 
255.430 METROS CUADRADOS DE ESTA CIUDAD que se ubica sobre AVE-
NIDA IGNACIO ZARAGOZA ESQUINA CON CALLE L, NUMERO 2027, y cons-
trucciones, para que dentro del término de NUEVE DIAS contados a partir 
del día siguiente en que se haga la última publicación comparezca ante este 
Juzgado ubicado en EDIFICIO TRIBUNALES PRIMER PISO DEL CENTRO 
CIVICO Y COMERCIAL DE ESTA CIUDAD, a contestar lo que en derecho 
corresponda en términos de proveídos de fechas trece de mayo de dos 
mil veinticuatro y seis de diciembre de dos mil veintitrés. NOTIFIQUESE. 
Así lo acordó y firmó electrónicamente la JUEZ TERCERO CIVIL, LIC. KA-
RINA ACOSTA DUEÑEZ, ante la Secretaria de Acuerdos LIC. KYTZIA ITZEL 
PADILLA ALVAREZ, quien autoriza y da fe, con fundamento en los artículos 
1 fracción I, III, 2, 3 fracción I, II, XIX, XX, XXV, XXX, 4 fracción I, II, 11, 12, 13, del 
Reglamento para el uso del Expediente Electrónico y la Firma Electrónica 
Certificada del Poder Judicial del Estado de Baja California. 

Mexicali, Baja California, 31 de octubre de 2024

LA SECRETARIA DE ACUERDOS
LIC. KYTZIA ITZEL PADILLA ALVAREZ

Mex. Nov. 12-27 Dic. 12

AVISO NOTARIAL

Por Escritura Pública Número 95,764 (noventa y cinco mil se-
tecientos sesenta y cuatro), del Volumen Número 2,101 (dos 
mil ciento uno), de fecha 07 (siete) de noviembre del año 
2024 (dos mil veinticuatro), otorgada ante la Fe del Licencia-
do Gonzalo Cárdenas Magaña, Titular de la Notaría Pública 
Número Once de esta Municipalidad, con dirección en Pasa-
je Jalapa, número 1003 (mil tres), Centro Cívico y Comercial, 
firmada el día 07 (siete) de febrero de 2024 (dos mil veinti-
cuatro), se aperturo la Sucesión Testamentaria a Bienes de 
la Señora SILVIA GARCIA LUNA, sucesión promovida por el 
Señor SALVADOR RUELAS BOGARIN a quien se le reconoció 
como Unico y Universal Heredero, se reconocieron sus dere-
chos hereditarios y quien aceptó la herencia que le corres-
ponde, a fin de que surta sus efectos legales; asimismo, se de-
signó al Señor SALVADOR RUELAS BOGARIN, como Albacea 
de la presente Sucesión, cargo que aceptó y protestó su fiel 
y legal desempeño, y manifestó que procederá a formular el 
inventario de los Bienes de la Sucesión de que se trata. Hago 
del conocimiento público lo anterior en los términos de la 
parte final del artículo 858 (ochocientos cincuenta y ocho) 
del Código de Procedimientos Civiles para el Estado de Baja 
California. El presente aviso se publicará por dos veces de 
diez en diez días en un Periódico de los de mayor circulación 
en el Estado.

En Mexicali, Baja California, A 07 de noviembre de 2024

LICENCIADO GONZALO CARDENAS MAGAÑA
Titular de la Notaría Pública Número Once

Mex. Nov. 12-22

AVISO NOTARIAL

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 210 doscientos diez, de la Ley 
del Notariado vigente para el Estado de Baja California, hago del conoci-
miento público, que ante mí, el Licenciado RODOLFO GONZALEZ QUIROZ, 
titular de la Notaría Pública Número Trece de esta Municipalidad, se otor-
gó el instrumento público de fecha 08 DE NOVIEMBRE DE 2024, Número 
111,037 del volumen 2,569 relativa a la sucesión legítima o intestamentaria 
a bienes del señor JOSE LUIS DUARTE VIZCARRA, instrumento en el cuál 
se hizo constar los siguientes hechos y actos jurídicos: PRIMERO.- El con-
sentimiento de los señores JOSE LUIS DUARTE URIAS, JORGE ALEXIS 
DUARTE URIAS, ENRIQUE ALBERTO DUARTE URIAS Y CINTYA RAQUEL 
URIAS FLORES, para tramitar extrajudicialmente y ante Notario, la referida 
sucesión Ab- Intestato. SEGUNDO.- La información testimonial a cargo de 
los señores SERGIO ROSAS CABRERA Y JASIEL GONZALO CRISTIN REYES. 
TERCERO.- La renuncia de derechos hereditarios consentida y otorgada 
por JOSE LUIS DUARTE URIAS, JORGE ALEXIS DUARTE URIAS, ENRIQUE 
ALBERTO DUARTE URIAS.
CUARTO.- El reconocimiento de la señora CINTYA RAQUEL URIAS FLORES, 
como UNICA Y UNIVERSAL HEREDERA de la sucesión a bienes de su espo-
so JOSE LUIS DUARTE VIZCARRA. QUINTA.- La aceptación y protesta del 
fiel y legal desempeño del cargo de Albacea hecha por el señor CINTYA RA-
QUEL URIAS FLORES, quien manifestó que procederá a la formulación del 
inventario de bienes que conforman el acervo hereditario, una vez hechas 
las publicaciones de Ley. Esta notificación deberá publicarse dos veces con 
diez días de diferencia, en un diario de circulación local, de conformidad 
con lo que establece el artículo 210 doscientos diez de la Ley del Notariado 
vigente en el Estado de Baja California.

Mexicali, Baja California 08 de Noviembre del 2024

LIC. RODOLFO GONZALEZ QUIROZ 
TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO TRECE

Mex. Nov. 12-22
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AVISO NOTARIAL 

En cumplimiento a lo que dispone el artículo 210 doscientos diez, de 
la Ley del Notariado vigente para el Estado de Baja California, hago del 
conocimiento público, que ante mí, el Licenciado RODOLFO GONZALEZ 
QUIROZ, titular de la Notaría Pública Número Trece de esta Municipali-
dad, se otorgó el instrumento público de fecha dieciséis de octubre del 
año 2024, Número 110,809 del volumen 2,565 relativa a la sucesión legi-
tima o intestamentaria a bienes del señor SERAPIO CONTRERAS MEDI-
NA, instrumento en el cuál se hizo constar los siguientes hechos y actos 
jurídicos: PRIMERO.- El consentimiento de los señores JUAN MANUEL 
CONTRERAS GUERRERO y MARIA FRANCO LOPEZ, ambos por su pro-
pio derecho, para tramitar extrajudicialmente y ante Notario, la referida 
sucesión Ab-Intestato. SEGUNDO.- La información testimonial a cargo 
de los señores ALBERTO FRANCO LOPEZ Y BEATRIZ EUGENIA LIERA 
RIVERA. TERCERO.- La renuncia de derechos hereditarios consentida 
y otorgada por JUAN MANUEL CONTRERAS GUERRERO. CUARTO.- El 
reconocimiento de la señora MARIA FRANCO LOPEZ, como UNICA Y 
UNIVERSAL HEREDERA de la sucesión a bienes de su esposo SERAPIO 
CONTRERAS MEDINA. QUINTA.- La aceptación y protesta del fiel y legal 
desempeño del cargo de Albacea hecha por el señor MARIA FRANCO 
LOPEZ, quien manifestó que procederá a la formulación del inventario de 
bienes que conforman el acervo hereditario, una vez hechas las publica-
ciones de Ley. Esta notificación deberá publicarse dos veces con diez días 
de diferencia, en un diario de circulación local, de conformidad con lo que 
establece el artículo 210 doscientos diez de la Ley del Notariado vigente 
en el Estado de Baja California. 

Mexicali, Baja California 24 de Octubre del 2024

LIC. RODOLFO GONZALEZ QUIROZ 
TITULAR DE LA NOTARIA PUBLICA NUMERO TRECE

Mex. Nov. 1-12



DESAYUNO DE RECONOCIMIENTO 
A EMPRESARIOS
Por medio de una organización de la sociedad 
tijuanense, un grupo de empresarios extraordinarios 
que colaboran de manera honoraria en el fomento 
de valores cívicos y éticos, fueron distinguidos.

MARTES 12 DE NOVIEMBRE DE 2024 

Erick Flores, Fernanda Ruiz, Ángel Villa y Melissa Flores, Ángel Nevárez y Kristal Hoguin.

Leslie Arias, Alma Antúnez y 
Tanairy Hernández.

Sociales | Fomento de valores cívicos y éticosFomento de valores cívicos y éticos  /   / Pág  2FPág  2F

FOTOGRAFÍAS: MAXI 
MONTALVO.
Redacción / El Mexicano 

Tijuana, B.C.-
El prestigia-
do restaurant 
de la ciudad, 

lucio de manteles lar-
gos y una elegante de-
coración con flores y 
detalles románticos 
que enmarcaron la ele-
gante boda civil de Me-
lissa Flores y Ángel Vi-
lla, para la realización 
de una íntima recep-
ción posterior al acto 
protocolario ante el 
juez del registro civil.

A la ceremonia acu-
dieron los orgullosos los 
padres de los contrayen-
tes, quienes en compa-
ñía de parte de sus fa-
milias y amistades cer-
canas les desearon una 
relación estable y per-
manente.

De igual forma estu-
vieron los invitados espe-
ciales como, Erick Flores, 
Fernanda Ruiz, Adriana 
Bravo, Ángel Villa, Me-
lissa, Karina Flores, Ce-
sar y Diego Flores, entre 
otros quienes acompaña-
ron a la enamorada pare-
ja para estampar sus fir-
mas y huellas en el acta 
matrimonial.

La joven pareja de fe-
lices contrayentes des-
pués de ser declarados 
esposos ante la ley, el no-
vio beso a la bella novia 
y los invitados los acom-
pañaron haciendo un 
brindis por la felicidad 
de los recién casados. A 
la ceremonia acudieron 
familiares y amigos que 
se sumaron en un mis-
mo sentido de desear 
plenitud y un matrimo-
nio perdurable a la pa-
reja formada por Melis-
sa y Ángel.

PROTOCOLARIA Y ELEGANTE, LA BODA CIVIL  

Melissa Flores y Ángel Villa
EN MEDIO DE UNA REUNIÓN 
ÍNTIMA, MELISSA Y ÁNGEL 

CONTRAJERON NUPCIAS, EN MEDIO 
DE UNA ATMÓSFERA ROMÁNTICA 

E INCREÍBLE DE LA REUNIÓN 
FAMILIAR. LOS NOVIOS ESTUVIERON 
ACOMPAÑADOS POR PARTE DE SUS 

FAMILIAS

Melissa y Ángel, en compañia de una 
de las invitadas.

Amenia Hernández, Ángel Villa, Martha Hernández y Melissa Flores.

La feliz pareja Melissa Flores y 
Ángel Villa en uno de los mejores 
días de su vida. 

Elegante la boda civil de Melissa Flores 
y Ángel Villa.Adriana Bravo, Ángel Villa, Melissa y Karina Flores.



PÁG. 2

: EL EVENTO
CÍRCULO SOCIAL

POR MEDIO DE UNA 
ORGANIZACIÓN 
DE LA SOCIEDAD 
TIJUANENSE, UN GRUPO 
DE EMPRESARIOS 
EXTRAORDINARIOS QUE 
COLABORAN DE MANERA 
HONORARIA EN EL 
FOMENTO DE VALORES 
CÍVICOS Y ÉTICOS, 
FUERON DISTINGUIDOS
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FOTOGRAFÍAS: MAXI MONTALVO. 
El Mexicano

Tijuana, B.C.-En medio de un 
ameno desayuno un grupo de 
empresarios extraordinarios 
entre los que estuvieron, Víc-

tor de la Parra, Chef Rufo Ibarra, José 
Galicot, Chef David Alarcón, Julián Pa-
lombo, José Luis Portillo, entre otros 
fueron reconocidos por su colaboran de 
manera honoraria en el fomento de valo-
res cívicos y éticos en la ciudad.

Durante el acto destacaron que los per-
sonajes reconocidos muestran una fuerte 
convicción de que la solidez moral o ética 
de la sociedad se refleja necesariamente en 
el mejor funcionamiento de la vida económi-
ca y en mayor armonía social porque, con 
ello, nutre el espíritu de las leyes que es, a 
fin de cuentas, donde descansa la esencia 
de la política y de toda justicia verdadera

Concluyeron que se rinde homenaje a 
las virtudes cotidianas y no sólo a las accio-
nes heroicas o extraordinarias. Basta, por 
ejemplo, que una persona se desempeñe 
con amor y entrega a su trabajo para que 
merezca nuestro reconocimiento. 

DESAYUNO DE RECONOCIMIENTO A EMPRESARIOS 

Fomento de valores cívicos y éticos 
Víctor de la Parra, Chef Rufo Ibarra, José Galicot, Chef David Alarcón, Julián Palombo y José Luis Portillo, 
entre otros invitados.

Leslie Arias, Alma Antúnez y Tanairy Hernández.Rufo y su hijo Chef Rufo Ibarra.

Chef David Alarcón y Lupita Gil.

Lupita Gil, José Luis Portillo, Mauricio Morellón, Adriana Millanes, José Galicot y David Alarcón.

Luna Domínguez e Iñaki Badiola. Julián Palombo, José Luis Portillo y Víctor de la Parra.



EL GALÁN DE JUAN OSORIO

Fernando 
Colunga

El exitoso productor mexicano 
Juan Osorio confirmó que el 

actor, será el galán de su próxima 
telenovela, junto a la actriz cubana 
Livia Brito, lo que sin duda es una 

buena mancuerna que podrán 
disfrutar los televidentes. El 

productor indicó que la telenovela 
que protagonizará Fernando 

Colunga y Livia Brito estará 
dirigida especialmente para las 

amas de casa de la tercera edad.

H I T S  T O U R S

Festeja Fey 30 
años de carrera 
La cantante mexicana está 
festejando sus 30 años de 
carrera artística y llevó su Hits 
Tour al Auditorio Nacional de 
la Ciudad de México, donde 
ofreció un concierto con 
localidades agotadas, lo que 
demuestra que sigue siendo 
una de las favoritas del público. 
A ritmo de “Muévelo”, Fey 
arrancó su concierto ofrecido 
el fin de semana en el Auditorio 
Nacional.

FAVORITA DEL 
PÚBLICO

CONFIESA 
BELINDA

Recientemente, la cantante 
de “Bella traición” 
sorprendió a sus fans con 
un misterioso mensaje en 
su canal de difusión de 
Instagram

REDACCIÓN
El Mexicano

Tijuana, B.C.- Tras el rumor de 
supuesto romance entre Belinda 
y Kenia Os, la cantante de “Bella 
traición” sorprendió al hacer una 
inesperada confesión: encontró al 
indicado.

Belinda hizo la confesión a tra-
vés de su canal de difusión en Ins-
tagram, donde compartió un mis-
terioso mensaje con sus más de 
100 mil fans que están en el gru-
po.

“Belifans!! Después de tantas 
decepciones, al fin encontré al in-
dicado. Nunca se conformen con 
cualquiera”, escribió la cantante 
mexicana.

Aunque Belinda no dio más 
detalles de a quién se refería, el 
mensaje de la cantante rápida-
mente acumuló miles de reaccio-
nes de sus fans.

Hasta el momento, la cantan-
te de “Cactus” no aclaró a qué o 
a quién se refería en su mensaje.

El mensaje de Belinda llega al-
gunos días después de que sur-
giera una gran ola de rumores 
que la vinculaban de forma ro-
mántica con Kenia Os.

¿Cómo surgió el rumor de ro-
mance entre Belinda y Kenia Os?

El fin de semana pasado, Be-
linda y Kenia Os asistieron juntas 
al partido de la NBA entre Was-
hington Wizards y el Miami Heat 
en Ciudad de México, donde fue-
ron vistas disfrutando del juego y 
conversando.

Luego del partido, las cantan-
tes tuvieron una noche de chicas 
en un local nocturno, donde fue-
ron captadas bailando juntas de 
forma muy sensual al ritmo de 
“Jackpot”, su nueva canción jun-
tas que lanzaron hace poco.

En el video se ve a Belinda 
acercarse a Kenia Os mientras 
bailan y cantarle un fragmento de 
la canción al oído, lo que desató 
una gran ola de reacciones en re-
des sociales de sus fans, quienes 
creen que puede haber un posi-
ble romance.

Pese a los rumores de roman-
ce, otros aseguran que se trata 
de una estrategia de las cantan-
tes para llamar la atención en re-
des y así promocionar su nueva 
canción.

“Jackpot”, la nueva canción de 
Belinda y Kenia Os, se publicó el 
pasado 24 de octubre y hasta el 
momento acumula más de 4,2 mi-
llones de visualizaciones en You-
Tube.

Belinda: ya 
“encontré al 
indicado”
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Tijuana, B.C.-  Con la llega-
da de la temporada na-
videña, la cantante esta-
dounidense Mariah Carey 

vuelve a ser el centro de atención, y 
es que su icónico tema “All I Want 
For Christmas Is You” continúa ge-
nerando ganancias asombrosas.

La ya famosa canción “All I 
Want For Christmas Is You”, fue 
lanzada en 1994, tema que se ha 
convertido en el símbolo de las fes-
tividades navideñas y en una fuen-
te inagotable de ingresos para 
la Mariah Carey. llamada ahora 
como la “reina de la Navidad”.

Aunque en su lanzamiento ini-
cial la canción no tuvo los resulta-
dos esperados y no logró colarse 
a los primeros lugares en las lis-
tas de popularidad, esto por las 
normas de los rankings vigentes 
en esos tiempos, pero el paso de 

los años, dio un giro inesperado y 
se ha convertido en un ícono de la 
Navidad.

Fue hasta 2019, que el tema 
“All I Want For Christmas Is You” 
se posicionó y lideró la lista del Bi-
llboard Hot 100, y se mantuvo en 
los años siguientes.

Los millones que ha generado 
“All I Want For Christmas Is You”

Desde ese tiempo, cada mes de 
diciembre se escucha por todos la-
dos la canción navideña de Mariah 
Carey, destacando por las millones 
de reproducciones en plataformas 
de streaming, pero no solo son las 
reproducciones, lo que destaca de 
“All I Want For Christmas Is You” 
, sino los millones que le hace ga-
nar a la artista californiana.

De acuerdo a estimaciones de 
la revista Forbes, “All I Want For 
Christmas Is You” ha logrado ge-
nerar más de $60 millones de dó-
lares en regalías desde su lanza-
miento.

EL TEMA, “ALL I WANT FOR CHRISTMAS IS 
YOU”, Y SU INTERPRETE SIGUE SUMANDO 
CEROS A SU CUENTA POR LAS REGALÍAS 
DE SU CANCIÓN NAVIDEÑA QUE YA SE 
EMPIEZA A ESCUCHAR DESDE ESTAS 
FECHAS

 Mariah Carey

LOS MILLONES 
QUE COBRA POR 
SU CANCIÓN 
NAVIDEÑA

UN CLÁSICO DE 
LAS ÚLTIMAS 
DÉCADAS 
 “All I Want For Christmas Is 
You” regresa cada año a las 
listas de éxitos. Desde 2019 la 
canción ha ocupado el primer 
lugar del chart Hot 100 de 
Billboard en la temporada 
navideña. El álbum Merry 
Christmas de Mariah Carey 
también será relanzado este 
otoño, en una versión especial.

Las estimaciones de Forbes no contem-
plan las ventas físicas, ni las descargas di-
gitales, ni las licencias que se han otorga-
do para campañas publicitarias, pero todo 
suma para la millonaria cuenta de Mari-
ha Carey, que empieza a desempolvar su 
traje navideño.
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ROADTRIP
Turismo
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E
l problema con las cap-
turas de pesca recrea-
tiva es que no se regis-
tran en las estadísticas 
oficiales de las pesque-
rías de los países, por lo 
que se desconoce cuán-

tas toneladas de especies son extraídas 
del mar anualmente, particularmente de 
especies no comerciales.

Y eso es lo que Palomares intenta des-
cifrar. En 2014, participó en la publicación 
del estudio Capturas de la pesca marina 
filipina: una reconstrucción desde aba-
jo, 1950 a 2010, en el que se basó en regis-
tros fotográficos de los pescadores para 
conocer especies, tamaños, peso y captu-
ras que esta pesquería realizó entre 1987 
y 2013.

Utilizando esa misma técnica, y traba-
jando con un equipo de Sea Around Us, 
ahora hace lo mismo en Belice. Analiza 
registros fotográficos publicados en Insta-
gram, redes sociales y páginas de opera-
dores de turismo para determinar cómo 
se da la pesca recreativa, concentrándose 
en la especie y el peso del pez, así como si 
fue liberado. “Lo que queremos hacer con 
la investigación es tratar de estimar cuán-
to está capturando la industria turística, 
para agregar esos datos a la información 
sobre capturas de pesca artesanal”, dice la 
investigadora.

Según la FAO, la pesca recreacional y 
deportiva “podría usarse como una he-
rramienta de desarrollo social, económi-
co y de conservación biológica”. En Amé-
rica Latina, lugares como Tierra del Fue-
go en Argentina y Chile, el río Amazonas 
en Brasil, la Península Osa en Costa Rica, 
y la Isla Turneffe en Belice, son algunos de 
los sitios más reconocidos a nivel interna-
cional para este tipo de pesca, que gene-
ra millones de dólares en ingresos e incon-
tables empleos y beneficios alrededor del 
mundo.

Pero el turismo no se regula de la mis-
ma manera que las actividades comercia-
les, lo que complica determinar el impac-
to ecológico que tienen. Por ejemplo, en 
2023 a Belice ingresaron alrededor de 18 
millones de dólares por la exportación de 
la concha reina (Aliger gigas) y la langosta 
común del Caribe (Panulirus argus). Pero 
los turistas que practican snorkel a menu-
do, según Palomares, capturan estas espe-
cies para consumirlas en los botes. Lo que 
no se comen, los guías lo venden en los res-

Pescadores 
se vuelcan al 
turismo
“Muchos pescadores se han 
volcado al turismo porque 
los ingresos en esa industria 
representan un gran salto 
económico. El problema es 

que también tienen licencia 
para pescar, lo que les permite 
acceder a zonas protegidas 
prohibidas para los pescadores y, 
efectivamente, pescar”, agrega 
Palomares, quien también es 
gerenta de investigación del 
proyecto Sea Around Us del 
Instituto para los Océanos y la 
Pesca de la Universidad de British 
Columbia en Canadá.

NUEVAS  
INVESTIGACIONES

IMPACTO 
ECOLÓGICO

Atrapar y 
soltar. 
Esa es la premisa de la pesca 
recreativa en la que se atrapan 
peces con línea, se suben al 
bote, se pesan, se les toma 
una foto como recuerdo para 
el pescador y se sueltan. Un 
ejercicio que, en teoría, es 
inofensivo para la salud del pez, 
ya que este vuelve al mar con 
solo un trauma momentáneo.

Sin embargo, esta práctica 
podría estar cambiando 
peligrosamente con la cantidad 
de turistas que buscan este tipo 
de experiencias. El aumento de 
guías que cuentan con licencias 
de pesca sumado a la poca 
regulación de las actividades 
turísticas tiene un impacto en la 
abundancia de ciertas especies 
de valor comercial, como 
pargos, langostas y conchas.

“Sabemos que los guías 
turísticos venden lo que el turista 
atrapó y no se quiso llevar a 
restaurantes y hoteles. Esto 
representa una captura, pero no 
se contabiliza en los registros 
oficiales de pesca”, dice Lourdes 
Palomares, bióloga y científica 
filipina. Actualmente, la experta 
lleva a cabo un proyecto de 
investigación en Belice para 
determinar el impacto de la 
pesca recreativa.

PESCA  
DEPORTIVA
Espacios 
saturados 
y falta de 
información
La investigación de Palomares 
inició en mayo de este año y 
aunque aún no cuenta con datos 
concretos, sí ha encontrado 
algunos indicadores que 
pueden determinar el volumen 
de esta pesquería. “Algunos 
de estos registros son de 
grandes pelágicos (marlines, 
por ejemplo). Lo que hemos 
analizado en las fotos de trofeo 
es que pueden ser individuos 
juveniles”, dice.

Pero, además de tener fuertes 
indicios del subregistro de las 
capturas hechas por la pesca 
deportiva, lo que sí puede 
asegurar es que esta es otra 
amenaza que los pescadores 
artesanales enfrentan. En Belice, 
la Autoridad para el Manejo de 
la Zona Costera contabilizaba 
hasta 4.000 licencias pesqueras. 
Esto

taurantes locales para obtener un ingreso 
extra, y nada de esto queda en el registro 
de pesca oficial.

El otro impacto es a nivel biológico de 
los peces. Si están más de cinco minutos 
fuera del agua, lo más probable es que 
mueran, incluso si se les devuelve al mar. 
Además, la temperatura del aire también 
influye en sus probabilidades de sobrevi-
vencia. De acuerdo con Palomares, el solo 
registro fotográfico existente les permite 
“determinar si el pez murió, ya que si hay 
más de una foto, es probable que ese pez 
no lo logró, incluso si fue liberado”.

En la lista roja de especies amenazadas 
ya se encuentran algunas especies de par-
gos y meros que son susceptibles a desa-
parecer si estas actividades no se regulan 
correctamente.

200 MILLONES DE 
PESCADORES

En todo el mundo, alrededor de 200 millones de 
personas practican la pesca recreativa. En Estados 

Unidos, aproximadamente 54,5 millones de 
personas se dedicaron a esta actividad en 2022. 


